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ПЕРЕЗАПУСТИТЕ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛИФТЫ

В Департаменте образования Москвы 
прошла церемония награждения побе-
дителей Всероссийского конкурса «МК» 
«Напиши письмо фронтовику». Ценные 
подарки и дипломы победителей от Де-
партамента образования и нашей газеты 
получили школьники Москвы и Подмоско-
вья Артем Байрамов, Даниил Корочкин и 
Андрей Цепулин.

Победители конкурса 
«МК» «Напиши письмо 
фронтовику» получили 

награды

ДЕВОЧКА ИЗ СОБАЧЬЕЙ БУДКИ
Третьекурсницу Белгородского института МВД выгнали из вуза, узнав о ее прошлом

Жизнь Люды Фурсовой из районного 
поселка Добринка Липецкой области кру-
то переменилась в три года. Когда органы 
опеки забрали малышку от родной непу-
тевой матери. Девочку нашли в собачьей 
будке, куда та прибилась покормиться и 
обогреться... 

Люда прошла огонь и воду, хорошо окон-
чила среднюю школу и, выдержав огромный 
конкурс, поступила на бюджет в юридиче-
ский институт МВД в Белгороде, чтобы стать 
офицером полиции. Это была ее заветная 
мечта.

Но на третьем курсе, узнав, что лишен-
ная родительских прав биологическая мать 
девушки ныне сидит в тюрьме, Людмилу вы-
ставили за дверь... Формально по другому 
поводу. И потребовали возместить 300 000 
рублей — именно столько потратило государ-
ство за три года на учебу сироты.

«Мне сказали, что нашей Люде нужно 
в ПТУ, там ей самое место», — переживает 
Татьяна Демихова, опекун девушки, ее самая 
настоящая мама, вместе они уже больше 
десяти лет.

Читайте 3-ю стр.

«ТВОИ ПИСЬМА, ПРАДЕД, — 
САМОЕ ЦЕННОЕ, ЧТО ЕСТЬ 
В НАШЕИ СЕМЬЕ»

На днях в Морозовскую больницу в 
тяжелом состоянии был доставлен под-
росток: у него во рту взорвалась электрон-
ная сигарета. Медики диагностировали 

взрывную травму и многооскольчатый 
перелом челюсти. Кроме того, мальчик 
лишился нескольких зубов. 

СИГАРЕТА РАЗВОРОТИЛА 
ПОДРОСТКУ ПОЛ-ЛИЦА

«В 90% подобных случаев вина лежит на потребителе»

Читайте 6-ю стр.

ПОХУДЕВШАЯ 
НА 12 КГ МАРИЯ 
МАКСАКОВА 
СПЕЛА ДЛЯ «МК» 
УКРАИНСКУЮ 
ПЕСНЮ И НАШЛА 
ОБЩИЙ СЛЕД 
В УБИЙСТВЕ 
ЕЕ МУЖА 
И НАПАДЕНИИ 
НА НАВАЛЬНОГО
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«В русской службе всего страшнее беско-
рыстные люди» — честно говоря, я никогда не 
понимал смысла этого известного высказывания 
знаменитого отечественного диссидента поза-
прошлого века Александра Герцена. Но в один 
совсем не жаркий майский день 2017 года мне 
помогли, и все я понял. И вот теперь я хочу сми-
ренно поблагодарить за науку — поблагодарить 
самых «бескорыстных людей» современной России 
депутата Наталью Поклонскую и ее идеологи-
ческого оппонента из Transparency International 
Илью Шуманова. 

Как и многие громкие политические сканда-
лы современной России, началась эта история 
с очередного интервью бывшей «героини бес-
кровного покорения Крыма» Натальи Поклонской. 
Выступая на этот раз в роли председателя думской 
комиссии по контролю за достоверностью све-
дений о доходах, представляемых депутатами, 
народная избранница заявила: «Я не включаю 
никакие организации в черные списки, у меня их 
просто нет. Информацию нельзя не принимать 
только лишь потому, что какие-либо организации 
заполитизированы. Но, может быть, не мешало 
бы и их проверить на коррупцию. Потому что, как 
говорят, на воре и шапка горит. Может, они поэтому 
и громче всех кричат». 

Я начал было дивиться странной логике пред-
седателя думской комиссии — ведь если, исходя 
из ее слов, громче всех о борьбе с коррупцией 
кричат сами коррупционеры, что же говорить о 
мотивах антикоррупционных усилий самой Натальи 
Поклонской? Но тут у меня — и не только у меня — 
появился новый, гораздо более веский повод для 
тихого изумления. Заместитель руководителя 
российского филиала Transparency International — 
одной из тех организаций, что Поклонская не прочь 
проверить на коррупцию — через социальные сети 
вступил с депутатом в заочный диалог: «Хотел не-
много отдохнуть, а вместо этого придется пилить 
расследование по мадам экс-прокурору». 

БОРЬБА 
С КОРРУПЦИЕЙ 

КАК ВИД 
КОРРУПЦИИ

В схватке Поклонская—
Transparency International 

не правы все 

ЧТО НИ ДЕНЬ, ТО НОВЫЕ 
АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ
Кого напугает Украина введением 
визового режима? 

КАННСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ:
Показ фильма о Годаре начался 
с эвакуации

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 

на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакла-
де!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Ирина БЛИННИК, Елена 
АПРЕЛЬСКАЯ и др.

Страховая ком-
пания намере-
на получить с 
сына реж ис-
сера фильма-
катастрофы 
«Экипаж» Алек-
сандра Митты 
почти 200 тысяч 
рублей за ДТП, 
в котором он был 
признан виновным. 
Однако сам ответчик 
уверен, что страховщики про-
сто хотят на нем нажиться.  

Как стало известно «МК», 
еще в 2014 году художник Ев-
гений Митта, находясь за ру-
лем своего автомобиля «Мини 
Купер», в районе Красной 

площади совершил 
одну из самых рас-

пространенных 
ошибок водителей 
— слишком силь-
но сократил дис-
танцию между 
транспортными 
средствами при 

движении и в итоге 
врезался в ехавшую 

впереди машину. В 
дальнейшем страховая 

компания выплатила страхов-
ку по ОСАГО пострадавшему 
автолюбителю в размере 635 
тысяч рублей. А потом стра-
ховщики решили вернуть свои 
затраты с виновника проис-
шествия с помощью Фемиды. 

Для этого они обратились с 
иском в Пресненский суд 
Москвы. 

— Истец просит взыскать 
с Евгения Митты 194 тысячи 
рублей, — сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Ана-
стасия Пылина.

Сам 53-летний Митта не со-
гласен с предъявленными к 
нему исковыми требования-
ми. Он считает, что страхо-
вая компания завысила сумму 
ущерба. 

— У пострадавшего авто-
мобиля не было тех повреж-
дений, которые отражены в 
документах, мы это будем 
оспаривать, — заявил «МК» 
ответчик. 

УЛИЧНЫЕ ТРЕНАЖЕРЫ 
ОТОДВИНУТ ОТ ЖИЛЫХ ДОМОВ

Кабинки общественных 
туалетов могут появиться 
в ближайшем будущем на 
автостоянках и заправках. 
Зато удобные скамейки со 
спинкой и поручнями оста-
нутся только во дворах жи-
лых кварталов. Как стало 
известно «МК», такие сове-
ты проектировщикам дал 
Минстрой.

Ведомство подготовило 
методические рекомен-
дации по благоустройству 
территорий поселений. В 
документе собраны настав-
ления местным чиновникам 
и архитекторам, которые 
будут заниматься обновле-
нием облика городов. Так, 
авторы методички советуют 
работникам ЖКХ отказаться 
от канареечно-желтых бор-
дюров и красных заборов во 
дворах и парках. Разрешен-
ные цвета — черный, белый, 
серый металлик, а также 
темные приглушенные от-
тенки других цветов. Глухие 
заборы и ограды из железо-
бетона в жилых районах так-
же подпадут под запрет. Вме-
сто них местным чиновникам 
придется выбирать ажурные 
конструкции из металла. Так-
же в документе есть правила 
для мощения улиц и входных 
групп в здания. Как счита-
ют в ведомстве, под ногами 

горожан не должно быть не 
только кафельной, но и лю-
бой другой гладко отполиро-
ванной плитки (в том числе 
из природного или искус-
ственного камня). Отдельное 
требование для тактильной 
плитки с продольными бо-
роздками: она не должна 
быть уложена по направле-
нию движения. В противном 
случае пешеходы рискуют 
поскользнуться на гладких 
бороздках и получить трав-
му. Еще одна порция советов 
для дизайнеров городской 
среды посвящена скамей-
кам. Их будет три варианта: с 
поручнями и спинкой исклю-
чительно для дворов, просто 
со спинкой — для парков и 
площадей и обычное сиденье 
без спинки — для транзит-
ных зон. Наконец, проекти-
ровать детские и игровые 
спортивные площадки ар-
хитекторам также придется 
по новым правилам. Обору-
довать их прямо под окнами 
жилых высоток будет нельзя. 
Расстояние от дома до про-
странства для дошкольни-
ков должно будет составлять 
минимум 10 метров. А если 
площадка предназначена 
для уличных тренажеров, 
ее придется разместить на 
удалении 100 метров от жи-
лой застройки. 

КУСОК ШАШЛЫКА СТОИЛ ЖИЗНИ 
УЧАСТНИКУ ПИКНИКА

Трагедией для семьи мо-
сквичей закончился поход на 
шашлыки 20 мая на северо-
востоке столицы. Глава се-
мейства случайно подавился 
куском мяса и умер до при-
езда «скорой».

Как стало известно «МК», 
в субботний день 42-летний 
мужчина (он экономист по 
профессии, активно зани-
мался фитнесом и вместе с 
супругой воспитывал двоих 
сыновей) решил организовать 
шашлыки в парке, располо-
женном на 1-й Останкинской 
улице. К семье присоедини-
лись их друзья. Около 15.00, 
когда мясо было готово, 

компания приступила к тра-
пезе. Внезапно глава семьи, 
жевавший кусок шашлыка, 
сначала поперхнулся, а потом 
начал задыхаться. Присут-
ствующие мужчины пытались 
помочь другу: один из них 
позвонил в «скорую», другой 
хлопал приятеля по спине, но 
откашляться мужчине не уда-
лось. Отдыхающий потерял 
сознание и упал на землю. 
Прибывшие спустя 10 минут 
фельдшеры помочь бедолаге 
не смогли: к их появлению он 
был мертв. Причиной гибели 
мужчины стал кусочек мяса, 
который угодил в дыхатель-
ные пути.

МОСКВИЧИ НАЧАЛИ МАССОВО 
ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ ДОМАШНИХ 

ПОПУГАЕВ

Неприятную тенденцию 
весны-2017 отметили сто-
личные орнитологи. Горожане 
повадились подбрасывать в 
ветеринарные клиники надо-
евших пернатых — в надежде, 
что специалисты позаботятся 
о подкидышах. 

Как сообщили «МК» москов-
ские ветеринарные врачи, с 
наступлением весны им то 
и дело приходится сталки-
ваться с вопиющей безот-
ветственностью любителей 
животных. По неясным для 
специалистов причинам го-
рожане начали избавляться от 
птиц, которых до этого держа-
ли в квартирах. Владельцы не 
придумывают ничего лучше, 
кроме как донести пернатого 
питомца до порога ветери-
нарной клиники и оставить 
его там. Причем, как правило, 
это мероприятие осущест-
вляется под покровом ночи, 

чтобы у персонала не было 
шанса заметить посетителей. 
Чаще всего среди подкиды-
шей оказываются попугаи: 
волнистые, неразлучники и 
даже кореллы. Подбрасывая 
птиц в лечебницы, хозяева и 
не подозревают, на какие 
трудности обрекают как са-
мих пернатых, так и врачей. 
Во-первых, питомцы зача-
стую нуждаются в лечении 
в стационаре. Многих из них 
владельцы не показывали 
специалистам, и они имеют 
скрытые инфекции. Часть 
попугаев успевает просту-
диться за время ожидания, 
пока ветеринары придут на 
работу. Лечить подкидышей 
приходится за свой счет. Во-
вторых, после выздоровле-
ния приходится заниматься 
нелегким трудом по поиску 
добрых рук. Процесс этот не 
быстрый, и все это время пти-
цы живут в клиниках, занимая 
вольеры, предназначенные 
для пернатых, попавших в 
беду в московских парках или 
подмосковных лесах. 

Сотрудники ветлечебниц, 
столкнувшиеся с такими не-
приятными инцидентами, 
сознательно просят не об-
народовать их координаты, 
так как опасаются всплеска 
«отказников». И убедитель-
но просят всех владельцев 
птиц, которым оказалось не 
по силам за ними ухаживать, 
самостоятельно занимать-
ся пристройством бывших 
любимцев.

АКТИНИИ ПОДЕЛИЛИСЬ 
С УЧЕНЫМИ РЕЦЕПТОМ 

ОБЕЗБОЛИВАЮЩЕГО
Обезболивающее веще-

ство выделили из морских 
анемон (актиний), самых 
древних хищников, ученые 
Института биоорганической 
химии РАН со своими колле-
гами из других институтов.

Как сообщили «МК» в ИБХ 
РАН, актинии обычно впры-
скивают яд своим жертвам 
— рыбам или полипам — че-
рез щупальца, похожие на 
лепестки цветов, и таким об-
разом парализуют добычу, 
которую потом втягивают в 
себя и переваривают. 

Исследования двух ви-
дов морских анемон пока-
зали, что некоторые белки 
их ядов, а именно Ms9a-1 
и Ueq 12-1, способны даже 
обезболивать, блокируя ра-
боту рецепторов TRPA1. Эти 
рецепторы располагаются 

на поверхности нервных и 
других клеток человека и 
животных, отвечающих за 
развитие воспалительной 
реакции, чувствительность 
к холоду и боли. 

Проведенные тесты на 
мышах показали, что вве-
дение этих белков внутри-
венно давало значительный 
анальгетический и противо-
воспалительный эффект и 
не вызывало зависимости, 
как опиоидные анальгети-
ки. При этом молекулы при 
введении не вызывали ни 
болевых ощущений, ни те-
пловой гиперчувствительно-
сти. Ученые надеются, что в 
будущем на основе открытых 
пептидов можно будет соз-
дать новый тип анальгети-
ков — пептидные блокаторы 
болевых рецепторов.

ЛЕНИВЫЙ РИЕЛТОР ЛИШИТ 
КЛИЕНТА ПРАВА  

НА КОМПЕНСАЦИЮ
Необычное решение, лю-

бопытное для всех, кто поль-
зуется услугами риелторов, 
вынес Верховный суд. Служи-
тели Фемиды решили, что по-
лучить назад потраченные на 
посредника деньги в случае 
срыва сделки клиент может 
далеко не всегда. 

Как стало известно «МК», 
на рассмотрение ВС попал 
гражданский спор по пово-
ду несостоявшейся сделки 
купли-продажи квартиры. 
Покупательница при помо-
щи риелтора нашла подхо-
дящую «двушку» и внесла 
хозяину задаток в 50 тысяч 
рублей. Однако в последний 
момент продавец передумал 
и вернул даме ее деньги. Та 
обратилась в суд и в иске 
указала, что «кинувший» ее 
продавец по закону обязан 
вернуть двукратную сумму 
задатка. Таким образом, 
мужчина оставался должен 
за срыв сделки еще 50 тысяч 
рублей. Кроме того, истица 
требовала возместить ей рас-
ходы на риелтора — 140 тысяч 
рублей. Гагаринский район-
ный суд столицы, который 
рассматривал дело первым, 
встал на сторону обиженной 
покупательницы. Продавца 
это решение не устроило. 
Он пытался обжаловать его 
в Мосгорсуде, но безуспеш-
но. Мужчина дошел с жало-
бами до Верховного суда, 
который принял в корне иное 
решение. С требованием о 
выплате 50 тысяч рублей во-
просов не возникло: по пра-
вилам Гражданского кодек-
са при расторжении сделки 
по инициативе получателя 

задатка он действительно 
должен вернуть второй сто-
роне удвоенную сумму. А вот 
взыскивать с продавца квар-
тиры расходы на посредника, 
которые понесла покупатель-
ница, судьи ВС отказались. 
Как сказано в решении, риел-
тор так и не нашел своей кли-
ентке другую квартиру после 
срыва злополучной сделки. 
А раз нет результатов в виде 
купленной жилплощади, за-
ключили судьи, значит, и ра-
бота до конца не доделана, 
и взыскивать с ответчика ни 
копейки нельзя.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м м е н т и рует в и ц е-

президент российской Гиль-
дии риелторов Михаил ГО-
РОХОВСКИЙ: «Вероятно, в 
договоре между риелтором 
и клиенткой была прописана 
привязка момента исполне-
ния к конкретному событию 
— покупке квартиры. Пото-
му суду ничего другого и не 
оставалось, как отказать в 
признании ее расходов на по-
средника. Ведь формально 
такой договор не исполнен. 
Надо было составить кон-
тракт на поиски жилья ина-
че. Главное — прописать, что 
работа риелтора оплачива-
ется заказчиком по тарифам 
исполнителя. Далее указать 
эти тарифы. Как, например, 
у автомехаников: час работы 
стоит 2000 рублей. И каждую 
неделю составлять акты. Это 
единственный способ до-
казать, что посредник дей-
ствительно выполнял работу. 
Тогда расходы на него можно 
отсудить». 

Автор книги «Вред-
ные советы» Григо-
рий Остер проиграл 
судебную битву с 
коммунальщика-
ми из-за оплаты 
услуг ЖКХ. По 
версии управля-
ющей компании, 
писатель оказал-
ся злостным не-
плательщиком, 
хотя ошибк у в 
расчетах совершил 
управдом. 

Как стало известно 
«МК», спор разгорелся 
между ТСЖ «Крылатские хол-
мы 47» и писателем Григори-
ем Остером и его супругой 
Майей Черновой, которые 
задолжали за коммуналь-
ные услуги с октября 2015 
года по декабрь 2016 года 
кругленькую сумму. Поэтому 
сотрудники ЖКХ обратились 
с иском в Кунцевский суд, в 
котором просили взыскать 
с должников плату за ком-
мунальные услуги и взносы 
на капитальный ремонт — в 
общей сложности 316 тысяч 
рублей, также пени в сумме 
почти 44 тысячи рублей и 
расходы на оплату предста-
вителя. 

В ходе рассмотрения 
дела ответчики предъявили 
встречный иск, пояснив, что 
всегда регулярно платили 
за услуги ЖКХ, пока в марте 

2015 года им не ста-
ло известно, что их 

просто-напросто 
обманывают 
больше десяти 
лет: ТСЖ не-
обоснованно 
начисляло им 
коммуналь-
ные платежи 
за балконы и 

лоджии. А вы-
яснился этот 

факт совершенно 
случайно. Поэто-

му супруги просили 
взыскать с коммуналь-

щиков 260,5 тысячи рублей 
и проценты за пользование 
чужими деньгами в сумме 
192 тысячи рублей.

 — Однажды я случайно 
узнал, что в моем ТСЖ мне 
уже 13 лет начисляют лиш-
ние деньги на содержание 
общего имущества в нашем 
многоквартирном доме. Не-
законно взяли с меня много 
сотен тысяч рублей. Когда 
я пришел объясняться, мне 
тут же молча вернули «начис-
ленное по ошибке», но толь-
ко за три последних года. «А 
остальное, — сказали, — фи-
гушки, не вернем. И никакой 
суд вам не поможет», — рас-
сказал «МК» сам Григорий 
Бенционович. 

В итоге Кунцевский суд 
Москвы удовлетворил иск 
ТСЖ. 

— С Григория Остера и 
Майи Черновой в солидарном 
порядке взыскали полностью 
требуемую задолженность 
и пени в сумме 2 тысячи 
рублей, а иск супругов от-
клонили, — сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Дарья 
Галкина. 

— Суд действительно не 
поможет. Существует в на-
шей стране такое понятие, 
как трехлетний срок давно-
сти. Поэтому всем советую 
не просто проверять счета 
за коммунальные услуги, но 
еще и интересоваться, за-
конно ли они выписаны, — так 
прокомментировал решение 
суда «МК» писатель. А чита-
телям «МК» Григорий Остер 
предложил вредный совет 
от сотрудников ЖКХ:

Платите за квартиру регу-
лярно,
И мы вам улыбнемся бла-
годарно.
Мы рады, что жильцов по-
слушных массы
Со всех сторон несут нам 
деньги в кассы.
Вносите платежи, платите 
взносы,
Но не спешите напрягать 
умы.
Не торопитесь задавать 
вопросы,
На что, куда и как их тра-
тим мы.
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СЕМЬЯ РЕЖИССЕРА МИТТЫ ОТБИВАЕТСЯ  
ОТ СТРАХОВЩИКОВ

В СУДЕ КОММУНАЛЬЩИКИ ДАЛИ ГРИГОРИЮ ОСТЕРУ 
ВРЕДНЫЙ СОВЕТ

На этой неделе Госдума завершит ра-
боту над законами, которые должны по-
высить явку на президентских выборах 
2018 года. Нововведения, как заявила 
глава Центризбиркома Элла Памфилова, 
«обкатают в хорошем смысле слова» на 

осенних выборах в регионах. Такой способ 
повышения явки, как политическая конку-
ренция, российскими властями очевидно 
не рассматривается.

На ближайших президентских выборах 
открепительные удостоверения «упростят»

БИТВА ЗА 12 МИЛЛИОНОВ
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«Абсолютный 
победитель» Артем 
Байрамов — 1-е место.

Читайте 4-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ

НИ ДНЯ  
БЕЗ САНКЦИЙ
На Украине опять задумались 
о введении визового режима  
с Россией
На Украине что ни день, то новые анти‑
российские санкции. Позаботившись 
о гражданах, избавленных отныне от 
вредного влияния российских соцсе‑
тей, президент Порошенко, он же глава 
шоколадной империи «Рошен», решил 
сделать и себе приятное. Украина вво‑
дит пошлины в размере 31,33 процента 
на ввозимый из России шоколад.

Оценить данный шаг с точки зрения эконо-
мической целесообразности затруднительно. 
Дело в том, что российский шоколад и так был 
довольно дорог для украинцев, поэтому конку-
рентом местным производителям не являлся. 
Да и долю его поставок в Незалежную «конку-
рентоспособной» назвать нельзя: по данным 
украинской Госслужбы статистики, в 2016-м 
Украина закупила шоколада из России всего на 
400 тысяч долларов, а за январь-февраль этого 
года вообще только на 1,7 тысячи долларов. Так 
что большого пошлинного куша Украина явно не 
получит. Единственное, чем можно объяснить 
этот шаг — обидой Порошенко. Ведь граждане 
страны в последнее время неохотно покупают 
рошеновские сладости. Продажа шоколада в 
стране упала на 21%. У людей просто нет денег 
на такую «роскошь». 

Между тем «социально-сетевые» и «шо-
коладные» запреты последних дней отвлекают 
общество от куда более значимых санкцион-
ных шагов украинской власти. Например, такие 
же высокие ввозные пошлины — в размере 
31,84% — установлены на ввоз российских азот-
ных удобрений — карбамида и карбамидно-
аммиачной смеси. И вот это украинские аграрии 
ощутят на себе сполна, поскольку  Россия яв-
ляется основным поставщиком азотных удо-
брений в страну. Ее доля в поставках составляет 
80–90% от общего объема. На фоне общей 
шумихи почти незаметно были реализованы и 

еще одни знаковые санкции: с 18 мая в Украине 
запрещена перевозка по территории всех грузов 
российскими товарными железнодорожны-
ми компаниями, в том числе транзит в другие 
страны. Российские компании уже сообщили, 
что как только с территории Незалежной вер-
нутся последние пустые вагоны, деятельность 
на этом направлении будет свернута. Россия 
будет поставлять грузы в Европу через Белорус-
сию. Именно этот маршрут выбран крупнейшим 
партнером «Нового шелкового пути» Китаем 
как наиболее надежный. Украина же остается 
в стороне от многомиллионных транзитных по-
токов. Но это ее выбор. 

Власти Украины в последнее время с не-
понятным упорством не только лишают страну 
инвестиций, но и стараются по максимуму 
усложнить жизнь собственным гражданам. 
Украинские СМИ сообщают, что в кулуарах Вер-
ховной рады ходит информация о подготовке 
к рассмотрению вопроса о введении визового 
режима с РФ. Фракции «Народного фронта» и 
«Блока Петра Порошенко» уже проводят опро-
сы среди депутатов по этому поводу, пытаясь 
понять, наберет ли решение нужное количе-
ство голосов. По слухам, уже на этой неделе 
вопрос может быть вынесен на рассмотрение 
Рады. Надо ли говорить, что россияне введе-
ние виз почти не почувствуют: мало кому в 
последнее время приходит в голову просто 
так посещать Украину. Зато граждане Неза-
лежной, если будут введены автоматические 
ответные меры, получат большие проблемы с 
трудоустройством в РФ. А Россия на данный 
момент — один из основных источников дохода 
для украинских гастарбайтеров. Может быть, 
украинские политики решили, что с получением 
безвиза трудовые мигранты рванут на Запад? 
То есть сделают как раз то, что соглашением 
о безвизе для Украины запрещено... В этом 
случае безвизовый режим с Европой кончится 
очень быстро, а введение виз с Россией и вовсе 
поставит людей в безвыходное положение. И 
вариант у них тогда останется один — идти 
свергать тех, кто устроил им такую сладкую 
жизнь. 

Елена ГАМАЮН.

БИТВА...
c 1-й стр.

Пакет из двух законопроектов, раз-
работанный ЦИК в сотрудничестве 
с Кремлем, был внесен в Госдуму 
группой сенаторов. Из мер, при-

званных повысить явку в марте 2018 года, ставка 
делается прежде всего на замену открепительных 
удостоверений более простым для граждан ме-
ханизмом обеспечения права на волеизъявление. 
По подсчетам ЦИК, это может привести на участки 
до 12 млн избирателей дополнительно.

Детали нового механизма предполагалось 
прописать в подзаконном акте ЦИК. Перед вторым 
чтением ведомство Эллы Памфиловой опублико-
вало проект документа, что несколько прояснило 
ситуацию.

Отмена открепительных удостоверений и 
переход на новый порядок голосования оказав-
шихся в день выборов вдали от постоянного ме-
ста жительства предусмотрен теперь на выборах 
президента (безальтернативно), а также на выбо-
рах губернаторов. Если в каком-то из субъектов 
Федерации власти, посовещавшись с Кремлем, 
решат, что много народу на участках им ни к чему, 
то они смогут сделать выбор в пользу «старых 
добрых» открепительных. На выборах депутатов 
Госдумы нововведение задействовать пока не 
собираются. 

Россияне получат право не ранее чем за 45 и 
не позднее чем за 5 дней до голосования явиться 
с паспортом в избирательную комиссию или по 
месту жительства, или по месту нахождения и 
подать заявление о намерении проголосовать 
по месту нахождения. В заявлении с уникальным 
номером будет отрывной талон, который выдается 
на руки. Если избиркомы заключат соглашения с 
порталом госуслуг или МФЦ, то заявление по-
зволят подать и там. Подавшего такое заявление 
вычеркнут из списков избирателей на родном 
участке и включат в особый список на участке, 
где он будет голосовать. Сведения об этом пере-
дадут из комиссии в комиссию с использованием 
системы ГАС «Выборы» и прочих способов. 

Даже если в последний момент выяснилось, 
что во время выборов вы будете далеко от родного 
участка, не позднее чем до 14.00 дня накануне мож-
но в своей участковой комиссии подать заявление, 
снабженное защищенной маркой, и по предъявле-
нии отрывного талона этого заявления вас включат 
в списки избирателей на одном из участков прямо 
в день выборов там, где вы окажетесь. 

19 мая при обсуждении законопроектов 
во втором чтении депутаты из КПРФ и ЛДПР 
безуспешно предлагали просто ставить штамп 
в паспорт проголосовавшим гражданам — обе-
щания публиковать лишь число мигрирующих 
избирателей не дает возможности наблюдателям 
проверить, не проголосовал ли кто из них ранее в 
другом месте, для этого нужны и имя, и паспортные 
данные. Глава думского Комитета по госстроитель-
ству и законодательству Павел Крашенинников 
(«ЕР») в ответ сказал, что «назначение паспорта 
у нас несколько другое», а глава ЦИК Элла Пам-
филова предложение штамповать паспорта ком-
ментировать не стала, но заверила, что на основе 
системы ГАС «Выборы» будет подготовлена «более 
полная информация» об избирателях по каждому 
участку, но все равно «в усеченном виде»: «печатать 
фамилию» без согласия гражданина запрещает 
закон «О персональных данных». 

Наблюдатели от партий и кандидатов на каж-
дом участке, как и члены УИК, получат право зна-
комиться со списками прибывших и убывших из-
бирателей. Но глава экспертно-консультационной 
группы при ЦИК Андрей Бузин в разговоре с «МК» 
полагает, что при новой схеме «наблюдатель не 
сможет проконтролировать, не проголосовал ли 
данный гражданин где-то на других участках». По 
его словам, «это под силу только крупным избира-
тельным штабам». Да и доступа к данным ГАС «Вы-
боры» у членов УИК нет. «Так что при желании можно 
попробовать сфальсифицировать, — полагает 
эксперт, — например, умышленно не исключать 
избирателя из списков по месту жительства, как 
бывает с открепительными удостоверениями». С 
другой стороны, считает г-н Бузин, «абсолютно 
надежного метода защиты от фальсификаций 
не существует, и в данном случае возможности 
контроля по крайней мере не уменьшаются».

Главная проблема, по его словам, в другом: 
новый механизм не исключает «принуждения к 
голосованию со стороны работодателей или пред-
ставителей власти», а предложения ввести адми-
нистративную или уголовную ответственность за 
это поддержки законодателей не получили…

Принимаемые законы создают особые усло-
вия для участников ближайших президентских 
выборов. Дата их проведения перенесена таким 
образом, чтобы в 2018 году она совпала с днем 
присоединения Крыма. А для кандидатов в пре-
зиденты сделано исключение из общего правила, 
закрепленного в законе «Об основных гарантиях 
избирательных прав граждан…», которое обязы-
вает участвовать в «совместных агитационных 
мероприятиях»: они вправе будут в дебатах не 
участвовать. (Нынешний президент и наиболее 
вероятный фаворит кампании 2018 года Влади-
мир Путин, к слову, в дебатах за свою жизнь не 
участвовал ни разу.)

О содержательных, а не технических или по-
литтехнологических способах повышения явки на 
выборах всех уровней при принятии этого пакета 
всерьез не говорилось. Элла Памфилова сказала 
лишь, что предложения и по отмене муниципаль-
ных фильтров для кандидатов в губернаторы, и по 
переносу единого дня голосования с сентября 
на более позднее время обсудят потом, в рамках 
специальной рабочей группы, результаты работы 
которой «выйдут, наверное, за пределы этой пре-
зидентской кампании».

Точно выйдут — не сомневайтесь.
Марина ОЗЕРОВА. 

Российский блогер, 
издевавшийся над жителями 
Канкуна, был избит ими  
до полусмерти
Кровавым побоищем в Канкуне закон‑
чились похождения 42‑летнего блоге‑
ра Алексея Макеева, до этого долгое 
время терроризировавшего жителей 
подмосковной Электростали. Суд Линча 
над россиянином, перебравшимся на 
ПМЖ в Мексику, устроили в субботу, 
20 мая, разъяренные местные жители. 

Бойня произошла поздно ночью у дома Ма-
кеева, где он проживал последнее время. По-
рядка 400 человек, возмущенных неадекватным 
поведением чужеземца (он снимал оскорбления 
своих жертв на видео и выкладывал ролики на 
YouTube), вооружились палками, камнями, мачете 
и требовали сатисфакции. В какой-то момент они 
начали штурм дома. Одолев замки, нападавшие 
погнались за Макеевым, который попытался 
обороняться. На записи, появившейся после по-
тасовки, видно, что вооруженный ножом Макеев 
три раза всаживает одному из мексиканцев в 
живот лезвие. Юноша падает на землю. Как вы-
яснилось позже, 19-летний молодой человек по-
гиб на месте. Полуголого, с диким блуждающим 
взглядом блогера (таким он предстал на видео) 

толпа настигла на крыше дома, где избила его 
до потери сознания. Макеев был госпитализи-
рован с черепно-мозговой травмой и введен в 
искусственную кому.

В воскресенье, 21 мая, местная полиция 
возбудила уголовное дело по факту гибели мо-
лодого человека. Прокуратура также направила 
запрос в миграционное ведомство, чтобы по-
лучить информацию о статусе и происхождении 
Макеева.

Похоже, провести расследование местной 
полиции будет несложно. Во-первых, Макеев 
сам снимал на видео все свои похождения (он 
издевался на камеру не только над взрослыми, но 
и над детьми). Во-вторых, у блогера, как выясни-
лось, богатое прошлое в России. Здесь широкую 

известность он получил в 2013 году, после того 
как выложил видео со своим нападением на 
подростка и пожилую женщину. Под руку явно 
нездорового мужчины попадали жители не только 
его родной Электростали, но и Москвы. Впрочем, 
заявлений на «маньяка со смартфоном», как его 
прозвали, не было.

Известно, что Макеев проживал вместе со 
своими престарелыми родителями. В 2003 году 
он дважды привлекался к административной от-
ветственности за мелкое хулиганство. В 2007 году 
отправился в Египет, где некоторое время рабо-
тал инструктором по дайвингу.

Любопытно, что в поле зрения психиатров 
Макеев попал только в 2013 году, как раз после 

нападения на подростка и пожилую женщину. 
Тогда полицейские отправили его на психиа-
трическое освидетельствование. Врачи нашли 
у мужчины некоторые отклонения. Пролежав в 
больнице около месяца вместо полагающихся 
шести, мужчина вернулся и продолжил терро-
ризировать родителей, которые так и не смогли 
уговорить его лечиться, и жителей города. 

Невероятно, но сейчас, после всего слу-
чившегося за океаном, у Макеева имеются сто-
ронники и защитники. Некоторые пользователи 
соцсетей встают на сторону хулигана с нацист-
скими наклонностями и уверены, что он «пырнул 
ножом только для самообороны».

Дарья ФЕДОТОВА.

БОРЬБА  
С КОРРУПЦИЕЙ  
КАК ВИД 
КОРРУПЦИИ 
c 1-й стр.

Прочитав это поразительное вы-
сказывание Ильи Шуманова, 
я сразу вспомнил древнюю как 
мир истину: репутация создается 

годами, а рушится в один миг. У депутата На-
тальи Поклонской в российской политике уже 
давно сложилась совершенно определенная 
репутация. Ее новые двусмысленные заявления 
ничего к этой репутации не прибавили и ничего 
от нее не убавили. А вот с российским филиалом 
Transparency International все обстоит несколько 
по-иному. Я не слишком пристально следил за 
деятельностью этой организации. Но до на-
стоящего момента у нее в моих глазах была 
репутация конторы, которая не была замечена 
в чем-то предосудительном и просто пыталась 
делать свое дело. 

Теперь же благодаря «усилиям» Ильи 
Шуманова все это осталось в прошлом. В его 
заявлении «прекрасно» все. «Прекрасна» лек-
сика — «пилить расследование». «Прекрасен» 
посыл — ты обидишь меня, и я отомщу тебе, 
инициировав антикоррупционное расследо-
вание. Это что угодно, но только не поведение 
людей, которые честно и бескорыстно борются 
за общественное благо. Я редко соглашаюсь 
с функционерами «Единой России». Но гро-
могласно обвинив Илью Шуманова в попытке 
«шантажа», они, на мой взгляд, в данном случае 
оказались где-то не очень далеко от истины.

Конечно, ориентируясь на поведение одно-
го человека, нельзя судить о деятельности всей 
организации. Нельзя исключать и другого: Илья 
Шуманов — это человек, у которого наличе-
ствуют большие проблемы с чувством юмора. 
Человек, который искренне не понимает, какие 
шутки являются уместными и допустимыми, а 
какие нет. Все эти тезисы верны. Но аналогич-
ным образом верны и контртезисы. Поведение 
заместителя генерального директора организа-
ции не может не отражаться на репутации всей 
организации. А что же до неудачных шуток, то 
попробуйте, например, «неудачно пошутить» про 
заложенную бомбу в американском аэропорту. 

Вы получите вовсе не шуточное, а совершен-
но реальное наказание. Здесь, на мой взгляд, 
должна действовать аналогичная логика. 

В интервью РИА «Новости» вице-президент 
Transparency International Елена Панфилова так 
ответила депутату Поклонской: «Согласно феде-
ральному закону РФ о противодействии корруп-
ции, коррупцией является незаконное действие 
должностного лица, которое использует вот эти 
свои должностные полномочия в личных целях. 
Некоммерческая организация ни целиком, ни по 
отдельности не является должностным лицом. 
То есть нас можно заподозрить в чем угодно, но 
вот именно коррупцию как получение взятки к 
нам применить довольно сложно». 

Я не сомневаюсь, что с чисто юридической 
точки зрения Елена Панфилова совершенно 
права. Но вот о чем я подумал, прочитав это за-
явление. Должностным лицом РФ Transparency 
International, естественно, не является. Но опре-
деленная власть в России у нее есть. Власть 
разрушать репутации людей и организаций — 
разрушать не юридически, а морально, в глазах 
значительной части общества. И есть ли у нас 
гарантии, что Transparency International будет 
использовать эту свою власть ответственно, 
а не в целях продвижения некой политической 
повестки или личной вендетты? После поступка 

Ильи Шуманова я не нахожу в себе сил ответить 
на этот вопрос «да». 

Какой же вывод из всего этого? Наверное, 
такой: не сотвори себе кумира — не сотвори его 
из организаций «правильной» политической на-
правленности и, что, наверное, самое важное, не 
сотвори его из самого себя. Не надо думать, что 
у тебя — или у кого-то еще — есть стопроцент-
ный моральный мандат, абсолютное право на 
охоту. В сумрачном мире борьбы с коррупцией 
охотник, сам того не заметив, может очень бы-
стро стать жертвой. Но это общечеловеческая 
сторона вопроса. А вот его чисто политическая 
сторона: благодаря странному поведению не-
давно переведенного из провинции в Москву 
функционера Transparency International власть 
сумела одержать очень редкую для нее в по-
следнее время пропагандистскую победу в 
сфере борьбы с коррупцией. 

Благодаря «Мастеру и Маргарите» в рус-
ском языке прочно закрепился словесный обо-
рот: «Поздравляю вас, гражданин, соврамши!» 
Вряд ли Илья Шуманов внесет столь же важный 
вклад в наше языкознание, что и Михаил Булга-
ков. Но лучшего комментария к произошедшему, 
чем «поздравляю вас, гражданин, подставив-
шись!», лично я придумать не могу. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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«МАНЬЯКА СО СМАРТФОНОМ» 
ЛИНЧЕВАЛИ В МЕКСИКЕ

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Два крупных пожара случились в Подмосковье утром 21 мая. Первым вспых-
нуло железобетонное складское помещение в Лыткарине, расположенное на ули-

це Парковой. В нем хранились трикотажная продукция и резиновая обувь. Вначале площадь 
пожара, который разгорелся около 4.00, составляла всего 100 кв. м, но вскоре она достигла 
2,4 тысячи кв. м. Потушить охваченное пламенем здание сотрудникам МЧС удалось к 14.00. 
Второе ЧП произошло около 9.20 в поселке Селятино Наро-Фоминского района. Там воспла-
менился один из павильонов, расположенный на территории строительного рынка. К моменту 
локализации площадь пожара достигла 500 кв. м. На борьбу с огнем пожарные потратили три 
с половиной часа. К счастью, в обоих инцидентах обошлось без жертв и пострадавших. 

Территория центра в 
столичном Филевском 
парке включает несколько 
интерактивных площадок: 
мемориальную, выставоч‑
ную, профессиональную, 
детско‑игровую и другие. 
Посетителям парка предо-
ставлена возможность погру-
зиться в профессии спасателя 
и пожарного. Пришедших по-
раньше приветствовал глава 
ведомства Владимир Пучков. 
«Мы открываем первый 
Всероссийский комплексный 
музейно-просветительский 
центр, который будет рабо-
тать круглый год для всех 
желающих. Он станет первым 
шагом обучения молодежи 
основам безопасности жиз-
недеятельности и знакомства 
всех граждан с историей и 

традициями службы спасения 
и пожарной охраны», — сказал 
министр. В павильонах вы-
ставочной зоны разместились 
образцы современной и рари-
тетной пожарно-спасательной 
техники. Для детей создана 
специальная площадка по 
отработке практических дей-

ствий. Здесь сотрудники МЧС 
России обучают юных спа-
сателей правилам оказания 
первой помощи. На террито-
рии Центра расположился и 
мобильный пункт питания и 
палатки, где можно было по-
есть кашу, приготовленную на 
полевой кухне.

Тихоокеанскому флоту ис‑
полнилось 286 лет. 21 мая 
1731 года, во времена цар-
ствования Анны Иоанновны, 
Сенат учредил Охотский воен-
ный порт — первое постоянно 
действующее военно-морское 
подразделение России на 
Дальнем Востоке. Сейчас 
Краснознаменный Тихооке-
анский флот является одним 
из крупнейших оперативно-
стратегических объединений 
ВМФ России. Флот обеспечи-
вает защиту государственных 
интересов нашей страны в 
Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, в назначенной опе-
рационной зоне площадью до 
50 процентов всего Мирового 
океана. В последние годы в 
состав флота вошли атомные 
ракетные подводные крейсе-
ры стратегического назна-
чения «Александр Невский» 
и «Владимир Мономах», де-
сантный катер «Иван Карцов», 

морской буксир «Александр 
Пискунов», два противодивер-
сионных катера типа «Грачо-
нок», несколько вспомога-
тельных судов, в том числе 
спасатель проекта-21300 
«Игорь Белоусов» с уникаль-
ным оборудованием. На 
приморском заводе проходит 
последние испытания корвет 
«Совершенный», в ближайшей 
перспективе за ним в состав 
флота войдут и корветы 
«Громкий», «Герой России Цы-

денжапов». Береговые части 
получили ракетный комплекс 
«Бал», а на смену комплексу 
ПВО С-300 пришла ракетная 
система С-400 «Триумф». 
Морская авиация в Примо-
рье и на Камчатке пополни-
лась модернизированными 
противолодочными самоле-
тами Ил-38Н и корабельными 
вертолетами Ка-29. В отдель-
ной бригаде морской пехоты 
под Владивостоком освоили 
новые системы парашютов.

МОЯ МОСКВА

ОБОРОНА

В столице отКРЫлсЯ УНиКАлЬНЫЙ ПРосВетителЬсКиЙ цеНтР МЧс

тиХооКеАНсКиЙ Флот ПолУЧит НоВЫе КоРВетЫ

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

День рождения 21 мая отметил вы‑
дающийся российский военачальник — 
главнокомандующий Сухопутными 
войсками генерал‑полковник Олег 
Леонидович САЛЮКОВ.

Сухопутные войска — самый многочислен-
ный по боевому составу вид Вооруженных сил, 
без которого невозможна победа ни в одной 
войне. Недаром говорят: пока на землю врага 
не ступила нога пехотинца, ни одно военное 
сражение не может считаться выигранным.

А чтобы сегодня командовать «царицей по-
лей» — оснащенной, вооруженной и обученной, — 
требуется особый военный талант и умение. Все 
это есть у генерала Салюкова. Впрочем, как и 
другие чисто человеческие качества: мудрость, 
обаяние, остроумие… 

И что особенно приятно, Олег Леонидович 
является давним и постоянным читателем «МК», 
хорошо знает журналистов нашей газеты, его 
интервью не раз публиковались на страницах 
нашей газеты.

Кроме того, начиная с 2014 года 9 мая все мы 

постоянно видим генерала Салюкова на Красной 
площади, так как именно ему доверена честь 
командовать главным парадом страны. 

Уважаемый Олег Леонидович, примите наши 
искренние поздравления с днем рождения. Пусть 
во всех делах Вам сопутствует удача, а вверенные 
Вам войска с честью несут ратную службу!

Редакция газеты  
«Московский комсомолец».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
21 мая исполнилось 62 года мини‑
стру обороны Российской Федерации 
генералу армии Герою России Сергею 
Кужугетовичу ШОЙГУ, человеку, кото‑
рый вернул армии ее былой авторитет, 
а военным — чувство собственного 
достоинства.

Самое главное его качество — созидатель. 
И не только потому, что по своему первому об-
разованию он инженер-строитель, а по сути. Где 
бы он ни появлялся, ему всегда приходилось 
строить. Где-то с нуля, как в МЧС, а где-то пере-
страивать, как в армии. Но везде и всегда ре-
зультаты его строительства были осязаемы.

Возглавив в 2012 году Вооруженные силы 
на пике их реформирования, вызывавшего 
в обществе активную критику, он менее чем 
за год без лишнего шума и треска превратил 
реформу армии из реформы «от кошелька» в 
реформу «от головы» и здравого смыла. При 

нем уже к 2015 году российские Вооружен-
ные силы стали второй армией на планете по 
боевой мощи, с чем после событий в Крыму и 
Сирии спорить никто в мире уже не рискнет. 
И останавливаться на достигнутом наш военный 
министр не собирается.

Сегодня по инициативе Сергея Шойгу соз-
даются арктические войска, обеспечивающие 
безопасность северных регионов России, еже-
годно проводятся Международные армейские 
игры, строится крупнейший и единственный 
в своем роде военно-патриотический парк 
«Патриот», разворачивается по всей стране 
молодежное юнармейское движение… Именно 
потому все опросы общественного мнения по 
оценке работы называют генерала Шойгу посто-
янным лидером среди министров российского 
правительства.

Уважаемый Сергей Кужугетович! От всей 
души поздравляем Вас с днем рождения! Желаем 
никогда не терять своих лидерских позиций и 
всегда оставаться созидателем и строителем!

Редакция газеты  
«Московский комсомолец».

m
ch

s.
g

o
v.

ru
.

m
Il

.r
u

m
Il

.r
u

m
Il

.r
u

КАДР

Петр Порошенко, рекламирующий 
по миру свой шоколад, получил удар 
от жителей Львова. Его фирменный 
магазин завалили мусором — 
не простили санкций против 
российских соцсетей. 

 Алексей Макеев. Зарезанный Макеевым подросток.

СО
Ц

СЕ
ТИ

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив

События 26 марта дают обильную пищу для 
размышлений об устройстве современной Рос‑
сии. Вот, в частности, все обратили внимание на 
обилие среди митингующих юных лиц. Среди 
выступающих с весьма жесткими заявлениями 
по адресу власти были замечены даже школь‑
ники. Значит, надо констатировать провал так 
называемой «государственной молодежной 
политики»?

В ноябре 2014 года правительство одобрило 
специальный документ на эту тему с горизон‑
том работы аж до 2025 года (http://government.
ru/media/files/ceFXleNUqOU.pdf). Потом о нем, 
естественно, забыли все, кроме чиновников из 
профильных ведомств — Минобразования и Рос‑
молодежи, — которым намеченные там меры надо 
реализовывать. Но сейчас, по следам 26 марта, не 
грех этот документ посмотреть, что я и сделал.

Первое, что привлекает внимание, — это 
официально установленный термин «молодежь». 
Оказывается, это люди в возрасте от 14 до 30 лет, 
а в некоторых случаях и старше. Получается, что 
особая политика должна проводиться, например, 
в отношении:

• полноценного армейского или полицей‑
ского офицера (некоторые из них могут уже но‑
сить капитанские погоны), который не только 
вооружен, но и вполне может это оружие при‑
менять, в частности в Сирии и других горячих 
точках;

• практикующего врача, от которого зача‑
стую напрямую зависит жизнь больного;

• учителя, ежедневно работающе‑
го с десятками школьников, в том числе и 
старшеклассников;

• инженера, от действий которого зависит 
функционирование огромных производствен‑
ных объектов, в том числе несущих техногенную 
угрозу;

• кандидатов и даже докторов наук, которые 
причисляются к «молодежи» аж до достижения 
40‑летнего возраста;

• предпринимателя, фермера.
Что же предлагается этим разношерстным 

группам вполне взрослых, зрелых людей?
Их должны, в частности:
• воспитывать в духе «национально‑

государственной идентичности»;
• привлекать для работы в районах Си‑

бири и Дальнего Востока, а также в сельской 
местности;

• убеждать жить в зарегистрированном бра‑
ке, ориентированном на рождение и воспитание 
нескольких детей, заниматься их воспитанием и 
развитием на основе «традиционной для России 
системы ценностей».

Все это и многое другое, изложенное в 
стиле благообразных «хотелок», позволит «со‑
вершенствовать процесс социального развития 
молодежи Российской Федерации и улучшения 
ее духовно‑нравственных характеристик, повы‑
шать общественную и социально‑экономическую 
активность молодежи». 

Даже если бы не было событий 26 марта 
(а они, видимо, не последние в череде анало‑
гичных уличных протестов), то на всю эту бумагу, 
сочиненную правительством, можно было бы 
посмотреть как на некий ритуальный и бесполез‑
ный жест. 

У нас почему‑то считается, что «молодежная 
политика» имеет свою нишу в государственном 
управлении. Я бы в это поверил, если бы все 
граждане моложе 30‑летнего возраста что‑то 
от этой политики получали. Например, квоты 
при устройстве на работу, особенно при первом 
выходе на рынок труда. Или специальные вычеты 
из подоходного налога. Или ощутимые префе‑
ренции при решении жилищного вопроса. Но это 
как‑то не просматривается. Пожалуй, только про 
льготную ипотеку что‑то слышно, например для 
молодых научных работников (их возраст, кстати, 
повышен до 45 лет). Но это скорее вытекает из 
бедственного положения академического со‑
общества, в котором не происходят естественные 
процессы смены поколений, и касается лишь 
горстки «молодых». 

Кстати о социальных лифтах. Про них в 
данном правительственном документе упомя‑
нуто ближе к концу текста. А ведь это на самом 
деле и есть тот ключ, который позволяет по‑
современному, в реалиях XXI века посмотреть 
на положение возрастной группы, которая на‑
зывается молодежью.

Речь идет о сформированном в обществе 
институте плавной смены поколений. Конечно, 
прямое, направленное на «молодежь» админи‑
стративное регулирование здесь ни при чем. 
Результат обеспечивается:

• эффективным образованием, готовящим 
социализированных людей и конкурентоспособ‑
ных специалистов;

• гибким рынком труда, где постоянно по‑
являются современные рабочие места;

• легким доступом к открытию собствен‑
ного бизнеса;

• ощутимой, системной и долговременной 
государственной политикой помощи семьям с 
малолетними детьми;

• пенсионной системой, позволяющей обе‑
спечить достойную старость. 

Естественно, что даже в самых социаль‑
но продвинутых странах социальные лифты 
работают неидеально. Например, в некоторых 
из них есть беспокоящее общество проблема 
молодежной безработицы, далеко не везде 
довольны качеством школьного образования. 
Но практически нигде не заявляется о необхо‑
димости специальной «государственной моло‑
дежной политики». В Евросоюзе есть комиссар 
по делам образования, культуры, молодежи и 
спорта. Во Франции работает министерство по 
делам города, молодежи и спорта. В Германии 
функционирует федеральное министерство 
по делам семьи, пожилых граждан, женщин и 
молодежи.

А вот у нас на протяжении практически всего 
постсоветского времени есть структура, которая 
сейчас называется Федеральным агентством 
по делам молодежи. И как же в России с соци‑
альными лифтами для молодежи? А здесь у нас 
плохо. 

Начнем хотя бы с экономики, точнее, с рабо‑
чих мест. Имея известный и надоевший перекос 
в нефтегазовую сторону, нельзя рассчитывать на 
сколько‑нибудь значительное поле занятости, где 
можно заработать приличные деньги. Газпромы 
и роснефти, госаппарат и банки не резиновые. 
А наша система образования продолжает клепать 
молодых людей с дипломами экономистов, юри‑
стов и менеджеров, которым не светят хорошие 
рабочие места ни сейчас, ни, как оказывается, в 
будущем. И причина такого ступора не только в 
отсутствии экономических реформ, но и в фор‑
мировании новой номенклатуры. В лихие 90‑е 
социальное и общественное перемешивание 
интенсивно шло как по горизонтали, так и по 
вертикали. Вознесение Владимира Путина из 
скромного помощника Анатолия Собчака на са‑
мый верх — яркий пример. В 2000‑е это бурление 
стало заканчиваться, и сейчас занять сколько‑
нибудь престижное и хлебное место можно в 
большинстве случаев по протекции, а с недавних 
пор (подросли дети выдвиженцев 90‑х годов) и по 
наследству. Это становится нормой не только на 
федеральном уровне, но и в регионах, крупных 
городах. По сути это одна из форм коррупции, 
которая давно стала стержнем всей нашей не 
только государственной, но и общественной 
жизни.

Конечно, молодежь, не имеющая номенкла‑
турных родителей и всякой разной протекции, 
это остро чувствует. Фактически речь идет о том, 
что десятки миллионов людей в нашей стране от‑
резаны от карьеры и личностного продвижения. 
Образовался очень мощный возрастной тромб, 
который, как показывает мировая история, если 
на него не обращать внимания, отделываясь ри‑
туальными фразами, рано или поздно приводит 
к открытым потрясениям.

Можно вспомнить, например, молодежную 
революцию 1968 года во Франции или недав‑
нюю «арабскую весну» в Тунисе и Египте. Наше 
26 марта, естественно, пока никак на революцию 
не тянет, но звоночек‑то прозвенел.

Какова же реакция российского государ‑
ства? Никакая. И это уже позитив, потому что 
с учетом всех имеющихся тенденций можно 
было ожидать массовых отчислений студен‑
тов из университетов, системного давления на 
школьников и их родителей. Но, судя по всему, 
такой команды сверху не поступило. На местах 
же наиболее ретивые администраторы от об‑
разования вкупе с некоторыми губернаторами 
начали прорабатывать молодежь, которая тут 
же выкладывает эти «нравоучения», пахнущие 
старыми «добрыми» советскими временами, 
в Интернет.

Однако государству в сложившейся си‑
туации никак не отвертеться от системного 
ответа на запрос молодежи, запертой в про‑
крустово ложе сословного (по Симону Кор‑
донскому) государства. Понятно, что тотали‑
тарная риторика в стиле комсомола, «Наших» 
или «Молодой гвардии Единой России» уже не 
проходит. Поймать молодежь на примитивный 
патриотизм в стиле Юнармии или Российского 
движения школьников уже невозможно. Равно 
как писать очередные основы «государственной 
молодежной политики». Нужно просто снова 
запустить социальные лифты как результат мас‑
штабных реформ — от обеспечения реальной 
политической конкуренции и демократической 
сменяемости власти до минимизации роли 
государства в экономике и кардинального уве‑
личения роли местного самоуправления. Вот 
тогда откроются дорожки для молодых людей, 
которые должны будут эволюционным образом, 
но не теряя исторического времени, сменить 
старые управленческие элиты, открыть новую 
страницу в развитии российского бизнеса, 
вывести Россию из научных аутсайдеров. Для 
этого не нужны ни «государственная молодеж‑
ная политика», ни Росмолодежь. 

СЕГО ДНЯ
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КОНКУРС

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПЕРЕЗАПУСТИТЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛИФТЫ
Революции пока не ожидается, но звоночек уже прозвенел

ВОЗМОЖЕН ЛИ ДИАЛОГ РОССИИ И НАТО?
В среду, 24 мая, в 12.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» пройдет «круглый 

стол» на тему: «НАТО и Россия: вражда или партнерство?».
25 мая состоится саммит НАТО, в работе которого примет участие президент США Дональд 

Трамп. Вырастет ли роль Североатлантического альянса при Трампе? Насколько велики шансы для 
восстановления диалога Москва–Брюссель? Какой период своей истории переживает сегодня НАТО: 
кризис или подъем? 

Эти и другие вопросы в ходе «круглого стола» обсудят ведущие эксперты: президент Академии 
геополитических проблем, бывший начальник главного управления международного во-
енного сотрудничества Минобороны РФ генерал-полковник Леонид ИВАШОВ; заведующий 
отделом европейской безопасности Института Европы РАН Дмитрий ДАНИЛОВ; начальник 
сектора проблем региональной безопасности Центра оборонных исследований РИСИ Сергей 
ЕРМАКОВ; заместитель директора Института стратегических исследований и прогнозов 
РУДН Дмитрий ЕГОРЧЕНКОВ; главный редактор журнала «Национальная оборона» Игорь 
КОРОТЧЕНКО.

Аккредитация: тел./факс 8‑495‑781‑47‑12, e‑mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь сле‑
дующие документы: удостоверение журналиста/пресс‑карту; паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова). 

ГОСТИ «МК»

Главный редактор «МК» Павел Гу‑
сев объяснил, как пришла идея 
устроить подобный конкурс: 
«Мы много рассказываем детям 

о войне, водим в музеи, показываем фильмы, 
читаем книги. Но вот есть акция «Бессмертный 
полк» — значит, есть бессмертие. И Оттуда на нас 
смотрят. Хотят узнать о своих потомках... Но нам 
стало интересно, что думают о войне сами ребя‑
та. Что они могут сказать сегодня, из 2017 года, 
тем фронтовикам, которые им уже приходятся 
прадедами? И объявили конкурс «Напиши пись‑
мо фронтовику» при поддержке Министерства 
обороны, Министерства образования и науки и 
Департамента образования Москвы. География 
его обширна. Нам писали дети со всех уголков 
нашей страны. Пришло более 1500 писем! Нашу 
редакцию по‑хорошему поразили эти истории и 
рассказы. Видно, что дети писали сами, родители, 
может быть, чуть‑чуть помогали по форме, по 
стилистике. Но очевидно, что это мысли детей. 
И это хорошие мысли!». 

Всего редакция отобрала 115 лучших исто‑
рий от детей разных возрастов — этим ребятам 

разосланы почетные грамоты. А победителям по 
всей России вручили дипломы и подарки регио‑
нальные редакции «Московского комсомольца». 
Школьников из Москвы и Подмосковья наградил 
лично главный редактор.

Третье место занял Андрей Цепулин, ученик 
7‑го класса Дубровицкой средней школы им. 
Героя России А.Г.Монетова. Он посвятил свое 
письмо прадеду — армейскому журналисту Фе‑
дору Ивановичу Ведину. «Мне же грустно от того, 
что тебя нет, я не могу с тобой поговорить, задать 
тебе вопросы, которые так тревожат меня» — та‑
кие строки написал мальчик.

Второе место досталось Даниилу Корочки‑
ну, ученику 6‑го «А» класса ГБОУ «Школа №956» 

г. Москвы. Он также обращался в своем письме 
к прадеду — Михаилу Филипповичу Грошеву: 
«Здравствуй, прадед! К тебе летит мое письмо, 
мое обращение из апреля 2017 года. Поче‑
му я, обычный московский школьник, решил 
поговорить с тобой? Потому что ты должен 
знать, что твоя такая удивительная и такая 
простая жизнь хранится в наших сердцах, в 
нашей памяти».

А на первом месте Артем Байрамов, ученик 
4‑го «Ж» класса ГБОУ «Гимназия №1507» г. Мо‑
сквы. Его Павел Гусев назвал «абсолютным по‑
бедителем». Артем написал своему прадеду, 
Ефиму Борисовичу Фишбейну: «Мы никогда не 
видели друг друга, но я знаю о тебе очень много. 

И это все благодаря бабушкам, которые рас‑
сказывают о тебе и которые сохранили все твои 
письма с фронта. Эти письма — самое ценное, 
что есть в нашей семье, а их чтение похоже на 
разговор с тобой…» 

Получив диплом и подарок, четвероклассник 
рассказал о своих планах на будущее: «Снача‑
ла я даже и не думал, что я выиграю. Я уже три 
раза с портретом прадедушки ходил на Красную 
площадь с «Бессмертным полком». Теперь мне 
хотелось бы узнать больше о нем. Пока я все узна‑
вал от бабушки и прабабушки, но теперь буду об‑
ращаться и в специальный архив. Когда вырасту, 
я хочу написать книгу про своего прадеда». 

Марина ТАЛАГАЕВА.

Коммунальщики активно ремонтируют и 
обновляют дорожное покрытие в Злато-
главой. Ремонтировать начали основные 
объекты дорожно-транспортной сети, в том 
числе и Большую Ленинградку. Через какое 
время можно будет ездить по обновленному 
асфальту, узнал «МК».

Все это похоже на съемку фильма. В клубах 
пара от горячего асфальта показывается знако‑
мый оранжевый «КамАЗ». Из него высыпается 
горячий асфальт. Стоит шум, как в метро, а от 
свежего асфальта идет тепло, что очень кстати 
холодной ночью. Укладка асфальта — хорошо 
отлаженный механизм. Самосвалы, укладчики, 
рабочие в оранжевых робах…

Работы ведутся в темное время суток, с 
10 часов вечера до 6 утра. Выбрано оно спе‑
циально, чтобы не создавать помех движению 
на Ленинградском шоссе. Да и закон Москвы 
говорит, что коммунальщики обязаны совер‑
шать подобные работы именно ночью — дабы 
не создавать пробок.

В планах у специалистов — поменять 
бордюрный камень, обновить асфальтобе‑
тонное покрытие и разметку. Сейчас работы 
идут от Ходынского туннеля до Войковского 
путепровода.

...«КамАЗ» высыпает горячий асфальт. Тем‑
пература его — 165–175 градусов. Следом за ним 
идут рабочие со специальными инструментами, 
похожими на грабли. Они разравнивают хаотично 
высыпающееся покрытие, чтобы не оставалось 
излишков. На ногах у трудяг специальные сапоги, 
устойчивые к высоким температурам. Однако ра‑
бочие — не последнее звено этого процесса. 

Следом едут катки. Возможно, не все знают, 
но они бывают трех типов: легкие, средние и 
тяжелые. Свежий 
асфальт начина‑
ют ровнять лег‑
кими. Это нужно 
для того, чтобы не 
продавить свежий 
и еще очень пла‑
стичный асфальт. 
Утрамбовывают 
его постепенно, 
именно для это‑
го катки едут в  

три этапа. Если 
запустить сразу 
тяжелые катки, 
асфа льт будет 
поврежден.

Водитель 
выглядывает из 
кабины — нужно 
отутюжить новое 

покрытие аккуратно, 
чтобы у бордюра не было вмятин или бугров. Кат‑
ки несколько раз проезжают по асфальту, чтобы 
не осталось ни одной неровности. В целом этапы 
процесса таковы: сначала едет «КамАЗ», который 
высыпает на дорогу асфальт, потом рабочие раз‑
равнивают его, а следом за рабочими стройный 
ряд катков — от легкого к тяжелому. 

Иногда в этот выверенный процесс пыта‑
ются вклиниться нетерпеливые автомобилисты, 
но рабочие исправно их «гоняют». Завидев, что 
на него бежит несколько рабочих, водитель 

соображает, что нужно искать маршрут объ‑
езда, и быстро съезжает на тротуар. 

— Вот так всегда, — жалуется один из ра‑
бочих, — неужели не видно, что тут ремонт?

Такой несвоевременный проезд по свежему 
асфальту грозит образованием колеи. Для во‑
дителей это плохо — и может быть чревато ДТП. 
Нужно потерпеть до утра — уже после 6 часов 
по асфальту можно спокойно проехать. 

Начальник производственного комплекса 
по ремонту дорог ГБУ «Автомобильные дороги» 
Максим Михайлов рассказал, что работы ве‑
дутся одновременно на 119 объектах. 59 — уже 
готовы, но их ждет процедура приемки работ. 
Готовые объекты осматривают визуально, про‑
водят лабораторные испытания. Работы на 
Ленинградском шоссе стартовали в начале ми‑
нувшей недели. Работники ГБУ «Автомобильные 
дороги» обещают, несмотря на сдвинувшиеся 
сроки, закончить работы вовремя.

Екатерина ГАБЕЛЬ, Любовь КУЛЯБКО.
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Дональд Трамп начал свою первую загра-
ничную поездку с посещения Саудовской 
Аравии. Уже в первый день встречи быва-
лому бизнесмену удалось заключить самую 
крупную сделку в истории военной промыш-
ленности США. Он договорился о поставке 
Эр-Рияду американского вооружения на 
сумму $109,7 млрд. В качестве ответного 
символического жеста Трампу предложили 
опробовать местное оружие: во время ис-
полнения танца с мечами в честь высокого 
гостя президент и сам принял в нем участие. 
Пока на родине миллиардера ходят слухи 
о его скором импичменте из-за связей с 
Россией, Трамп пытается замаскировать 
скандал успехами на ближневосточном 
направлении.

Американский президент не боится от‑
ступать от своих прежних убеждений. Твиты‑
угрозы в адрес Китая обернулись теплой встре‑
чей с председателем Си Цзиньпином. А слова 
«Саудовская Аравия делает из женщин рабов и 
убивает геев», произнесенные Трампом в про‑
шлом году, превратились в многомиллиардную 
сделку с Эр‑Риядом. Общая сумма соглашений, 
по словам представителей саудовского МИДа, 
составляет $380 млрд, из них $109,7 млрд ка‑
сается вооружений. 

США поставят Саудовской Аравии системы 
ПРО THAAD, ракетные установки «Пэтриот», 
бронетехнику, артиллерию, вертолеты, боевые 
корабли прибрежной зоны. Все это, как заверяет 
Белый дом, не только позволит Эр‑Рияду больше 
полагаться на себя, а не на военную помощь 
США, но и обеспечит американцам множество 
дополнительных рабочих мест. 

Несмотря на внешнюю благожелатель‑
ность, царящую во время визита, фон поездки 
нельзя назвать позитивным. В самом начале 
правления Трамп запретил въезд в США жите‑
лям семи стран, преимущественно мусульман‑
ских. И хотя действие указа приостановлено 
судом, а Саудовская Аравия изначально в список 
этих стран не входила, многие жители королев‑
ства верят, что Трамп — противник мусульман. 
И не все еще забыли резкие высказывания 
президента в отношении Эр‑Рияда во время 
избирательной кампании. 

Возможно, поэтому Трамп был удивительно 
немногословен в первый день поездки. Ведь 
каждое неверное слово могло обрушить его 
планы. С прессой он поделился только суммой 

заключенной сделки и ее значением для амери‑
канской промышленности. Главным событием 
второго дня турне должна была стать речь пре‑
зидента, посвященная борьбе с международ‑
ным терроризмом и радикальным исламизмом, 
от которой, впрочем, тоже не ожидали сенса‑
ционных высказываний. 

Не исключено, что говорить с представи‑
телями Израиля, визит в который намечен на 
22–23 мая, Трамп сможет свободнее. Ведь во 
время избирательной кампании он призывал 
строить с ним более тесные отношения и даже 
перенести посольство США из Тель‑Авива в 
Иерусалим. Это может стать косвенным при‑
знанием фактического статуса Иерусалима 
как столицы Израиля (до сих пор большинство 
западных стран не признает израильских за‑
воеваний в Шестидневной войне 1967 года, 
в том числе и перенос столицы в отвоеван‑
ный Иерусалим). Козырными картами в этих 
переговорах могут стать дочь и зять Трампа 
и по совместительству его советники Иванка 
и Джаред Кушнер. Оба исповедуют ортодок‑
сальный вариант иудаизма и тесно связаны 
с Израилем. 

«Трамп пытается и с Саудовской Аравией, 
и с Израилем продемонстрировать, что он не 
Обама, который со всеми поссорился, что он 
будет наводить мосты, строить новую политику 
на Ближнем Востоке, — рассказал «МК» дирек‑
тор Фонда изучения США имени Франклина 
Рузвельта Юрий Рогулев. — Трамп будет одно‑
значно демонстрировать дружественную по‑
литику в отношении Израиля, но дойдет ли она 
до переноса посольства в Иерусалим, сложно 
сказать. План Трампа такой: не ввязываясь в 
ближневосточные конфликты, переложить их 
решение на своих союзников. 

Что же касается сделки на поставку воору‑
жений Саудовской Аравии, то это действительно 
может стать мощным стимулом для американ‑
ской экономики. Но этого, конечно, недостаточ‑
но, для того чтобы вывести рост на обещанные 
Трампом показатели. Одними военными кон‑
трактами дело не поправить». 

Во время восьмидневного турне Трамп 
встретится с премьер‑министром Израиля 
Биньямином Нетаньяху и лидером Палестины 
Махмудом Аббасом, а также посетит Ватикан и 
поговорит с Папой Римским Франциском. По‑
ездка продолжится в Брюсселе, где Трамп дол‑
жен будет посетить саммит НАТО, а закончится 
встречей «Большой семерки» на Сицилии. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ТРАМП ПРИШЕЛ  
К САУДИТАМ С МЕЧОМ
Во время первого заграничного турне президент США заключил 

крупнейшую военную сделку 

ЗА БУГРОМ

МОЯ МОСКВА

Супруга 
президента 
Меланья, как и 
его дочь Иванка, 
отказалась 
следовать 
местным 
традициям 
и покрывать 
голову. 

Во время приветственной церемонии  
в Эр-Рияде Трампу дали в руки меч.

Главный редактор «МК» Павел Гусев награждает  
Даниила Корочкина (2-е место).

Победители из Москвы.
Андрей Цепулин  
(3-е место) – слева.

«ТВОИ ПИСЬМА, ПРАДЕД, — САМОЕ ЦЕННОЕ, 
ЧТО ЕСТЬ В НАШЕЙ СЕМЬЕ»

НА ЛЕНИНГРАДСКОМ ШОССЕ ОБНОВЛЯЮТ АСФАЛЬТ
«МК» выяснил, как идет  
ночной ремонт дорог
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В галошах  
за правдой

«Я как узнала, что Люду отчислили, все бро-
сила, дом, скотину, кинулась за пятьсот километ-
ров в Белгород, правду искать, — не сдерживает 
слез Татьяна Михайловна. — Мы люди простые, 
не при параде я приехала, снег как раз шел. На 
ногах у меня были галоши, уж извините, глянули 
на меня начальники — видят, наверное, бабка 
деревенская сидит».

Возможен ли социальный лифт в сегод-
няшней России? Или престижное образование 
только для «особых детей», отпрысков генералов 
и прокуроров, а чудом прорвавшаяся в этот круг 
деревенская сирота, белая ворона, так же быс-
тро его и покинет? А если сама не догадается, 
то ей в этом помогут. 

Люда Фурсова поступила в белгородский 
институт МВД самостоятельно. Не благодаря 
статусу сироты, а вопреки. «Теперь уж и не ска-
жешь, случайно так произошло или нарочно, — 
рассказывает ее опекунша. — Мы были уверены 
в том, что она пройдет, потому что льготница, но 
в последний момент выяснилось, что никаких 
послаблений у нее нет, что наши документы о 
льготах неизвестно как потерялись, документы 
я успела подвезти, но дочка прошла конкурс на 
общих основаниях...»

Доброхоты из этого учебного заведения, 
разговаривая с приемной матерью, участливо 
качали головами. «Мне говорили о том, что, мо-
жет быть, мы еще и передумаем, есть и другие 
вузы, попроще, а я, дура, не понимала, что это 
не учебы касается, а того, что мы с улицы», — 
вздыхает Татьяна Демихова. 

Юридический институт МВД в Белгороде — 
одно из ведущих учебных заведений региона. 
Как говорят, сюда приезжают учиться даже из 
Москвы. Дескать, преподаватели знают свое 
дело, а курсантам приходится ходить по струнке 
— вылететь можно с любого курса и за любой 
проступок, прецеденты такие были. Впрочем, 
распространяются слухи, что вылетают чаще те, 
кто поступил без поддержки и поэтому постоять 
за себя не может.

«Поступить можно и самому. Минус только 
в том, что всю жизнь придется жирным генера-
лам честь отдавать», — пишет на сайте один из 
выпускников. Возможно, он и прав. Но откуда 
знать тонкости будущей службы наивной дере-
венской девочке? «Я хочу стать следователем, 
чтобы бороться за справедливость», — говорит 
мне Люда.

Бороться за справедливость — это сильно, 
особенно в наших палестинах.

Судя по голосу из телефонной трубки, 
Люда Фурсова совсем еще ребенок, она даже 
разговаривает как школьница, о случившемся 
докладывает подробно, честно, в деталях, как 
на допросе, видно, что не просто так отучилась 
почти три года на следователя. И все-таки чувс-
твуется, что недавно плакала... Вся будущая 
жизнь оказалась сломана в один миг. 

...В конце апреля 2017 года курсанта 232-
го взвода факультета правоохранительной 
деятельности Людмилу Фурсову в результате 
проступка, якобы несовместимого с честью 
сотрудника полиции, исключили из института. 
Так написано в приказе о ее отчислении. 

Оказалось, что еще в середине февраля 
произошел неприятный инцидент, результатом 
расследования которого стал этот многослов-
ный документ.

«Обладая статусом сотрудника органов 
внутренних дел РФ, по надуманному поводу, под 
предлогом плохого самочувствия, не подтверж-
денного медицинским диагнозом, умышленно с 
целью получения оправдания своему отсутствию 
на учебных занятиях в ходе беседы с терапевтом 
медсанчасти допустила некорректное пове-
дение и высказывание о том, что она «может 
кого-нибудь застрелить», чем дезорганизовала 
работу медсанчасти», — так туманно и рас-
плывчато, со многими запятыми говорится об 
отчислении курсанта Людмилы Фурсовой.

Не казенными фразами рапорта, а чело-
веческим языком: якобы студентка пригрозила 
врачу, что если ее не отпустят с занятий, она 
кого-нибудь застрелит. Слова врача против слов 
девочки. Врач говорит, что так было, студентка — 
что ничего подобного не говорила.

Таблетки глицина  
перед расстрелом
«Было другое. Я в тот день плохо себя 

почувствовала, — рассказывает сама 

Людмила. — Следующей парой были стрель-
бы на огневом рубеже. Я пошла в медпункт для 
того, чтобы мне дали освобождение, потому что 
сильно кружилась голова, давление поднялось, 
мало ли что... Все-таки в руках боевое оружие. 
Вдруг я в обморок упаду? Так честно и сказала, 
что этого опасаюсь. А в ответ на меня медсестра 
накричала, что я все придумываю, чтобы отлы-
нить, освобождения она мне не дала».

На том все вроде бы и закончилось. Ни-
какой «дезорганизации работы медсанчасти», 
по словам курсанта Фурсовой, не было, никто 
не поднимал шума, не вызывал руководство, 
полицию, подмогу, не кричал «караул», Люду 
просто накормили двумя таблетками глицина и 
отправили на занятия — правда, на стрельбах 
она только присутствовала, но не стреляла. 
Странно, конечно же, что курсанта с «неадек-
ватным поведением» отпускают на все четыре 
стороны... И она еще два месяца наравне со 
всеми спокойно посещает институт и те же 
стрельбы.

Тем временем рапорт о неподобающем 
поведении рядового полиции Фурсовой отпра-
вился по инстанциям.

А приемной матери в ее деревню позвонил 
начальник курса подполковник Сорокин, кото-
рый участливо расспрашивал о житье-бытье, о 
родных девочки, обещал во всем разобраться. 
Татьяна Михайловна ему и разоткровенничалась, 
что нельзя Люду выгонять, жизнь у нее и так 
была несладкой, а биологическая родительница 
девочки сейчас вообще сидит в тюрьме — за 
случайное, по пьянке, убийство сожителя. «Ну я 
же о плохом не думала, когда говорила о Люди-
ной матери, да и по суду ей она никто давно, ее 
ведь прав родительских лишили, — переживает 
Татьяна Михайловна. — Люда с ней с трех лет не 
живет, и общего между ними ничего нет».

Справедливости ради, добавляет Татьяна 
Михайловна, Марина — так зовут нерадивую 
мамашу — баба неплохая, просто жизнь не уда-
лась. Как оно обычно у нас и бывает. Не нашлось 

на ее жиз-
ненном пути никого, кто 
бы ей помог, вовремя протянул руку помощи. 
Вот и прошла по накатанной до самого конца. 

Но Люда-то здесь при чем? Или и ей такая 
же судьба загодя кем-то уготована?

«Я сама Марину не знала, их деревня далеко 
расположена, — вспоминает Татьяна Демихо-
ва. — А с нашей Людой мы случайно познако-
мились. У нас с мужем четверо взрослых детей, 
ни о каких приемных мы и не думали. Но как-то 
я в гостях была, возвращалась домой и батон 
по дороге купила. Мягкий такой, свежий... До-
рога шла через приют. Смотрю, стоит кроха 
лет пяти, ручонками за железную решетку де-
ржится: «Тетя, дай хлебушка!» — «Ты чья такая 
будешь?» — «Я приютская».

Купила ей сок и еще бананы. «А ты завтра ко 
мне придешь?» — «Приду». На следующий день 
их уже трое у решетки, кушать просят, глаза у 
всех — хоть волком вой.

«Мы долго не решались на себя опекунс-
тво оформить, все-таки и возраст у нас, и 

ответственность это большая, — добавляет 
Татьяна Михайловна. — Потом Люду другая 
семья под опеку взяла, но оказалось, что 

из-за денег, в деревне часто такое бывает, 
вернули ее в детдом худенькую, грязную, 
кашляла она сильно, болела... Что и говорить, 
много девчонка пережила. Когда я ее снова 
увидела, то подумала, что никому на свете 
больше не отдам...»

Биологическая мать Люды как-то подала 
в суд на восстановление своих прав, к тому 
времени на банковском счете у девочки ско-
пились приличные деньги, которые опекуны не 
тратили, вот мамаша и решила... подзаработать. 
Но только ничего не вышло. Не поверил ей судья. 
И Люда осталась у приемных мамы и папы.

 «Мы дочке красивые наряды купили, она у 
нас как принцесса ходила. Занималась и пла-
ванием, и легкой атлетикой, и в баскетболе за 
школу выступала, — перечисляет Татьяна Деми-
хова. — Но главная была ее мечта — поступить в 

юридический, она с детства повторяла: «Вот 
вырасту и всех преступников пересажаю!»

Яблоко от яблони
Между тем общество в Интернете, кото-

рому всегда и все надо, раскололось на две 
части. Большинство жалеют Люду, возмуща-
ются поведением представителей МВД, пред-
лагают помощь. Но есть и такие, кто полагает, 
что лучше «перебдеть». «Меня в этой истории 
смущает, что на службу в органы правопорядка 

пытается прийти человек с тяжелой детской 
психотравмой, — считает некий Дмитрий. — 
Получив власть над нами и оружие, что будет 
он делать? Закон охранять? Или мстить за свое 

тяжелое детство? Ей нужно искать другой, 
гражданский вуз и другую специальность. 
Пожалейте девушку...»

«Представим себе ситуацию. Девушка 
ведет дело. Есть преступник, например, гра-
бежник, — орфография Марии сохранена. — 
И тут мама просит помочь этому человеку и 
девушка соглашается».

Сложно представить, что было бы, если 
бы все было совсем по-другому... В нашем 
Уголовном кодексе нет сослагательных накло-

нений. А тут девушка и не помнит, как выглядит 
ее мать. Юридически, да и человечески та ей 
никто. А у всех нас в анамнезе столько психо-
травм, что если на это обращать внимание, в 
полиции станет некому работать.

Тем более Люда при поступлении прошла 
все психологические тестирования, и никто из 
медиков не выявил у нее никаких отклонений. А 
во время служебного расследования студентка 
даже была согласна на проверку на детекторе 
лжи, но в этом ей отказали.

Закон вроде бы однозначен: человек не 
отвечает за женщину, которая его родила и 
бросила. Выгнать же девушку за то, что у нее 
какой-то «не такой» родственник по крови, с 
которым общая разве что часть ДНК, нельзя, но 
вот это и самое гнусное — подобрать другую, 
параллельную причину, лишь бы избавиться 
от, видимо, неподходящего курсанта. И заодно 
найти оправдание такому решению. 

«Яблоко от яблони недалеко падает» — 
прекрасная пословица на все времена.

И это не подлость — так поступить, а чистка 
рядов будущих сотрудников МВД, чтобы заранее 
просеять и выполоть все возможные сорняки. 
Перебдеть. А что преступниками, как чаще всего 
и бывает, становятся полицейские с кристально 
чистой биографией, так тут не угадаешь...

Про беду Люды Фурсовой рассказала в соц-
сети Надежда Юшкина, сама многодетная мама, 
куратор проекта «Женщины за Путина», она 
искренне возмущалась, как такое может быть в 
современном государстве, словно в клановом 
средневековом обществе. Когда курсантов по-
делили на тех, кто достоин окончить этот вуз и 
надеть полицейские погоны и кто попал сюда 
по ошибке, случайно. И должен быть исключен 
любой ценой.

«Судите сами, девушку отчислили лишь на 
основании показаний одного врача. Ни о каких 
независимых экспертизах нет речи. По факту 
так можно отчислить любого. Есть ощущение, 
что за общими формулировками скрываются 
истинные причины произошедшего», — раз-
мышляет Надежда.

«Когда я спросила у начальника курса Со-
рокина, который так обещал нам помочь, почему 
же нашу Люду исключили, он мне по телефону 
ответил, что она, дескать, неблагонадежная. 
«Что же нам теперь делать?» — «В ПТУ офор-
мляйте», — горюет Татьяна Демихова. С ней в 
институте вообще никто не хотел разговари-
вать. В январе Людмиле исполнился 21 год, 
по закону она взрослая и должна сама решать 
свои проблемы. 

 Но за Люду вступилась не только опекун 
Татьяна Михайловна, которая считает себя ее 
мамой, а вся деревня. И органы опеки, и бывшие 
учителя, и глава Добринского района Липецкой 
области Сергей Москворецкий. 

«Честность, принципиальность, умение 
отстаивать свои взгляды и убеждения — отли-
чительные черты девушки. Людмила демонстри-
ровала высокую правовую культуру. Ее отличали 
социальная взрослость, ответственность за 
свои действия, самостоятельность в принятии 
решений» — такими словами характеризуют 
выпускницу учителя и директор средней школы 
N2, которую та окончила.

В самом институте МВД ситуацию с Люд-
милой Фурсовой нам подтвердили, шумиха уже 
докатилась до Москвы, но руководство говорит 
об этом неохотно, мол, все произошло по зако-
ну, и точка. Друзей же девушки настоятельно 
попросили никаких комментариев не давать 
и не помогать... Как обычно и бывает у нас в 
полиции, как только с сотрудником случается 
беда, тут же выясняется, что он уволен задним 
числом и его никто знать не знает. 

Именно этому, наверное, учат студентов 
в юридических вузах. Вовремя предавать и 
забывать. Вряд ли в подобных обстоятельствах 
можно было надеяться, что справедливость 
восторжествует. Система своих не сдает....

Когда материал уже готовился к печати, 
мне с надеждой позвонила Татьяна Демихова, 
опекун девушки. «Катюша, Людмилу восстано-
вили в институте. По мировому соглашению, 
сказали, что это ошибка, что они все исправят, 
дай-то бог...»

Но радость оказалась преждевременной. 
Все, что на сегодняшний момент имеет честь 
предложить руководство эмвэдэшного вуза: 
если родители перестанут поднимать скандал, 
жаловаться в прокуратуру и суд, откажутся от 
поисков правды, то им готовы простить 300 000 
рублей, которые теперь хотят заставить выпла-
тить Людмилу по закону за то, что она три года 
проучилась у них бесплатно.

Комментарий Марии БАСТ, председате-
ля Ассоциации адвокатов России за права 
человека:

«Тут имеются все признаки нарушения прав 
человека. Причины отчисления также вызывают 
много вопросов, так как нежелание участвовать 
в стрельбах в связи с плохим самочувствием не 
является поводом для отчисления. В российском 
обществе, к сожалению, сильны предрассудки в 
отношении сирот и их якобы неполноценности. 
Я полагаю, что слова Людмилы больше похожи 
на правду, нежели на выдуманную историю и 
попытку прогулять занятие. Очевидна какая-то 
эмоциональная месть со стороны учебного за-
ведения из-за несогласия Людмилы с ее отчис-
лением и необходимостью возмещения 300 000 
рублей. Вопрос выяснения истинных причин 
отчисления, а именно дискриминации, — это уже 
вопрос уголовного права и статьи 136 УК РФ, где 
дискриминация в зависимости от происхожде-
ния считается уголовно наказуемым деянием. 
Следственный комитет имеет право возбудить 
уголовное дело по этому поводу». 

Екатерина САЖНЕВА.
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Минстрой в лице замминистра строительс-
тва и ЖКХ Андрея Чибиса заявил, что российские 
управляющие организации многоквартирных 
домов вправе включать в графу ОДН электроэнер-
гию, которая используется в нежилых помещениях 
зданий, в том числе в подвалах и на чердаках. 
Напомним, что с 1 января текущего года, с мо-
мента перехода графы ОДН в разряд жилищных 
услуг, люди стали получать платежки с заметно 
возросшими суммами. Оказалось, что общедомо-
вые нужды стоят практически столько же, сколько 
плата за потребление внутри квартиры. Ресур-
совики не брезговали возможностью включить 
в ОДН все свои траты: за то, что протекли трубы, 
повредилась проводка и прочее. Платить при этом 
заставляли управляющие компании, которые в 
свою очередь сдирали деньги с жильцов.

Обитатели многоквартирных зданий, в кото-
рых установлены поквартирные и общедомовые 
приборы учета, платят за свет в подъезде и на 
лестничной клетке, за воду, потраченную на убор-
ку холла, электроэнергию, благодаря которой 
функционируют лифты, согласно показаниям 
счетчиков. Жильцы других домов, где установка 
подобных устройств невозможна, платят по нор-
мативам, которые устанавливают региональные 
власти. С июня 2017 года в системе произойдет 
ряд изменений.

Перерасчета не будет
В порядок расчета ОДН Минстрой внес оче-

редное новшество. Те, кто уехал в отпуск, в ко-
мандировку или еще куда-то и на время оставил 
свою квартиру пустующей, все равно должны 
платить за ОДН.

Раньше, когда человек уезжал, допустим, на 
дачу, он мог обзавестись справками, подтвержда-
ющими его отсутствие в конкретный временной 
отрезок в своей квартире. Согласно представ-
ленным документам, жильцу снижали размер 
платы, причем независимо от того, установлен в 
его жилище прибор учета или нет. Теперь меру пе-
рерасчета отменили для всех. Начисления будут 
производиться согласно показаниям двух счетчи-
ков: общедомовому и внутриквартирному.

Если жильцы отсутствовали в квартире, за 

общедомовое имущество плату им все равно 
начисляют, подтвердила «МК» старший препо-
даватель факультета экономики недвижимости 
Института отраслевого менеджмента РАНХиГС 
Оксана Баландина. «Если вы не живете в квар-
тире, это не значит, что не горит свет в холле, не 
работают лифты, которые тратят электроэнергию, 
и не убираются места общего пользования, на 
что расходуется горячая и холодная вода», — 
пояснила она.

Порядок перерасчета остался действенным 
только для тех граждан, в чьих многоквартирных 
домах нет технической возможности установле-
ния прибора учета. Если жильцы уехали в отпуск, 
они могут представить справки, подтверждающие 
факт того, что установка в их здании счетчика 
невозможна. После чего сумму им пересчитают 
исходя из нормативов.

«Если человек уезжает надолго, он может 
принести справку, — говорит Баландина. — В лет-
ние месяцы такие документы выдают садоводчес-
кие хозяйства, дачные кооперативы. Либо можно 
принести справку о том, что ты был в длительной 
командировке. Тогда не начисляют за газ и воду, 
если вода тарифицируется по нормативу. При 
этом отопление все равно начисляется. Даже если 
людей нет, в квартирах не может быть меньше 
15 градусов».

Действительно, большая часть домов в Рос-
сии оборудована индивидуальными приборами 
учета воды, электроэнергии. Каждое жилое и 
нежилое помещение новых домов оборудовано 
еще и приборами учета тепла. Но бывали такие 
случаи, когда у граждан, в чьих квартирах стоял 
счетчик, устройство показывало, что ресурсы в 
период их отъезда расходовались. Разумеется, 
есть вероятность, что в квартире на тот период 
проживали родственники собственника, но есть и 
вариант незаконного подключения к прибору уче-
та, предупреждает Борис Портянкин, президент 

Ассоциации энергосервисных компаний и произ-
водителей приборов учета. «Нам одна женщина 
жаловалась, что каждый раз, когда на некоторое 
время надо уехать, ей приходится перекрывать 
свой стояк, — рассказывает эксперт. — По ее 
словам, ранее, когда она этого не делала, по 
приезде ее счетчик показывал расходы в разме-
ре 100 кубометров воды. Получается, за время 
отсутствия женщины счетчик не переставал кру-
титься. Это говорит о незаконном подключении, 
борьба с которым требует средств».

«Если при отсутствии жильца квартирный 
счетчик продолжает крутиться, самой дейс-
твенной мерой будет вызов специалиста из 
организации, которая сможет его проверить, — 
убеждена Оксана Баландина. — Платить за это 
будет тот, кто вызывает. В случае если выявится 
незаконный пользователь, сумма пойдет на него 
регрессом».

Каждому по нормативу
Когда нет приборов учета, расчет ресур-

сов идет по нормативам, которые изменятся 
с 1 июня. «Имеют место случаи установления 
уполномоченными органами нормативов пот-
ребления коммунальных услуг на общедомовые 
нужды с нарушениями правил… В этом случае 
уполномоченному органу следует незамедли-
тельно принять меры по устранению нарушений 
действующего законодательства, а органам го-
сударственного жилищного надзора в рамках 
исполнения возложенных на них полномочий 
обеспечить надлежащий контроль», — отмечал 
Чибис.

Правда, как оказалось, не все муниципа-
литеты смогут выполнить поручение Минстроя. 
Возложенные на них обязанности в ряде доку-
ментов прописаны весьма размыто, что нередко 
приводит к дискуссиям. «Причем споры идут с 

самим министерством, — рассказывает «МК» 
Борис Портянкин. — Законодательство, кото-
рое касается миллионов граждан, должно быть 
прозрачно и очевидно. Это правило точно такое 
же, как и Правила дорожного движения, где все 
четко прописано».

Минстрой выделил из всех ресурсов, ко-
торые дом потребил, норматив на ОДН и в нем 
поручил установить муниципальным органам 
нормативы на каждый вид коммунальных ресур-
сов: теплую, холодную воду, электроэнергию и 
прочее. В тарифе на квадратный метр площа-
ди сумма будет определенная, а внутри этого 
тарифа часть будет уходить на ОДН: горячую и 
холодную воду на уборку, на полив цветов, мойку 
низа фасада, уборку детской площадки летом, 
а также отопление и прочее. «По постановлению 
правительства, данные тарифы внутри общего 
ОДН должны показываться в платежке отдельно, 
чтобы их люди видели, — поясняет Оксана Ба-
ландина. — Например, выставили тариф 30 руб-
лей за квадратный метр, из них 3,5 рубля — это 
общедомовые нужды». После 1 июня норматив 
будет единый — и тогда детали можно будет не 
расписывать.

Отметим, что все граждане, которые про-
живают в домах с установленными счетчиками, 
платят ОДН по их показателям. Все остальные 
платят по нормативам. Но как они утверждаются? 
Эксперт Борис Портянкин привел такой пример: 
«Кто-то решил, что на одного человека приходит-
ся 13 кубометров воды в день. Использовал их 
человек или же нет, ему все равно придется за 
них платить. Было бы логично, чтобы норматив 
рассчитывался по каждому дому отдельно. Пот-
ребление ресурсов зависит и от толщины стен 
здания, и от материалов его изготовления, и от его 
географического расположения. Факторов сотни. 
Но на деле чиновники, похоже, устанавливают те 
нормативы, которые придут им в голову».

Обжаловать можно,  
но за деньги
Потеряв надежду выяснить, как же считается 

в России ОДН, многие граждане предположили, 
что им без их ведома могут начислять лишнее по 
разным причинам: незаконные подключения к 
ресурсам многоквартирного дома или, к примеру, 
скачки электроэнергии.

Что делать, если у жильцов есть подозре-
ния, что к их ресурсам подключены сторонние 
пользователи, например близстоящая палатка 
или ресторан? В первую очередь необходимо 
запросить у управляющей компании письмен-
ное подтверждение того факта, что таких под-
ключений нет. «Стоящие рядом с домом ларьки, 
магазины могут незаконно потреблять электри-
чество близстоящего многоквартирного дома. 
Технически это просто: достаточно прикрутить 
провод, который с легкостью прячется до прихода 
проверки, — поясняет Портянкин. — Некоторые 
управляющие организации покрывают такое без-
законие, а оповещенные инженеры заведомо 
расписывают часть ресурсов на дом, а другую 
«на того парня». Другие управляющие компании 
считают проверки и тотальный контроль над до-
мом делом хлопотным и предпочитают ничего 
не предпринимать. Между тем в определении 
«содержание многоквартирного дома» 80% за-
нимает только осмотр здания».

Для того чтобы разобраться в ситуации, 
жильцы могут сами обратиться в экспертную 
организацию для проверки качества электро-
энергии и всех незаконных подключений. Правда, 
для этого потребуется установка специализиро-
ванной системы, на которую придется потратить 
немалые средства.

«Для начала надо выяснить, из-за чего про-
исходит потеря ресурсов. Для этого придется 

вызвать электрика, который сможет выявить 
недостатки в сети. Может быть, это был скачок 
напряжения, поэтому произошел перерасход 
энергии, — отметил юрист Владимир Берлизов. — 
Поначалу расходы на вызов мастера и прочее 
будут нести те лица, которые заинтересованы. 
Им следовало бы создать инициативную группу, 
которая собрала бы деньги, пригласила электрика 
и понесла все расходы. По итогу, если выявится 
нарушение и сторонний потребитель будет най-
ден, с него взыщут все убытки жильцов».

Берлизов утверждает, что сам по себе закон 
предполагает защиту прав и интересов граждан 
России. Вопрос только в том, сможет ли человек 
доказать свою правоту. А здесь возникают про-
блемы. Сложно доказать, что предполагаемый 
нарушитель использовал конкретный объем ре-
сурсов многоквартирного дома.

Оксана Баландина, старший преподава-
тель Института отраслевого менеджмента РАН-
ХиГС, по пунктам расписала «МК», что делать 
жильцу, если по ОДН начислено свыше реально 
потребленного. «Самый действенный способ — 
это потребовать отчетность об индивидуальных 
приборах учета пользователей всех помещений 
дома: жилых и нежилых. В принципе любой житель 
может написать заявление: не согласен с тем-
то и тем-то и прошу представить отчетность по 
расходованию электроэнергии такими-то поме-
щениями, — разъясняет эксперт. — Понятно, что у 
всех в квартирах есть счетчики. Может быть, есть 
коммерческие помещения, в которых приборов 
учета нет, но которые присоединены к дому. Это 
недопустимо, и можно выступить с требованием 
на перерасчет ОДН».

Что касается установленных муниципалите-
тами тарифов, их тоже можно обжаловать, хотя 
это и сложно. Для этого необходимо сказать 
управляющей компании (УК), что дом потребляет 
меньше, чем платят его жильцы. УК имеет полное 
право снизить тарифы для каждого многоквар-
тирного здания, который она содержит. Тут надо 
учитывать, что существует разный норматив для 
каждого отдельного дома. Например, здания, 
построенные со своей газовой котельной, с плас-
тиковыми окнами, тратят меньше ресурсов, не-
жели дома старые, с большой потерей тепла, без 
пластиковых окон. «Тарификация как раз и будет 
одной из составляющих достойной конкуренции 
на рынке управляющих компаний. Те, кто захочет 
увеличить долю рынка, станут, так сказать, менее 
жадными и менее требовательными к прибыли 
внутри компании и тем самым смогут получить 
большее количество домов, — поясняет Балан-
дина. — Ну а собственники квартир на общедо-
мовых собраниях будут выбирать управляющую 
компанию, которая зарекомендовала себя как 
более качественный управленец по минималь-
ным тарифам».

Сложность в том, что проголосовать за изме-
нение тарифа в сторону его уменьшения может 
только общее собрание дома. Для этого нужно, 
чтобы имел место кворум — и не по количеству 
людей, а по собственникам, представляющим 
определенный объем жилой площади. Если, 
допустим, проголосовали «за» только жильцы 
маленьких квартир и по объему площади не 
удалось набрать нужного количества, ничего не 
получится. А вот если проголосует собственник 
трехкомнатной квартиры, он по объему площади 
даст значительную долю — и тариф могут снизить. 
Прецеденты уже есть. Такие собрания прошли 
в Одинцове и Звенигороде, где жильцы ждут 
подсчета голосов.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ДЕВОЧКА ИЗ СОБАЧЬЕЙ БУДКИ

СХОДИТЬ ПО НУЖДЕ. 
ОБЩЕДОМОВОЙ

Эксперты рассказали,  
как населению отстаивать 
свои права  
в коммунальных спорах

Ежемесячно жители России получают жировки за услуги ЖКХ. С такой 
же периодичностью большинство из нас негодует, откуда взялись 
указанные в них суммы. Причем если поквартирные расходы еще 
поддаются какому-то самостоятельному пересчету, то формирование 
начислений на общедомовые нужды (ОДН) по-прежнему покрыто 
завесой непонятных цифр и формул. До 1 июня муниципальные 
образования регионов должны установить свои нормативы ОДН, 
а также тарифы на потребление конкретных ресурсов: воды, 
энергии, тепла. Еще одно нововведение: перерасчета в случае 
временного отсутствия жильца в квартире не будет. Впрочем, наше 
законодательство дает возможность тем, кто недоволен цифрами в 
жировке, найти ответы на интересующие их вопросы и отстоять свои 
права. Как это сделать, рассказали эксперты «МК».
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Ранее жильцам, отсутствующим 
в квартире длительный 
срок, полагались льготы по 
квартплате. Теперь поблажки 
отменили — и начисления 
производятся по общедомовому 
и внутриквартирному счетчикам.
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5ЗДОРОВЬЕ

Что объединяет голливудских звезд Хью 
Джекмана, Мелани Гриффит и Эвана 
Макгрегора? Все они уже много лет под‑
ряд ведут борьбу с «королевой рака» — 
меланомой. Правда ли, что в коварного 
врага, который не щадит ни мировых 
знаменитостей, ни простых людей, 
может превратиться абсолютно любая 
родинка? Что скрывают от нас космето‑
логи, зарабатывающие огромные день‑
ги на удалении невусов и папиллом? 
Какая одежда может спасти от мелано‑
мы любителей прогулок под палящим 
солнцем? И почему медики считают, 
что переезд в теплую Австралию мо‑
жет быть смертельно опасен для жите‑
лей России и Северной Европы? Чтобы 

найти ответы на эти 
вопросы и развеять 
множество мифов 
на тему рака кожи, 
«МК» в преддверии 
Всероссийского дня 
диагностики мела‑
номы пообщался с 
главным дерматоло‑
гом Москвы Никола‑
ем ПОТЕКАЕВЫМ.

— Николай Николаевич, в этом году днем 
диагностики меланомы объявлено 22 мая. 
Это 11‑я по счету ежегодная акция. Как она 
будет проходить и чего за десять лет удалось 
добиться врачам?

— 22 мая в ста городах России будут одно-
временно вести прием более тысячи врачей-
дерматологов. К ним сможет записаться любой 
желающий и бесплатно показать доктору свои 
родинки с целью профилактики и раннего вы-
явления меланомы. Для сравнения, в 2007 году, 
когда день борьбы с меланомой прошел впервые, 
осмотр прошли 2902 человека, а врачей было 
задействовано всего 105. В прошлом же году 
прием вели уже 1183 врача, а обследоваться 
пришли 17 500 человек. 

— Были среди них те, у кого обнаружили 
меланому?

— Да, у 123 пациентов было подозрение на 
нее. У большинства из них диагноз подтвердился. 
И еще почти у четырех с половиной тысяч человек 
были выявлены другие новообразования кожи. 
Но они оказались доброкачественными.

— Меланому называют «королевой рака». 
Почему?

— Вообще таких «королев» две. Это опухоль 
головного мозга — глиобластома и меланома. 
Среди всех злокачественных образований они 
на первом месте по дальнейшему прогнозу для 
пациента.

— Какова тенденция за последние 10–
20 лет? Чаще люди стали болеть раком кожи 
или реже?

— Здесь печальная статистика. Прирост 
заболевших меланомой в мире составляет пять 
процентов в год. То есть если в позапрошлом 
году, условно говоря, заболели 100 человек, то 
в прошлом уже 105, а в этом 110. 

— Во многих интернет‑источниках напи‑
сано, что рак кожи — это проблема старшего 
возраста. Якобы в основную группу риска вхо‑
дят люди из категории 60+. Это правда?

— К сожалению, это не совсем так. Мела-
нома чаще удел молодых. Ею страдают люди 
и в 20, и в 40 лет. Поэтому не надо верить таким 
источникам и думать, что раз я молодой, то мне 
ничего не угрожает. Безусловно, болеют и лица 
более старшего возраста, а иногда и дети. В лю-
бом случае надо обследоваться.

— Как часто и у кого? Подойдет обыч‑
ный дерматолог или надо обязательно за‑
писываться к онкологу? Многие ведь боятся 
даже мысли о необходимости пойти к такому 
врачу.

— Достаточно и простого дерматолога. 
Главное, как говорится, чтобы врач был в теме и 
мог отличить опасную родинку от безопасной. 
Обследоваться достаточно раз в полгода. Ну и, 
разумеется, по показаниям. Если какая-то родин-
ка дала о себе знать: чешется, болит, покалывает 
или вокруг нее появилось покраснение — это 
абсолютный симптом для безотлагательного 
визита к врачу. В нормальном состоянии мы не 
замечаем родинок и не чувствуем их.

— Какие родинки реально опасны? Сайты 

большинства косметологических салонов, 
например, уверяют, что все опасны и от греха 
подальше лучше все их удалить. И в первую 
очередь выпуклые.

— Это очередной миф. Что значит опасная 
родинка? Это та, которая способна при опреде-
ленных обстоятельствах трансформироваться 
в меланому. Но такой способностью обладают 
далеко не все образования на коже. Например, 
как раз выпуклые круглые родинки в принципе 
не способны на такое превращение. Так что 
призывы их бегом удалять — это просто бизнес. 
Опасность представляют плоские родинки, и 
то далеко не все. Важно знать, что выпуклой 
может быть и меланома, ее узелковая форма, 
но для окончательного диагноза следует об-
ратиться к специалистам — дерматологу или 
онкологу.

— Можно отличить потенциального врага 
самому?

— Опасная родинка плоская, небольшая, 
всего 2–5 мм. С нечеткими расплывающимися 
границами, неоднородная по цвету — где-то 
светло-коричневая, где-то почти черная. И еще 
один важный признак: например, раньше на 
родинке были волосы, а потом они вдруг отпа-
ли. Но это тоже касается не всех родинок. На 
теле человека есть образования, с которыми 
он родился, а есть те, что появляются в течение 
жизни. Так вот особое внимание требуют именно 
врожденные родинки. Причем следить за ними 
надо с раннего детства — это совет для моло-
дых мам. Если заметили, что с родинки ребенка 
вдруг пропали волоски, — это серьезный повод 
обратиться к врачу. 

— А что делать, если вдруг сковырнул 
родинку или поцарапал ее? На этот случай 
косметологи советуют вообще не терять 
времени и удалять, иначе она в любой момент 
может превратиться в рак.

— Тоже миф. Выпуклая родинка, если это 
действительно просто родинка, даже при трав-
мировании в злокачественную опухоль не пре-
вратится. Она физически не может этого сделать. 
А вот плоская, с особыми характеристиками, 
о которых я говорил, при травме может пред-
ставлять опасность. Но это должна быть не лег-
кая царапина, а надрез или другое серьезное 
повреждение.

— Считается, что чем больше родинок 
на теле и чем белее кожа, тем выше риск 
получить рано или поздно рак кожи. Это 
правда?

— Это действительно так. Если у челове-
ка более 50 родинок особого типа — диспла-
стический невус, это повышает риск развития 
меланомы в 12 раз. Цвет кожи тоже играет свою 
роль. Вообще в природе существует шесть фото-
типов кожи. Первый — наиболее светлые кожные 
покровы, светлые волосы, голубые глаза. Так 
называемая скандинавская внешность. Второй 
фототип — тоже светлая кожа, светлые или рыжие 
волосы, зеленые или серые глаза. И так далее, 
вплоть до черной кожи жителей Африки. Так вот 
риск заболеть меланомой у обладателей первого, 
второго и третьего фототипов на 75% выше, чем 
у остальных. Если проследить динамику заболе-
ваемости меланомой в Европе, то хуже всего дела 
обстоят в Скандинавии, лучше всего — в Италии, 
Испании и на юге Франции. А самая неблагопо-
лучная страна по раку кожи — это Австралия. Там 
жарко и солнечно, а большинство населения — 
переселенцы с севера Европы. У аборигенов-то 
кожа темная.

— Получается, что организм человека 
из северных широт воспринимает солнце 
как зло?

— Не совсем так. В природе все сбалансиро-
вано, и солнце нам тоже в какой-то степени необ-
ходимо. Но загар — это действительно защитная 
реакция кожи. В нижних слоях эпидермиса нахо-
дятся клетки меланоциты. Они имеют особенную 
форму с отростками. Когда человек попадает на 
солнце, клетка через эти отростки выбрасывает 
в верхние слои эпидермиса пигмент меланин. Он 
поглощает ультрафиолетовое излучение, чтобы 
оно не попало внутрь организма, и из-за этого 
кожа темнеет. Так мы загораем. 

— Значит ли это, что ультрафиолет сто‑
процентно вреден?

— Я бы сказал, что он является одной из 
главных причин возникновения меланомы. 

— Как долго и насколько часто можно 
загорать, чтобы к золотистому цвету кожи 

не прибавился «бонус» в виде рака?
— Я бы вообще никому не рекомендовал 

специально загорать. От этого вреда гораздо 
больше, чем пользы. Витамин D организм по-
лучает и в отсутствие прямых солнечных лучей. 
И уж точно не надо посещать солярий, где идет 
прямое воздействие ультрафиолета на кожу. 
У меня сейчас есть пациентка с меланомой, ей 
всего 20 лет. Позагорала в солярии…

— Как быть с солнцезащитными крема‑
ми? Они‑то хоть работают или достаточно 
после пляжа намазаться сметаной, если 
обгорел?

— Во-первых, если вы обгорели так, что 
все болит и хочется уже мазаться сметаной и 
другими народными средствами, то лучше бегом 
к дерматологу. Солнечный ожог повышает риск 
меланомы в два раза. Если же вы умудрились 
сгореть несколько раз, риск увеличился в три 
раза. Так что сметана с кефиром вам не помогут. 
Во-вторых, защитные кремы — это не рекламный 
трюк и не миф маркетологов. Такие средства 
действительно спасают кожу от вредного воз-
действия солнечных лучей. Причем чем сильнее 
фильтр — 40+, 50+, тем лучше. Когда вы наносите 
такой крем на кожу, его активные вещества по-
глощают ультрафиолет и не пропускают его в 
организм. Но, как показали наши исследования, 
75% людей или редко, или вообще никогда не 
пользуются защитными средствами. А между 
тем наносить их на открытые участки тела надо 
не только если вы идете на пляж, но и просто вы-
ходите в солнечную погоду на прогулку. 

— А одежда, кстати, защищает от 
ультрафиолета?

— Обычная — нет. Но это не значит, что все 
мы находимся в постоянной опасности. Конечно, 
сейчас разрабатывается специальная одежда с 
защитой от УФ-лучей. К сожалению, это импорт-
ные разработки. На таких вещах даже ставится 
особая маркировка. Но для здоровых людей 
особого смысла в такой одежде нет. Она пред-
назначена в первую очередь для тех, кто в силу 
определенных заболеваний или состояний не 
может переносить солнце.

— Ультрафиолет и загар — единственные 
факторы риска или есть еще что‑то, способ‑
ное привести к раку кожи?

— Радиация влияет, но это касается только 
работников определенных сфер производства. 
А для обычных людей есть риск, о котором даже 
многие врачи не знают. В летнее время категори-
чески нельзя принимать антибиотики тетрацикли-
новой группы. Они повышают чувствительность 
организма к ультрафиолету. Также нельзя при-
нимать ретиноиды — препараты с витамином А. 
Их назначают при лечении акне. 

— Еще в Интернете много статей о зави‑
симости между раком кожи и неправильным 
питанием, а также излучением от гаджетов 
и микроволновок. 

— Про гаджеты говорить что-то можно будет, 
только если будут проведены авторитетные ис-
следования. Пока таковых не было. Что касается 
питания, то этот фактор вообще никак не влияет, 
можете кушать спокойно.

— Представим такую ситуацию: человек 
подошел к зеркалу, увидел подозрительную 
родинку и, как водится, «забил» и не пошел 
к врачу. А она оказалась меланомой. Каков 
прогноз для такого разгильдяя?

— Весьма печальный прогноз. Меланома 
очень агрессивна и отличается от большинства 
других видов злокачественных образований. 
Она не станет ждать годами. По большому счету 
все зависит от того, насколько быстро опухоль 
распространится во внутренние слои кожи. Бы-
вает так, что это занимает всего два месяца с 
момента появления опухоли на коже. Меланома 
изначально образуется на поверхности и раз-
растается вовнутрь. Как только она достигает 
дермы, в которой расположены кровеносные 
сосуды и лимфатические протоки, остановить 
процесс уже невозможно. При других видах зло-
качественных новообразований раковые клетки 
в первую очередь распространяются лимфати-
ческим путем. Когда они попадают в лимфоузел, 
он их блокирует, и на какое-то время процесс 
замедляется. Но при меланоме клетки также 
попадают напрямую в кровь — и сдерживать 
их некому. Поэтому очень быстро образуются 
метастазы в других органах. 

— Неужели человек при этом ничего 
не чувствует? Если вражеские клетки по‑
пали в кровь, может, хотя бы температура 
поднимется?

— Когда процесс пошел, пациент ничего не 
чувствует. Его иммунная система никак не реа-
гирует на проникновение клеток меланомы. Он 
обращается в поликлинику с болями в желудке, 
в голове или с кашлем. Врачи его обследуют и 
сначала обнаруживают опухоль в желудке, мозге 
или легких. И только потом оказывается, что это 
следствие. А причина, например, между пальцев 
ног или внизу спины. Просто пациент невнима-
тельно разглядывает свое тело в зеркале или 
просто подумал, что ничего страшного в странной 
родинке нет.

— А что сегодня медицина может предло‑
жить в плане диагностики, кроме визуального 
осмотра на предмет — опасная или неопасная 
родинка? Есть какие‑то новые тренды?

— Недавно нами совместно с коллегами из 
других научных организаций был представлен ал-
горитм диагностики, который повышает точность 
исследования. Первый этап — это визуальный 
осмотр при помощи дерматоскопа. Если есть 
подозрение на меланому, мы применяем раз-
нообразные методы обследования.

Татьяна АНТОНОВА.

ЭКОНОМИКА

На рынке Германии
«Роснефть» вышла на немецкий рынок в 2011 

году, приобретя 50 процентов в Ruhr Oel GmbH 
— совместном предприятии с компанией BP, в 
том числе — различной величины доли в четы-
рех крупных нефтеперерабытывающих заводах. 
Один из них — PCK Шведт — принадлежит сейчас 
«Роснефти» более чем на 54 процента.

Со времени старта вложения «Роснефти» в 
немецкую нефтепереработку составили около 
1,8 млрд евро. 

Сейчас компании принадлежат около 12 про-
центов нефтеперерабатывающих мощностей в 
стране, она является третьим по величине игроком 
на немецком рынке переработки.

«Роснефть» в Германии — это пять тысяч 
рабочих мест и 1,8 млрд евро налогов, которые, 
по оценкам, будут выплачены в этом году.

Производство нефтепродуктов в минувшем 
году составило 13,7 млн тонн.

Долевое участие в нефтепроводах позволя-
ет компании наиболее эффективно поставлять 
сырье для нефтеперерабатывающих заводов 
Германии. 

Объем поставок нефти составил в 2016 году 
22,5 млн тонн, увеличившись почти втрое по срав-
нению с 2010 годом. Доля поставок «Роснефти» 
составила около четверти годового импорта нефти 
Германией. 

Офис «Роснефти»
Новый офис «Роснефти» немецкой столице 

— строгое офисное здание на Беренсштрассе в 
центре Берлина — точнее, бывшего Восточного 
Берлина. Новостройка, тщательно вписанная в 
историческую городскую среду.

В пяти минутах ходьбы — целый квартал, 
который занимают российские учреждения и 
представительства — посольство, консульство, 
офис Аэрофлота. Совсем рядом — осаждаемые 
толпами туристов знаменитая Унтер ден Линден 
и Фридрихштрассе.

У входа — таблички разместившихся в зда-
нии компаний: адвокатских контор, компаний по 
торговле недвижимостью, есть даже благотво-
рительный фонд.

Представительство российской компании с 
многомиллиардной капитализацией — и никаких 
признаков роскоши. Строго и функционально, как 
принято в Германии. Достаточно послушать Игоря 
Сечина — он специально прилетел из Москвы на 
открытие офиса компании, — чтобы понять: это не 
случайность, а корпоративная идеология:

— «Роснефть» — давно уже не просто рос-
сийская, а международная публичная компания. 
Наши акции торгуются на многих биржах, у нас 
есть независимые представители в совете дирек-
торов, мы работаем в 24 странах мира, добываем 
нефть и газ в Бразилии, в Венесуэле, во Вьетнаме, 
имеем доли в различных проектах на территории 
Северной Америки. В своей деятельности мы 
придерживаемся правил и мер регулирования, 
принятых в странах, где работаем. Это касается 
стандартов промышленной безопасности и защиты 
окружающей среды — тех же, по которым работают 
наши западноевропейские партнеры. 

Рабочий визит Сечина
 «Роснефть» планирует инвестировать 

в Германии в течение ближайших пяти лет 
600 миллионов евро. Причем половина этой суммы 
приходится на проекты, реализация которых уже 
началась. Это в первую очередь модернизация 
нефтеперерабатывающих заводов.

 Инвестиции такого объема в ключевую для 
энергетической безопасности страны отрасль 
— вопрос, который не могут обойти вниманием 
немецкие политики. Поэтому в рамках рабочего 
визита главы «Роснефти» Игоря Сечина состоялась 
встреча с министром экономики и энергетики ФРГ 
Бригиттой Циприс.

 Кроме того, Игорь Сечин обсудил рабочие 
вопросы с Председателем комитета акционеров 
Nord Stream AG Герхардом Шредером и Управ-
ляющим директором компании Nord Stream AG, 
членом совета директоров «Роснефти» Маттиасом 
Варнигом, а также управляющими директорами 
трех НПЗ в Германии, долями в которых владеет 
ПАО «НК «Роснефть»: PCK, Miro, Bayernoil.

Беседа Игоря Сечина с Исполнительным ди-
ректором Восточного комитета немецкой экономи-
ки Михаэлем Хармсом показала близость позиций 
сторон. Господин Хармс хорошо знаком с дея-
тельностью компании — он много лет возглавлял 
Российско-Германскую внешнеторговую палату в 
Москве — как раз в тот период, когда «Роснефть» 
делала первые шаги на немецком рынке.

— Европейский рынок для нас является 
стратегическим. Мы связаны инфраструктурны-
ми проектами — несколькими магистральными 

нефтепроводами, газопроводами, это повышает 
эффективность сотрудничества, объясняет Сечин. 
Складывавшаяся десятилетиями инфраструктура, 
а также успехи «Роснефти» на немецком рынке в 
последние годы обусловили выбор Германии как 
стартовой площадки для выхода в Европу.

Немецкая сторона от развития бизнеса «Рос-
нефти» в Германии только выиграет.

Экономические связи 
России и Германии
С 2000 по 2013 год внешнеторговый оборот 

между Германией и Россией вырос в четыре раза 
и достиг 56,5 млрд евро. Поначалу импорт Герма-
нией из России значительно превышал экспорт 
немецких товаров — они были слишком дороги для 
российского потребителя. Со временем внешне-
торговый баланс выровнялся, к 2008 году ситуация 
изменилась на противоположную. Российский 
рынок казался немцам неисчерпаемым, в 2013 году 
они продали товаров на 28,6 млрд евро — в семь 
раз больше, чем в 2000 году. Снижение объема в 
2009 году удалось быстро преодолеть, а к 2012 
году — перекрыть докризисные показатели.

Резкое и глубокое, на 35%, падение в 2015 
году частично объясняется введением санкций, 
частично — снижением цен на энергоносители.

Санкции
 — Серьезные исследования показывают, 

что экономический ущерб от санкций для Ев-
росоюза, России и соседних стран достигает 
отметки в 100 млрд евро. Тем не менее работа 
продолжается. Немецкая экономика снова нара-
щивает инвестиции в России, нынешний низкий 
курс рубля способствует этому. Важно, что мы не 
дали оборваться диалогу, сохранили взаимное 
доверие, что, надеемся, со временем приведет 
к сближению политических позиций. Этому спо-
собствует и активность российских компаний 
на немецком рынке — «Роснефти», например. 
Результат — усиление конкуренции, что идет на 
пользу как потребителям, так и поставщикам, — 
сказал, открывая пресс-конференцию в новом 
офисе «Роснефти», глава Восточного комитета 
немецкой экономики Михаэль Хармс.

Позиция Игоря Сечина по этому вопросу 
однозначна:

— Россия не вводила никаких санкций ни 
против кого, это Евросоюз принял решение — 
присоединиться к американским санкциям. Будем 
ждать, пока вы сами примете решение (об отмене 
санкций), будем сотрудничать в той мере, в которой 
вы сами готовы работать. Мы являемся большими 
потребителями германских технологий, оборудо-
вания и так далее. Но мы работаем в конкурентной 
среде — даже если будут какие-то ограничения, 
мы найдем возможность замещения тем или иным 
способом. Но нам жаль, что мы не в полной мере 
реализуем потенциал сотрудничества.

Надеюсь, что открытие нашего офиса позво-
лит дать больше информации о возможностях на-
шего рынка. Потенциалом российской энергетики 
можно воспользоваться — наращивать и рабочие 
места, и совместную эффективность. Мы будем 
работать над этим и шаг за шагом, надеюсь, до-
кажем возможность сотрудничества.

Нефтепровод «Дружба»
Связи наших стран в нефтяной отрасли воз-

никли давно.
В 1958 году правительство ГДР приняло ре-

шение о строительстве нефтехимического комби-
ната (Petrolchemisches Kombinat, PCK) в Шведте. 
В тесном сотрудничестве с СССР, при участии 
советских специалистов завод строился с 1959 
по 1964 год.

Для снабжения завода сырьем одновременно 
шла прокладка магистрального нефтепровода 
«Дружба» протяженностью 5000 км, открывшего 
путь западносибирской нефти в страны СЭВ.

Сооруженные тогда трубопроводы до сих пор, 
после неоднократных модернизаций, исправно 
служат, позволяя снабжать Восточную и Централь-
ную Европу российскими углеводородами.

Их надежным поставщиком советская, затем 
— российская нефтяная промышленность остается 
на протяжении более чем 50 лет.

Цели 
Завершив в декабре 2016 года сделку с BP 

по реформированию совместного предприятия 
Ruhr Oel AG, «Роснефть» подошла к новому этапу 
развития своего бизнеса в Германии. 

Сформированная здесь высококлассная 
интернациональная команда, наличие в струк-
туре компании собственного трейдера нефти и 
нефтепродуктов в Европе (RTSA Rosneft Trading 
S.A., дислоцированный в Женеве), накопленный 

опыт прямого присутствия на рынках различных 
стран — все это позволяет перейти к выходу 
на прямую продажу нефтепродуктов немецким 
потребителям. 

Ближайшие цели — развитие продаж авиаци-
онного и автомобильного топлива, включая созда-
ние собственной сети АЗС. Одновременно планиру-
ется выход на рынки соседних стран — Швейцарии, 
Австрии, Польши, Чехии, Бенилюкс.

Наряду с продажей нефтепродуктов пред-
полагается активность в газовом секторе — как 
обеспечение НПЗ необходимым для технологии 
природным газом, так и продажа газа в Германии 
и ближайших странах. «Мы не имеем возможности 
поставки трубопроводного газа в связи с законо-
дательными ограничениями. Но торговлей газом, 
в том числе и в Европе, мы уже занимаемся. Мы 
поставляем газ в Египет по долгосрочному кон-
тракту, имеем газовые активы в международных 
проектах. И, конечно, мы заинтересованы в раз-
витии этого бизнеса. Может быть, когда-нибудь 
и поставим сюда свой газ тоже. Может быть, не 
российский, но, скажем, с того же проекта Zohr», 
— сказал Игорь Сечин.

Планируются и поставки электроэнергии — не 
только для обеспечения потребности нефтепере-
рабатывающего производства, но и на продажу в 
Европу через российский энергетический холдинг 
«Интер РАО». 

Выход «Роснефти» на рынок Германии, безу-
словно, увеличит степень конкуренции — а это рас-
ширит возможности поставщиков, улучшит сервис 
и обеспечит лучшие цены для потребителей.

Шведт
Шведт — городок на северо-западе феде-

ральной земли Бранденбург, в ста километрах от 
Берлина, на границе с Польшей. Население — 30 
тысяч. Тысяча двести из них работают на нефте-
перерабатывающем заводе, еще две тысячи — на 
вспомогательных производствах.

Западносибирская нефть пришла в Шведт в 
декабре 1963 года, когда была построена 5000-ки-
лометровая магистраль «Дружба», снабжавшая 
минеральным сырьем страны Совета экономи-
ческой взаимопомощи. И до сих пор завод пере-
рабатывает российскую нефть, обеспечивая 95 
процентов потребности Берлина и окрестностей 
в автомобильном и авиационном топливе, а также 
топочном мазуте.

Отправляющиеся в отпуск из берлинского 
аэропорта Тегель пассажиры не подозревают, 
что почти все самолеты здесь заправляются авиа-
ционным керосином, выработанным в Шведте из 
российской нефти.

В последние месяцы коллектив завода 
охвачен беспокойством. Появились слухи, что 
«Роснефть», которой принадлежит более половины 
PCK Шведт, собирается развивать южную ветку 
нефтепровода «Дружба», обеспечивающую сырьем 
НПЗ. Работникам завода в Шведте — градообра-
зующего предприятия! — грозят увольнения?

Такой вопрос на пресс-конференции задал 
представитель региональной газеты. «Сокраще-
ния? Какие сокращения, — удивляется Сечин, 
— я же говорю, мы инвестируем в Германии! А 
параллельная нитка нефтепровода — для надеж-
ности поставок.»

До заката нефтяной эры 
еще далеко 
Снизить зависимость от импортной нефти — 

задача, которую политики ставят перед немецкой 
экономикой. Стоит выехать на любой автобан 
— глазу открывается лес гигантских ветряков. 
Ускоренно строятся мощные линии электропере-
дач, чтобы доставлять энергию к промышленным 
центрам и густонаселенным районам.

Одно из приоритетных направлений — элек-
трификация автотранспорта. Еще семь лет назад 
на федеральном уровне была принята програм-
ма, предусматривающая опережающее развитие 
электромобилей, — к 2020 году численность таких 
машин на дорогах страны должна была достичь 
миллионной отметки.

Подешевевшая нефть сыграла со сторон-
никами технологий будущего злую шутку: цены 
на бензин и дизтопливо упали следом, и матери-
альная привлекательность электромобилей для 
покупателей резко снизилась.

Пять лет назад, когда цена бензина марки «су-
пер», это аналог российского 95-го, зашкаливала 
за 1 евро 60 центов, немцы, у которых традиционно 
все на счету, ломали голову в поисках выхода. 
Перевести машину на газ, перейти на работу в 
удаленном режиме, делить стоимость топлива с 
попутчиками — разделы полезных советов в мас-
совых изданиях получили благодатную тему.

Сегодня утром литр дизеля стоил на заправке 
по соседству 1 евро 9 центов. При таких ценах 
экономические рычаги, которые должны были 
подтолкнуть электрификацию индивидуального 
транспорта, — налоговые льготы, субсидии — 
работают плохо.

Несколько дней назад в выступлении Феде-
рального канцлера Ангелы Меркель прозвучало: 
намеченной цели — миллион электромобилей к 
2020 году — похоже, достичь не удастся.

Без нефти в ближайшем будущем не 
обойтись. 

Рынок АЗС глазами 
потребителя
Рынок автомобильного топлива в Германии 

— это жесточайшая конкуренция. Чтобы убедиться 
в этом, достаточно пятиминутной поездки на ав-
томобиле. Увидите на оживленном перекрестке 
ярко-голубую вывеску Aral (под таким брендом 
присутствует на немецком рынке BP) — значит, 
наверняка через дорогу — желто-красная Shell.

Могут появиться здесь и заправки «Роснефти», 
почему бы и нет? Ведь, как говорят в самой компа-
нии, «Роснефть» планирует стать для потребителей 
Германии «не просто поставщиком углеводородов, 
а поставщиком спектра товаров и услуг».

Леонид ПОЛЯКОВ.

«РОСНЕФТЬ» УКРЕПЛЯЕТ 
ПОЗИЦИИ В ГЕРМАНИИ
В минувший четверг 
в Берлине состоялось 
открытие офиса дочернего 
общества компании 
— Rosneft Deutschland 
GmbH. В мероприятии, 
посвященном открытию, 
принял участие Главный 
исполнительный 
директор ПАО «НК 
«Роснефть» Игорь Сечин, 
находившийся в Германии 
с рабочим визитом.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНКА
Главный дерматолог Москвы: «Я бы вообще 
никому не рекомендовал специально загорать»
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Так выглядит меланома.

Обследоваться у дерматолога лучше 
каждые полгода.



О состоянии юного пациента 
главный врач больницы Игорь 
Колтунов рассказал сухими ме-
дицинскими терминами, однако 

не надо быть специалистом, чтобы понять слож-
ность и болезненность полученных школьником 
травм: «При поступлении состояние пациента 
тяжелое. Конфигурация лица изменена, от-
мечался отек и гематома параорбитальной, 
щечной областей справа. В ротовой полости 
в области верхней челюсти справа визуализи-
ровалась обширная рана неправильной фор-
мы, с участками некроза. Также отмечалось 
множество инородных тел и фрагменты зубов. 
Клинический диагноз: взрывная травма». 

За неделю старшеклассник пережил две 
операции — первую сразу при поступлении, 
вторую через шесть дней, когда немного при-
шел в себя. По сути, ему по кусочкам собирали 
челюсть и скрепляли ее тонкими проволочками. 
Ни говорить, ни есть он пока не может.

Пока подросток все еще остается в боль-
нице. Для полного восстановления ему по-
надобится еще серия операций, в том числе 
устранение косметических дефектов и имплан-
тация зубов. Его, ученика выпускного класса, 
ждало много важных и волнующих событий: 
последний звонок, ЕГЭ, выпускной, поступле-
ние... Теперь же вместо этого — жидкое питание 
через зонд, а затем придется заново не только 
учиться жевать, но и глотать. И все это — из-за 
злосчастной электронной сигареты...

Вейпы вошли в моду около пяти лет назад 
и особую популярность приобрели у школьни-
ков — ведь обычные сигареты родители и учите-
ля «чуют» по запаху и запрещают, а электронные 
приятно пахнут и считаются менее вредными. 
У подростков даже появился специальный гла-
гол — «парить», то есть курить вейп, выпускать 
клубы пара.

Бывший главный детский травматолог Мо-
сквы, а ныне руководитель травматологическо-
ортопедической службы Морозовской больни-
цы Размик Кашишян считает, что молодежь 
напрасно считает электронные сигареты без-
вредными: «Может, действующее вещество 
в этих вейпах менее вредно, чем никотин, но 
все-таки это зависимость, безопасной она быть 
не может. Возможно, нужно как-то сертифици-
ровать эти электронные сигареты. Что касается 
пострадавшего мальчика — это, конечно, очень 
тяжелая травма. Здесь и боль, и сложность 
принятия пищи, и изменения во внешности. 
Думаю, на общее восстановление уйдет око-
ло месяца, остальное уже дело технологий: 
протезирование, импланты — все это сегодня 
возможно. Но не нужно забывать и о моральной 

травме для ребенка и его родителей. Может 
развиться фобия, и с этим придется бороться 
всю жизнь». 

Юрий, продавец вейпшопа объясняет, что, 
скорее всего, пострадавший подросток нару-
шил правила эксплуатации: «В 90% подобных 
случаев вина лежит на потребителе. Небреж-
ное отношение к аппарату ведет ко взрывам 
и другим несчастным случаям. Каждый вейп 
продается с инструкцией, и продавец при по-
купке показывает, как с ним обращаться, — при 
условии, что это хороший вейпшоп и нормаль-
ный консультант. Поэтому нужно сперва узнать, 
как долго существует магазин, пообщаться с 
персоналом и пр. Не стоит приобретать аппа-
раты и жидкость в темных подвалах и очень 
дешево. 10% несчастных случаев приходится на 
некачественную продукцию. При покупке нужно 
следить, чтобы не была нарушена целостность 
пластиковой оплетки на батарее. Такая батарея 
стоит не менее 400 рублей. Она используется 
как в платах, так и механических модах, на 
которых работают аппараты. Платы — более 
«умное» и безопасное устройство, они сами не 
допускают перенапряжения и короткого замы-
кания. А мехмоды считаются более опасными, 
они созданы для опытных вейперов. Кстати, 
никаких ограничений по продаже несовер-
шеннолетним как ароматической жидкости для 
заправки, так и самой электронной сигареты 
у нас в стране нет, но обычно сами продавцы 
стараются не отпускать эти товары школьни-
кам. Изначально это было приспособление 
для людей, бросающих курить. А какая может 
быть зависимость у 15–16-летнего школьника, 
когда он успел ее заработать? Просто они вос-
принимают это как модный аксессуар, еще один 
гаджет, деталь крутого имиджа». 

Марина ТАЛАГАЕВА.

В репортаже «МК» я 
уже объяснял мотив 
этого светского рау-

та — немного скрасить тра-
гическую действительность 
в жизни Маши, практически 
на глазах которой недавно, 
в конце марта, был убит ее 
муж, бывший депутат Гос-
думы Денис Вороненков. 
Впервые встретившись с 
г-жой Максаковой со вре-
мени отъезда ее семьи в 
Киев, я увидел, как красивая, 
молодая, статная женщина с 
достоинством и честью несет 
бремя испытаний, которые 
обрушила на нее судьба.

После сенсационного 
«евродебюта» на нас обоих 
посыпался из Москвы град 
звонков. Куда только ни зва-
ли — на прямые, кривые, лю-
бые эфиры: мол, только приди-
те, расскажите, покажитесь.

Мария сомневалась, она 
уже несколько раз обожглась о заверения в «до-
брожелательности», оказываясь в итоге объек-
том телесудилищ. Ее друзья в Киеве пожимали 
плечами, не понимая, зачем она соглашается на 
эти «телемосты». А она все верила — в какую-то 
доброту, разум, справедливость, объективность. 
Мечтательница.

Напор, однако, из Первопрестольной был 
таков, что Маша дрогнула в очередной раз. Вы-
брала, как ей казалось и насколько это возмож-
но в предложенных обстоятельствах, «самого 
приличного и наиболее адекватного ведущего». 
Понадеялась на его порядочность. Ведущий, дей-
ствительно человек порядочный и адекватный, 
старался, как мог, модерировать наше прямое 
включение в московскую студию из Киева. Но 
что он мог, когда редакторы (по собственной 
или чьей-то воле?) наприглашали в студию мас-
су тех, кто не желал что-то услышать, узнать 
или понять, а колотился, как всегда, в падучей 
унизительных оскорблений, плевков, хамства и 
даже не площадной ругани, а просто животной 
ненависти.

В том же прямом эфире мне пришлось за 
этих нелюдей извиниться перед Марией, но из 
«прямого эфира» извинения каким-то невероят-
ным образом испарились. Тема передачи фор-
мально была посвящена «Евровидению», но в 
связи с присутствием в эфире «красной тряпки» 
в лице г-жи Максаковой заявленная тема прошла, 
разумеется, по касательной и, похоже, мало кого 
действительно интересовала.

В начале передачи было много возмуще-
ний в адрес давно потерявшего актуальность 
мартовского высказывания какой-то украинской 
чиновницы из министерства культуры, позволив-
шей себе оскорбительную глупость в адрес Юлии 
Самойловой. В праведном, конечно, гневе повоз-
мущались недопустимостью таких оскорблений. 
А потом, забыв собственные слова, с пол-оборота 
переплюнули эту чиновницу, набросившись на 
обалдевшую Максакову, которая действитель-
но думала, что пришла в эфир рассказать про 
«Евровидение». Стыд, срам и позор!

Этот гадливый эпизод, конечно, не испортил 
нам прекрасных дней и общения в Киеве, и се-
годня читатели «МК» могут узнать удивительные 
подробности, невероятные откровения и честный 
рассказ о жизни Марии Максаковой «в изгнании» 
из ее собственных уст.

■ ■ ■
— Маша, не могу даже определить, что 

для меня было бОльшим мотивом приехать в 
Киев — «Евровидение» или желание повидать-
ся с тобой. И, честно скажу, меня потрясло 

зрелище «уполовинившейся» Максаковой в 
формах обложечной супермодели…

— Знаешь, я все время говорю, что сильные, 
умные, успешные люди должны держаться вме-
сте. Конечно, это раздражает всех остальных. 
Потому что не у всех такой высокий тестостерон. 
Они сидят, все эти жабы — по-другому их и на-
звать нельзя — по 200 килограммов каждая, и 
чего-то всё крутят: это им не так, то не так.

Уже человека нету, а им опять надо его об-
суждать… (Мария имеет в виду своего убитого 
мужа, Дениса Вороненкова. — А.Г.) Серьезно, это 
же исследование проводилось — даже по фото-
графии можно считать, насколько у мужчины, 
например, высокий уровень тестостерона. И муж-
чины выбирают себе под стать женщину, чтобы 
она была им сподвижницей, единомышленницей, 
была бы в состоянии подставить плечо, а не сопли 
жевать, не быть черной дырой, которую надо все 
время насыщать, а наоборот. А первопричина — 
всего лишь уровень тестостерона!

И вот меня удивляет несказанно, конечно, 
что человека уже убили, а нет же — надо еще об-
суждать: таким он был, сяким… Я все время хочу 
сказать: он был таким, докуда вам не допрыгнуть 

в два прыжка. Можете только разговаривать, по-
тому что пользуетесь его молчанием.

— Трогательно, конечно, что любой во-
прос, адресованный тебе, ты переводишь 
на своего погибшего мужа, но и о тебе, жи-
вой и такой красивой, хотелось бы погово-
рить. По расхожим стереотипам ты сейчас 

должна выглядеть убитой горем женщиной, 
с растрепанными волосами, выплаканными 
глазами… А ты, повторю, выглядишь фото-
моделью, хотя и в черном платье, — круче, 
чем при замужестве. Или это такая форма 
траура? Многие же, глядя на тебя, сейчас от 
зависти все губы поискусают…

— Не самая уместная зависть, конечно. И не 
самая хорошая диета, я такой диеты никому не 
пожелаю.

— Имеешь в виду переживания?
— Конечно. В целом я человек достаточно 

волевой. Одна моя подруга шутила про меня: 
хорошо, говорит, когда в женщине есть стержень, 
но если это железный лом...

— То есть ты железный лом?
— Ну поэтому, видишь, моя личная жизнь 

такая непростая. Не каждый со мной может со-
владать, не каждому я захочу повиноваться, 
не каждого я захочу возвеличить, не каждым 
восхититься… А вот тут, с Денисом, получилось 
именно так. Но это и не значит, что теперь, когда 
осталась одна, я должна сломаться. Нет, конечно. 
Даже не подумаю.

— И за какой срок у тебя ушли эти 
12 килограммов?

— За полтора месяца. Точно лет десять в 
такой форме я не была. Лишний вес, конечно, 
ни к чему, это плохо.

— Теперь это всё надо удержать же…
— Это несложно как раз. С моим-то харак-

тером. Моего желания вполне достаточно, чтобы 
сворачивать горы.

— Как ты видишь, факт твоего существо-
вания не дает покоя многим в Москве. И они 
разрываются в дуализме — вроде, говорят, 
пусть она возвращается, но, с другой сторо-
ны, требуют покаяния…

— То есть я должна покаяться, да?! Они на-
снимали эти 16 передач, обхаяли, а я должна по-
каяться… Им не стыдно? Им-то самим покаяться 
не хочется? Весь этот мусор, шум, фон — что это 
было? Призыв к покаянию?

— Видимо, «принципиальная граждан-
ская позиция», как я могу предположить, — 
в их понимании этого термина, конечно…

— Тогда я напомню гражданам Российской 
Федерации, что эти «принципиальные товарищи» 
сами постоянно говорят, что они не находятся в 
состоянии войны с Украиной, что в Украине их ни-
кого нет, ни в Донбассе, ни в Луганске — нигде.

Поэтому я не очень понимаю, в связи с чем 
мое пребывание в Киеве трактуется как «пре-
дательство»? Не могу никак взять в толк: если 
нет войны, то почему я, находясь здесь, кого-то 
раздражаю? Где логика?

Опять же полагаю, что в тестостероне все 
дело — чем его меньше, тем хуже работает мозг 
и логическое мышление… Вот скажи, как они 
себе это видят? Здесь могила моего мужа. Я что 
должна делать? Кто будет за ней ухаживать, всем 
заниматься? Еще сорока дней не было, они уже 
орали… А куда я могу поехать?! Надо же как-то 
все организовать, чтобы все было достойно.

— Мне постоянно пихают в уши мысль, 
что теперь и ты под угрозой как потенциаль-
ная и лакомая жертва «киевской хунты»... 
Поэтому, мол, за тебя сильно переживают, 
ночами не спят, извелись так, что, может, 
сами похудели килограммов на …дцать, 
растеряв остатки тестостерона…

— Очень сложно полемизировать даже о том, 
чьей жертвой стал сам Денис. Идет следствие.

Мы помним, как Денис сам осознавал, что 
ему угрожает, говорил об этом, называл даже 
конкретные фамилии. У меня нет оснований счи-
тать эти слова необоснованными. Особенно 
учитывая, что все так трагически сбылось… Тем 
более ситуация перегрета до градуса зашкали-
вающей истерии… Вот, например, вопрос: кто об-
лил Навального зеленкой? Скорее всего, эксцесс 
исполнителя, то есть нашлись какие-то люди, 
которые именно так понимают патриотизм, хотят 
именно таким образом продемонстрировать 
свою лояльность власти и делают это, создавая 
этой самой власти большие проблемы.

— А власть, похоже, не очень-то и 
расстраивается…

— Нет, ну здесь понятно: она никого жалеть 
не собирается. Дело не в этом. Но если так пойдет 
дальше, то последствия могут быть еще более 
грустными, чем они уже есть. Вот история со 
штабом Макрона, какими-то взломами, письма-
ми… Ну ведь уже было ясно, что он выигрывает! 
Кто-то понял, что это было? Зачем, для чего?! 
В последний момент! Опять уверена, что экс-
цесс исполнителя.

Каждый раз какие-то люди именно так по-
нимают: мол, что нам еще сделать, как еще вы-
делиться, чтобы нас уже возненавидели окон-
чательно? Они просто выслуживаются перед 
своей властью. Ни о каком имидже за рубежом, 
конечно, даже не думают, полагая, видимо, что 
уже нечего терять.

— То есть репутация страны их не 
волнует?

— Думаю, что руководство, конечно, волнует 
имидж России, но тех, кого я называю «эксцессом 
исполнителя», вряд ли. Но, с другой стороны, за-
чем так перегревать всю ситуацию?! Вот пример. 
Я неплохо знакома с Дмитрием Киселевым (ве-
дущим новостей на федеральном телеканале. — 
Ред.). Десять лет назад он меня сам привозил в 
Киев. Он этот Киев обожал! Привел меня в клуб 
«Сковорода», где я давала бенефис.

Он был вполне демократичен, прекрасно со 
всеми общался, был совершенно другим чело-
веком. Сейчас же он в образе какого-то мормон-
ского проповедника. Когда я его слушаю теперь, 
у меня просто уши сворачиваются трубочкой. 
И это человек, который получил блестящее об-
разование, знает иностранные языки и вполне 
эрудирован. А что говорить тогда про простых 
людей, которые просто запутались! Точнее, 
которых умело, цинично запутали такими вот 
мормонскими проповедями.

— В такой накаленной ситуации мы, ста-
ло быть, что — продолжаем ждать взлета 
твоей творческой карьеры в городе Киеве?

— Мне сложно сейчас загадывать. Я всегда 
старалась жить по заповедям одной мудрой 
книги: даст Бог день, даст Бог пищу… Просто 
планы, которые у меня были, я вынуждена по-
стоянно менять. Нужно время, чтобы понять, 
чего я вообще хочу. Что такого, если человек взял 
паузу и хочет подумать? Не понимаю, почему от 
меня все требуют немедленного решения. Когда 
случается такая трагедия с близким человеком, 
как у меня, — а это казнь, это расправа, это от-
вратительно! — то как я могу сразу понять, чего 
я буду делать дальше?! Думать я буду.

— Главное, чтобы такая возможность — 
думать — тоже была. Мы же не только из духа 
состоим, но также из плоти, нам надо где-то 
и на что-то жить, пить-есть-одеваться…

— Как мне правильно сказал патриарх Фи-
ларет: умрем мы все. Вопрос: за что? Лучше — за 
правду…

— Все ждали уже объявленного концерта 
в Киеве с украинскими песнями, о чем сооб-
щал и «МК». Но в итоге все отменилось…

— Уже все есть, записано, сделано, про-
грамма готова. Рано или поздно мы, конечно, ее 
споем. Другой вопрос в том, что из-за повышен-
ных мер безопасности, которые сейчас вокруг 
меня, я вынуждена считаться с рекомендациями, 
которые мне дают.

— А ощущаешь себя все-таки не в 
безопасности?

— Совсем наоборот. Просто никто сейчас на 
территории и России, и Украины не может чув-
ствовать себя в безопасности. Ни один человек! 
Когда перегрето все массовое сознание, то о 
какой безопасности может идти речь? Поэто-
му я себя не чувствую в большей или меньшей 
безопасности, чем было раньше. Но я просто 
прислушиваюсь к рекомендациям, которые мне 
дает госохрана, потому что они в этом понимают, 
наверное, чуть больше, чем я.

■ ■ ■
— У тебя совершенно чудный годовалый 

сынишка Ванечка! Даже не могу понять, на 
кого он больше похож…

— Все-таки на Дениса, я считаю.
— А я и твои черты увидел…
— Ну мы с Денисом еще и между собой не-

множко похожи.
— Ты же красавица!
— Ну ты мне еще скажи, что он был некраси-

вым!.. Нет, ну типаж все равно один: цвет волос, 
глаз… Но в таком маленьком ребенке, конечно, 
сложно еще отличить — где у нас папа, а где мама. 
М-да, какая, понимаешь, судьба!

Сперва все гуляют, празднуют — «межфрак-
ционный» ребенок. Все это отмечается чуть ли 
не на всех российских телеканалах, гуляют все 
фракции. Жириновский, который потом поливал 
нас грязью, сам же со всей своей фракцией в этом 
буфете Госдумы здравицы провозглашал…

Все радовались, и никто не считал Дениса 
преступником. А теперь они рассказывают, что 
каким-то седьмым чувством все это понимали, 
какой-то точкой чувствовали… Фу! Наверное, уж 
не в большей степени, чем они все. Как минимум! 

Денис-то не имел доступа к бюджетным деньгам, 
чтобы их распределять коррумпированным об-
разом. Поэтому на их месте я бы все-таки воз-
держалась от такой огульной критики…

А на Ваню вот смотрю и думаю: такая кро-
ха, такая судьба родителей, такая чудовищная 
трагедия в самом начале его жизни. У них с па-
пой была безумная любовь, и это больше всего 
раздирает мне душу — что Ваня лишился такого 
обожания со стороны отца. Денис любил Ваню 
больше всего на свете!

— А ты что, не любишь?
— Конечно, люблю. Просто у Дениса он был 

очень желанный ребенок. У меня все-таки дети 
еще не так давно тоже были маленькие, а у Де-
ниса дети уже давно взрослые. Он мечтал о 
малыше, причем именно от меня. Тем более что 
я сподвиглась, что называется, несмотря ни на 
что. Для певицы, как ты понимаешь, это все-таки 
тоже не самое простое занятие — выбывание из 
формы, возвращение в нее. Поэтому он очень 
хотел. В принципе даже няня была не нужна — 
чтобы ты понимал, что такое в этом смысле был 
Денис. У них была идиллия. Это самое страшное, 
что я потеряла.

— И как теперь молодая мама, которая 
на почве переживаний превратилась практи-
чески в Памелу Андерсон в ее лучшие годы, 
справляется с ролью матери-одиночки? Род-
ственники ведь не помогают?

— Да, мои родственники, к сожалению, 
отличаются тем, что очень любят, когда я им 
помогаю, но когда дело коснулось меня, то да, 
помогать мне никто не стал. Что могу сказать? 
Такая жизнь… Но молодой мамой быть одно 
удовольствие. Есть фраза в Библии: не мир, но 
меч принес… В этом смысле Денис отсек от меня 
психологически все лишнее. Я поняла, кто мне 
друг, а кто мне никто.

— А ты Ваню кормила?
— Конечно! 21 день! Еле как, но смогла, да, 

ха-ха-ха! Первый раз в жизни.
— То есть как — первый раз?!
— Ну вот так. Раньше не получалось как-то. 

Но, видимо, такая любовь и все остальное, вместе 
взятое… Но из меня, правда, много не выжмешь. 
Ты вот похвалил мои формы. Бывает, что грудь 
маленькая, а молока много. А у меня наоборот. 
Но 21 день в чистом виде без докорма — для 
меня был уже рекорд. А потом я поехала на эти 
жуткие праймериз в Санкт-Петербург. Спраши-
вается, зачем?

— И молоко пропало…
— Ну да.
— Хотя концерт в Киеве пока отменился, 

но читателям «МК» ты преподнесла сегодня 
королевский подарок замечательной песней 
«Журавка»! Полагаю, эта первая запись, пусть 
и любительская, за домашним роялем, ста-
нет настоящим хитом со времени осеннего 
клипа «Ты будешь моим»!

— Я просто хотела проиллюстрировать, 
что за песни составляют мою новую украин-
скую программу. Там есть и очень веселые, и 
потрясающие народные… Мне всегда нравился 
украинский язык, очень мелодичный, отличается 
напевностью, очень удобен в вокале.

— Тогда ждем и других красивых песен 
о главном! Ты уж тут держись…

Артур ГАСПАРЯН.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫЧП

Оперная дива 
рассказала, как 
впервые кормила 
грудью и почему  
не хочет оставлять 
могилу мужа в Киеве

Выход в свет Марии Максаковой 
на «Евровидении» в Киеве стал 
громкой сенсацией и весьма нервно 
обсуждаемой темой в Москве, 
отодвинув в тень даже конкурсные 
перипетии, трансляция которых, 
впрочем, и так была отменена в 
России. А теперь читатели «МК» 
могут узнать удивительные 
подробности, невероятные 
откровения и честный рассказ 
о жизни Марии Максаковой «в 
изгнании» из ее собственных уст.

На 70-м Каннском кинофестивале, про-
ходящем в эти дни на Лазурном Бере-
гу Франции, случилось чрезвычайное 
происшествие. В выходной день, когда 
народу прибыло в город под завязку, 
так что ни проехать ни пройти, в одном 
из главных залов — «Дебюсси», где дол-
жен был начаться пресс-показ фильма 
«Грозный» Мишеля Хазанавичуса, объ-
явили эвакуацию. 

Название фильма, вернее, его русифици-
рованная версия — «Грозный», — обманчивое. 
О Чечне Мишель Хазанавичус снял свой предыду-
щий фильм «Поиск». Его новая картина никако-
го отношения к городу Грозному не имеет, она 
о классике мирового кино Жан-Люке Годаре. 
Это человек, не знающий покоя, неуемный, но 
не грозный совсем, а у Хазанавичуса — отча-
сти комический персонаж. Ради того чтобы по-
пасть на показ, пришлось прийти более чем за 
час, встать в огромную очередь. До просмотра 
оставалось 10 минут, а запускать в зал никто не 
торопился. Начались крики в огромной толпе, 
а потом секьюрити попросили всех отступить 
за ограждения. Понять, что происходит, было 
невозможно. Никаких официальных объявлений 
не было. Лишь один охранник проговорился, 
что в здании обнаружили бесхозную сумку и 
вызвали полицию. Отстояв очередь, никто из 
журналистов не хотел уходить. Даже угроза жиз-
ни не возымела действия. Особенно нервный 
гражданин даже готов был брать пустой зал 
штурмом, устроил потасовку и наверняка попал 
бы в полицию, если бы не заступничество главы 
фестивальной пресс-службы. Но даже если бы 
мы и захотели куда-то уйти, то не смогли бы. 
Прилегающая территория запружена людьми, 
всюду металлические ограждения. Сотрудников 
кинозала эвакуировали, они вышли, взявшись 
за руки, и стояли живой изгородью, отсекая от 
эпицентра событий всех остальных. Показ в итоге 
состоялся. Его задержали на 45 минут. Была ли 
тревога ложной — история умалчивает.

Фильм Хазанавичуса показывает Францию 
конца 1960-х — кипящую студенческими про-
тестами. Жан-Люк Годар снимает «Китаянку». 
Он влюблен в свою молодую жену — актрису 
Анн Вяземски (у нее русские корни). Позднее 
она напишет две автобиографические книги, 
которые и вдохновят Хазанавичуса. По одной из 

них — «Год спустя» — он и напишет сценарий. На 
роль Годара Хазанавичус пригласил Луи Гарреля, 
очень похожего на Годара. Прочитав сценарий, 
он тут же согласился, отработал походку и же-
сты своего героя, научился говорить с легким 
пришепетыванием. Похож, что и говорить, но 
дальше чисто портретного сходства дело не 
пошло. Гаррель оказался смелым — участво-
вал даже в постельных сценах своего героя, 
появился на экране голым. Так что теперь Годар 
пополнил список голых режиссеров на экране. 
Эйзенштейна в неглиже мы уже видели. Стэйси 
Мартин («Нимфоманка» Ларса фон Триера) сы-
грала Анн Вяземски. 

Хазанавичус, картина которого «Артист» по-
лучила пять «Оскаров», лишний раз доказал, что 
он мастер стилизации. Но это было рискованное 
мероприятие. Годар, слава богу, жив. Ему 86 лет. 
Он удалился от мирской суеты, не приезжал 
даже на Каннский фестиваль за наградой два 
года назад, и «Оскар» проигнорировал, где ему 
был уготован почетный приз. Он уединенно жи-
вет в небольшом швейцарском городке между 
Женевой и Лозанной. Если туда приехать, то 
можно его повстречать в местном баре или на 
улице. Но покоя Годару не дают и там. Хазанави-
чус рассказал об истории их взаимоотношений: 
«Я написал ему письмо о том, что приступаю к 
фильму, сообщил, что в основе книга Вяземски 
и что он главный герой. Но сразу оговорил, что 
это тот Годар, каким я его представляю, что это 
не документальная картина. Он попросил при-
слать ему сценарий, что я немедленно сделал. 
И не получил ответа. Я даже не знаю, прочитал ли 

он его. Когда картина была готова, я вновь обра-
тился к Годару, готов был устроить специальный 
показ для него. Но он опять не ответил». Отец Луи 
Гарреля — режиссер Филипп Гаррель — сказал 
Хазанавичусу: «Снимать о Годаре все равно что 
предложить неистовому католику сыграть Ии-
суса». Но дело сделано. Получилось забавно, не 
более того. Великий Годар оставил содеянное 
без ответа. 

Героями многих фильмов стали люди искус-
ства. Все они те еще персонажи, престранный 

народ. Открывался фестиваль внеконкурсными 
«Призраками Исмаэля» французского режис-
сера Арно Деплешена, главный герой — ки-
норежиссер — находится на грани нервного 
срыва. Сыграл его Матьё Амальрик. Он же от-
крывал программу «Особый взгляд» уже своим 
режиссерским опусом «Барбара» о знаменитой 
французской актрисе и певице, которой не стало 
в 1997 году. Сам Амальрик опять сыграл ре-
жиссера, снимающего фильм о Барбаре. А роль 
главной героини досталась актрисе и певице, 
экс-супруге Амальрика и матери двоих его детей 
Жанне Балибар. Результат более чем скромный. 
Амальрик — великолепный актер. На режиссуру 
это не распространяется. 

В «Истории семьи Майровиц» американского 
режиссера Ноа Баумбаха Дастин Хоффман сы-
грал скульптора и весьма самобытного человека, 
которого жизнь довела до комы. Его собственные 
работы своеобразны, но, оказавшись на выставке 
современного искусства, он бежит оттуда как от 
чумы, так что пятки сверкают. Светское сборище 
показано со знанием дела. Персонажи типи-
ческие и в типичных обстоятельствах. А герой 
Хоффмана — человек интуитивный, простой, 
фальшь чует за версту. Своим обликом 79-летний 
актер напоминает еврейского ростовщика Шей-
лока из «Венецианского купца» Шекспира, кото-
рого так и не сыграл в экранизации 2004 года 
(роль в итоге досталась Аль Пачино). 

Шведский режиссер Рубен Эстлунд в вир-
туозной картине «Площадь» (копродукция Шве-
ции, Франции, Дании, Германии) современное 
актуальное искусство пригвоздил к стене. Его 
герой — куратор крупнейшего музея, устраи-
вающий выставки, живущий успешной жизнью, 
и только неожиданные события заставят его 
погрузиться совсем в другую среду — живую, не 
мнимую. Главную роль сыграл отличный датский 
актер Клас Банг. Эстлунд великолепно воспро-
извел арт-среду, музейные тусовки. В одном 
из выставочных залов стоят горки земли, и не-
которые посетители боятся туда сунуться. А уж 
каких усилий стоит уборка помещения — смеху 
подобно. Уборочной технике не повредить эту 
безумную «красоту» сложно. Обед-перформанс 
с участием актера, изображающего в одной из 
инсталляций смесь неандертальца и гигантской 
обезьяны, — апофеоз маразма. Образ человека-
собаки Олега Кулика становится классикой жанра 
и доведен здесь до клинического исхода. С на-
стоящей обезьяной в доме живет американская 
журналистка в исполнении Элизабет Мосс. С ней 
у главного героя начнется «служебный роман» по-
сле смехотворного интервью (а-ля арт-критикам 
тут тоже вбили кол). Заниматься любовью в при-
сутствии живой и хорошо соображающей обе-
зьяны не всякий сможет. В общем, безумный 
мир, наполненный кучей бесполезных людей, 
претендующих на причастность к искусству. 
Впереди — конкурсный показ «Родена» Жака 
Дуайона о знаменитом французском скульпторе. 
Он ответить точно не сможет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО 
ДОВЕЛО ХОФФМАНА ДО КОМЫ

Каннский фестиваль:  
Жан-Люк Годар стал 

комическим персонажем

Кадр из фильма 
«Грозный».

Кадр из фильма 
«Площадь».
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СИГАРЕТА РАЗВОРОТИЛА 
ПОДРОСТКУ ПОЛ-ЛИЦА

 «ВО МНЕ НЕ СТЕРЖЕНЬ,  
ВО МНЕ — ЖЕЛЕЗНЫЙ ЛОМ»

ВИДЕО   
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…Суббота. Вечер. Кёльн. Переполненные 
трибуны. Через несколько минут должен 
стартовать первый полуфинальный матч 
чемпионата мира-2017 по хоккею, в ко-
тором сойдутся извечные противники 
— Россия и Канада. Команды, пропове-
дующие различные стили и философию. 
Россияне, привыкшие действовать зре-
лищно, комбинационно и ярко. Канад-
цы, умеющие великолепно играть в тело, 
прессинговать на каждом участке поля и 
принимать верное решение за долю се-
кунды. Но все решилось за 20 минут...

Запредельный настрой 
Матч должен был показать, удается ли тре-

нерскому штабу Олега Знарка найти противоядие 
и переиграть уверенно шагающих по турнирной 
сетке «кленовых листьев». 

Команда Джона Купера — главного тренера 
сборной Канады — потерпела единственное по-
ражение от швейцарцев на групповом этапе в 
овертайме, выигрывая по ходу матча со счетом 2:0. 
Тогда «кленовые листья» рано уверовали в победу 
и потеряли концентрацию в самой концовке, за что 
и поплатилась потерей двух очков.

Но ведь главное — не ошибка, а то, что проис-
ходит после нее. Мудрые канадцы извлекли уроки 
из болезненного, но не трагичного поражения и 
сумели в полуфинале доказать, что игра длится 
не 40 и не 50, а 60 минут. 

Хоккеисты сборной России выходили на матч 
как на последнюю битву в своей жизни. В их глазах 
горел огонь. Это было видно по тому, как быстро 
они носились во время разминки перед игрой и с 
какой страстью расстреливали нашего голкипера 
Андрея Василевского, словно подготавливая его 
к настырным и отовсюду бросающим канадцам. 
Игроки с нетерпением ждали стартового свист-
ка, подбадривали друг друга, а главный тренер 
Олег Знарок в это время нервно почесывал усы и 
осматривал трибуны постепенно заполняющейся 
«Ланксесс-Арены».

Уверенный старт
Встреча началась с активного натиска рос-

сиян. Канадцы будто бы не ожидали такой прыти 
и наглости от соперника. Команда Олега Знарка 
по первому периоду выглядела быстрее, изобре-
тательнее и стройнее. 

Россияне смотрелись не хуже канадцев в си-
ловой борьбе и на точках вбрасывания. По первым 
20 минутам у «кленовых листьев» практически не 
было шансов. Броски без помех от синей линии 
и из-за кругов вбрасывания с легкостью отражал 
Андрей Василевский, а ближе родоначальников 
хоккея не подпускали.

Наша команда создала гораздо больше 
опасных моментов у ворот Пикара, но огорчить 
голкипера «Колорадо» так и не смогла. Но когда-то 
и опытный канадец должен был дрогнуть.

2:0 после 40 минут
И он дрогнул. Кучеров по правому краю вошел 

в зону, сместился в центр и отдал великолепную 
диагональ на Панарина. Лучший бомбардир тур-
нира выдержал гроссмейстерскую паузу, показал, 
что будет делать бросок, и выложил пас-конфетку 
Кузнецову на дальнюю штангу. Евгению остава-
лось лишь подставить клюшку и завезти шайбу в 
пустой угол ворот.

Не прошло и трех минут, как темнокожий фор-
вард «кленовых листьев» Симмондс заработал 
глупое удаление в зоне атаки и оставил канадцев 
вчетвером. На лед вышла тройка Шипачева и вели-
колепно, словно по нотам, разыграла большинство. 
Дебютант сборной Никита Гусев в касание замкнул 
передачу на дальней штанге и не оставил никаких 
шансов Пикару. 

Роковая концовка 
Большой плюс канадцев в том, что они умеют 

играть с первой и до последней секунды. «Клено-
вые листья» перебросали россиян почти в четыре 
раза — 19:4 — и сумели вытащить, казалось бы, 
уже проигранный матч.

Уже на 17-й секунде заключительного отрез-
ка Шайфли в большинстве отыграл одну шайбу. 
Воодушевленные успехом канадцы побежали 
добивать россиян. Теперь уже команда Олега 
Знарка стала прижиматься к собственным воро-
там и играть на отбой. Титаническими усилиями 
голкипер справлялся с натиском канадцев.

С интервалом в две минуты «кленовые листья» 
дважды распечатали вратаря сборной России 
и вышли вперед. На последний штурм у наших 
игроков уже не хватило сил: ни моральных, ни 

физических. Знарок поменял Василевского на 
шестого полевого игрока, но канадцы не позво-
лили россиянам создать ничего опасного у ворот 
Пикара. А за минуту и семь секунд до окончания 
третьего периода Кутюрье забросил шайбу уже 
в пустые ворота. 4:2 — победа родоначальников 
хоккея.

Олег Знарок, главный тренер сборной Рос-
сии: «Мне не в чем упрекнуть моих ребят, они 
бились до последнего. Просто не повезло. По-
здравляю Канаду с победой, а мы будем готовиться 
к следующей игре».

Матч за третье место российские хоккеи-
сты проведут против команды Финляндии. Его 
результат станет известен после подписания 
номера «МК» в печать. Однако в случае побе-
ды у Олега Знарка есть шанс взять у финнов 
реванш за обидное поражение в полуфинале 
прошлогоднего турнира и подсластить горькую 
пилюлю этого мирового первенства.

Артем БОЖКО.
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сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд 
от 3000–5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток
т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

❑ ЧАСЫ, значки, 
бинокли б/у куплю
т. 8-499-394-74-84

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

куплю
❑ автовыкуп! Все модели.

т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная юридическая 
консультация
т. 8(495)796-83-49

продаю

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ т. 8-968-987-78-83
❑ отдых м. "Каховская"

т. 8-925-533-15-18
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-929-501-59-28
❑ отдых по Москве

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-408-58-86

 отдых! Приезжай 
и отдыхай. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года,  
д. 7, централь ный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к р-ну «Макдоналдс»

м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 и 23 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, у 
г-цы «Измайлово»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
24 мая с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 А, у к/т «Нева»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
25 мая с 8.00 до 20.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3 
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 А,  
у к/т «Нева»

р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
26 мая с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 А, у кафе «Петтина» 
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», ул Уральская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
29 и 30 мая с 8.00 до 20.00
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
31 мая и 1 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119 А
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8-9

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 мая с 10.00 до 15.00
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8,  
на площади у ДК «Протон»
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90,  
в фойе ДК «Россия»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
27 и 28 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, парк «Сокольники»,  
у Центрального входа

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Похмельный «недуг» 
перебравшего накануне Васи. 4. «Вентилятор» 
раджи. 10. «Упадническое» состояние чувстви-
тельной барышни. 11. Формальный ответ бюро-
крата, не затрагивающий существа дела. 13. Сила 
движителя самолета. 14. Мысль, претендующая 
на исключительность. 15. Юнец, учащий жизни 
опытных стариков. 16. Первичная партийная 
организация. 18. Диаметр ствола огнестрельного 
оружия. 20. Клятва на верность Отечеству. 22. 
Цветная карточка в коллекции филокартиста. 23. 
Картина, написанная прозрачными красками. 24. 
Совокупность действий для решения данной за-
дачи. 27. И волшебник, и выдающийся мастер. 30. 
Рогатый пасынок Волка в советском мультфиль-
ме. 32. Судья, удаливший с футбольного поля 
игрока. 34. Злодейка, отравившая Констанцию 
в романе Дюма. 35. Минеральная «подкормка» 
для растений. 36. Диспут, заканчивающийся 
скидкой. 38. Обманное движение в футболе. 39. 
Пижон во фраке, стоящий перед оркестром. 40. 
Церковно-административная территориальная 
единица во главе с архиереем. 41. Повествование 
очевидца. 42. Лес, где вырос Маугли.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сеятель раздора в 
коллективе. 2. Орудие пытки из фильма Павла 
Лунгина «Царь». 3. Металлическая рамка вин-
товки, в которую вкладываются патроны. 5. 
Подходящее место для золотой лихорадки. 6. 
Цвет летнего камуфляжа. 7. «Середняк» среди 
осенних месяцев. 8. Причудливые особенности 
дальних стран. 9. Обессилевший, изможденный 
человек. 10. Оружейный аналог Змея Горыныча. 
12. Морской «генерал». 17. Автомобиль, про-
славленный Любой Успенской. 19. Шкафчик 
под потолком квартиры. 20. Человек, который 
никогда не предаст Родину. 21. Древнеримский 
мост с высокими арками внизу. 25. Ювелирный 
«секонд-хенд». 26. Подставка в мастерской 
художника. 27. Бесконечная заводская дорож-
ка. 28. Крупная монополия, осуществляющая 
контроль над целой отраслью промышленности. 
29. Цементное «тесто» с песком и водой. 31. 
Танец, который является символом Греции. 33. 
Серое однообразие, «вгоняющее» в депрессию 
творческую личность. 34. Площадь квартиры. 
37. Минерал, который накладывают на пере-
ломы. 38. Житель Контиолахти.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трактир. 4. Обогрев. 10. Сметана. 11. Номерок. 13. Рева. 14. Моль.  
15. Малолетка. 16. Судьба. 18. Куплет. 20. Сеновал. 22. Академик. 23. Летопись. 24. Брус-
ника. 27. Ночлежка. 30. Тарелка. 32. Деляга. 34. Реноме. 35. Распутица. 36. Плов. 38. Скат.  
39. Резинка. 40. Ипотека. 41. Радость. 42. Вензель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Терраса. 2. Кума. 3. Истома. 5. Буерак. 6. Гром. 7. Варьете. 8. Сановник. 
9. Интервал. 10. Сводник. 12. Коллапс. 17. Бундестаг. 19. Утепление. 20. Самбист. 21. Летучка. 
25. Риелтор. 26. Аэроплан. 27. Налетчик. 28. Колонка. 29. Адаптер. 31. Вентиль. 33. Артист. 
34. Рантье. 37. Вето. 38. Сказ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА СКАНДАЛ ДНЯ

ТУРНИР

Очередным событием в Казахстане в 
2017 году стал турнир Fight Nights, где 
в одном из главных поединков вечера 
сошлись Гаджимурад Хирамагомедов 
и Георгий Кичигин. На кону стоял пояс 
организации в полусреднем весе — и 
завоевал его Кичигин. Победителя в 
очень близком бою было разглядеть 
невероятно сложно, и, казалось бы, 
можно порадоваться за уровень наших 
единоборств и наслаждаться этим. 

Только вот 
на первый 
план вышло 
совсем дру-
гое: Хира-
магомедов 
вылил всю 
злость от 
раздельно-
го решения 
судей не в 
свою поль-
зу на вице-
президента 
Союза ММА 
России 
Радмира 
Габдуллина. 

На турнирах российских промоушенов 
Радмир Габдуллин почти всегда является глав-
ным судьей. Но вот бой Кичигина и Хирамаго-
медова прошел мимо него, титульный поеди-
нок Габдуллин в этот вечер не обслуживал. Его 
коллеги в это время раздельно отдали победу 
Кичигину, причем, как кажется мне, решение 
было бы в любом случае спорным. Поединок по-
лучился настолько близким, что любая сторона 
не приняла бы вердикт рефери.

Тем не менее Гаджимурад, предполагая, 
что Радмир приложил руку к такому реше-
нию, вместе со своим братом избил вице-
президента Союза MMA России. Произошло 
это в гостиничном номере в Астане, и пона-
чалу между ними был спокойный разговор, 
только после этого последовал удар со всеми 
вытекающими. 

Сотрясение мозга, два перелома че-
люсти — с таким диагнозом Габдуллин был 
госпитализирован, едва прилетел в Москву. 
А на Хирамагомедова было заведено адми-
нистративное дело, плюс ко всему, как сказал 
президент Fight Nights Камил Гаджиев, боец 
уволен из промоушена.

Глупо думать, что именно в этом поедин-
ке был заговор, не важно с чьей стороны. Во-
первых, все видели, насколько бой был равным. 
Во-вторых, Гаджимурад первый, а иногда вто-
рой номер сборной России, чемпион Европы и 
мира. Попадал он на эти крупные соревнования, 
выиграв (или заняв второе место) первенство 
России, проводимое Союзом MMA. Вице-
президентом которого является Габдуллин. 

И если уж и быть личной предвзятости, то, 
кажется, совсем в другую сторону… 

Как жаль, что после хорошего турнира мы 
обсуждаем такую грязь.

Алексей САФОНОВ.

За что 
заместителю 
Емельяненко 
сломали 
челюсть
Скандалом закончился 
турнир FIGHT NIGHTS  
в Казахстане

19 мая на Таймыре белые ночи сменились 
полноценным полярным днем: солнце до 
июля больше не спрячется за линию го-
ризонта. В 4 утра небо над Енисеем ярче, 
чем в 8 вечера. Зато на улице холоднее, 
чем под крышей ледового дворца. Таких 
парадоксов на российском Севере набе-
рется еще много. Сильнейшие мастера 
керлинга — россиянки, канадки, пред-
ставительницы других стран, имеющих 
прямое отношение к Арктике, — тоже 
находят для себя что-то новое. Arctic  
Cup-2017, этап Curling Champions tour, 
стал прекрасной возможностью продлить 
мировой предолимпийский сезон и за-
вершить его в зимнем формате. 
«МК» уже рассказывал о том, что в городе Ду-

динке, столице Долгано-Ненецкого района Крас-
ноярского края, организован рекордный турнир: в 
мировом календаре он самый северный из тех, что 
проходят под крышей капитального спортивного 
сооружения. Ледовая арена «Таймыр» была сдана 
в 2014 году, в прошлом сезоне прошел пробный 
мужской турнир по керлингу, а теперь в рамках 
мирового тура сюда были приглашены команды 
из Канады, США, Швеции, Финляндии и России — 
стран, чьи территории заходят за 69-ю параллель. 
При чем здесь Швейцария? Она специальный 
гость, квартет Алины Пэтц становился чемпио-
ном мира, на недавнем ЧМ в Китае тоже нанес 
поражение россиянкам. Да и в горах альпийской 
страны температура и ветер бьют рекорды и анти-
рекорды Заполярья. 

Плакаты «Поддержи наших» встречают гостей 
в аэропорту Алыкель, городе-комбинате Нориль-
ске, поселке Кайеркан и порту Дудинка, столице 
региона. Россия выставила 3 свои команды — 
чемпионок Европы-2016 со скипом Викторией 
Моисеевой, серебряных призеров чемпионата 
мира с Анной Сидоровой во главе, а также сборную 

Красноярского края (скип Анна Веневцева), где 
третьим номером выступает участница первых для 
российского керлинга Олимпийских игр, сейчас 
генеральный секретарь ФКР Ольга Жаркова. 

Предварительные соревнования в группах 
выявили сильнейших. Не смогли продолжить 
борьбу команда Нины Рос из США и Маргарет 
Зигфридсон (Швеция). Виктория Моисеева и ее 
команда вели острую борьбу против чемпионок 
Сочи-2014 со скипом Дженнифер Джонс и усту-
пили только из-за преимущества соперника в 
стартовых эндах. «От результата зависит состав 
полуфиналистов, но команды и Моисеевой, и Пэтц 

для нас примерно схожие соперницы», — спокойно 
сказал до игры тренер питерско-краснодарского 
коллектива Сергей Беланов. Увы, это пораже-
ние (5:6) лишило уже отлично разбирающихся в 
керлинге зрителей потенциального российского 
финала. Впрочем, лучшей «заманухи» с учетом 
хоккея (опять проиграли) накануне придумать 
было нельзя: финал Россия — Канада в керлинге, 
который в Стране кленового листа твердо стоит 
на втором месте по популярности после «шайбы», 
приобретал огромное значение. А ведь сравнение 
не в пользу хоккея. Как ни крути, в то время как на 
чемпионате мира во Франции и Германии играют 

неудачники Кубка Стэнли, здесь, в Дудинке (ну кто 
мог подумать!), собрались самые титулованные 
команды последних сезонов.

В споре за одну из финальных путевок Джен-
нифер Джонс и партнерши выиграли за явным 
преимуществом над швейцарками. Российский 
полуфинал завершился уверенной победой коман-
ды Анны Сидоровой над квартетом Виты Моисее-
вой — 5:2. Сыграно было лишь 7 эндов из 10. 

— Мои родители в свое время работали на 
Севере, и я до пяти лет жила в схожих условиях. 
Мало помню, конечно, но когда я попала на тай-
мырскую землю, ощутила, что мне многое близко, 
— рассказала «МК» третий номер сборной России 
Маргарита Фомина. — Так что пребываю в при-
ятном удивлении от местных людей, от музеев. 
Единственный минус в том, что на дворе минус.   

— При взгляде со стороны победили вы 
довольно легко, а на самом деле? — вопрос 
скипу Анне Сидоровой. 

— Первый энд не предвещал беды для Виты 
и ее команды. Но они совершили ошибку, чем мы 
грамотно воспользовались. Не могу сказать, что 
именно эпизод решил всю игру: варианты еще 
оставались, первый энд ничего не значит. Но каж-
дый последующий мы подробно проговаривали 
и о счете не думали. 

— Лед здесь быстрый, это видно. 
— Нам скорее было от этого чуть проще. Ино-

странцы вряд ли сталкиваются с чем-то похожим. 
Соперницы говорят, что он слишком «прямой», а в 
России таких больше, чем на ЧМ и «Европе». Чем 
больше он «валит», тем более агрессивный, и тем 
интереснее зрителям смотреть. В конце концов 
дорожка для всех одинакова… 

Это подтвердилось и в финальной встре-
че. Лед быстрый, поддержка горячая, уровень 
— неоспоримый. Развязка наступила в 6-м энде, 
когда россиянки установили в канадском доме два 
камня. Проиграв последующую партию, Сидорова 

и компания получили право на последний бросок 
и одержали победу с минимальным счетом. После 
этого матч было решено не продолжать. «Против 
Джонс нужно быть очень осторожными. Седьмой 
энд это доказал: хорошо, что мы вовремя поймали 
момент и отдали один камень, а ведь мог и раз-
гром случиться», — признали победительницы, 
которым было суждено поднять над головами 
кубок весом 15 кг — всего на 5 легче игрового 
гранитного камня! 

Игра за 3-е место оказалась более плотной. 
Как потом расскажет Вита Моисеева, против Али-
ны Пэтц была разработана стратегия. Но о ней 
пришлось забыть: швейцарки решили запасти 
сюрприз для наших, сделав акцент на атаку. Но 
это обернулось против них самих. «Приятно ухо-
дить на каникулы с медалью. Четвертое место 
испортило бы настроение», — подытожили чем-
пионки Европы. 

— Турнир может стать регулярным, — уверен 
президент ФКР, депутат Госдумы РФ Дмитрий 
Свищев. — Надо было понять, как керлинг при-
живется здесь. Но школа в Дудинке работает, 
приглашенные спортсмены довольны, а Минспорта 
внесло Кубок Арктики в единый календарный план. 
Кубок важен как этап подготовки для наших сбор-
ных. Но нам хочется развивать эти соревнования 
дальше. Открою маленький секрет: Международ-
ная федерация работает над организацией игр 
в формате Кубка мира. Пока все еще на стадии 
разработки и переговоров, еще непонятно, сколько 
будет участников. Но со следующего сезона Россия 
может стать хозяйкой одного из этапов. 

Матч за 3-е место. Команда Моисеевой 
— команда Пэтц — 5:4 (0:2, 2:0, 0:0, 0:1, 0:0, 
1:0, 0:1, 1:0, 1:0).

Финал. Команда Сидоровой — команда 
Джонс — 5:3 (0:1, 2:0, 0:0, 0:0, 0:1, 2:0, 0:1, 
1:0).

Дмитрий ЛЮБИМОВ, Дудинка.

ТАЙМЫР. ТРУД. МАЙ
Сборная Анны Сидоровой победила Канаду  

в керлинге и отомстила за хоккей

20 минут, 
которые 
потрясли 
российский 
хоккей

СПОРТ
“Московский коМсоМолец”    

22 мая 2017  года 

Почему сборная России проиграла полуфинал чемпионата мира?
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С 15 по 19 мая в Краснодаре прошел финал V 
Национального чемпионата «Молодые про-
фессионалы» (WorldSkills Russia). На сорев-
нования по 113 компетенциям от ювелирного 
и парикмахерского дела до управления бес-
пилотниками и эксплуатации сельхозмашин 
съехались 1,3 тыс. участников (возрастные 
группы от 10 до 17 и от 18 до 22 лет), а также 
1,6 тыс. экспертов из 24 стран мира. За глав-
ным праздником среднего профессионально-
технического образования с интересом на-
блюдал «МК».

Укутанные до подбородков белоснежными 
простынями, на каталках лежат семь женщин. 
Над ногами каждой трудятся девушки, под руками 
которых самые обычные стопы и пальцы на глазах 
обретают неземную красоту. За процессом следит 
народ. Мужчины — с нескрываемым интересом. 
Женщины — со столь же очевидной завистью. И 
все молчат, поскольку ни разговаривать с участ-
ницами действа, ни фотографировать их нельзя. 
За это штрафуют — снимают баллы. 

Рядом слышатся ритмичные удары бубнов. 
Это презентация новой методики школьного урока 
музыки. Люди знающие уверяют, что она творит 
чудеса: развивает музыкальный слух даже у лю-
дей, напрочь его лишенных. Но проверить это на 
себе не могу: толпа уносит меня к витрине, за 
которой ребята из Якутии создают неописуемой 
красоты салаты, горячие блюда, десерты и прочие 
шедевры кулинарии.

А кто там за соседним стеклом? Оказывается, 
конкуренты — юные повара из Нидерландов. Они 
шустро лепят нечто, смахивающее на крупные 
пельмени, тогда как в другом павильоне работа 
кулинаров уже закончена: приготовлены и вы-
ставлены на обозрение авторские шоколадные 
конфеты и фигурки из разноцветного марципана 
— турки, бедуины, тигры, ослики, слоны и т.п. 

Судя по сюжетам, всю эту красоту, вызвавшую 
обильное слюноотделение у зрителей, изваяла 
команда гостей с юга или востока. Однако на са-
мом деле в павильоне работали ребята из Бело-
руссии. И в этом вся суть чемпионата: передовой 
опыт обучения будущих профессионалов не знает 
границ! Все самое передовое, едва возникнув в 
одном месте, берется на вооружение другими, а 
конкуренция заканчивается, уступая место вза-
имному обогащению. 

Участие в WorldSkills дает уникальную возмож-
ность быстро поменять систему профподготовки 
в России, разъяснил «МК» генеральный директор 
Союза WorldSkills Russia Роберт Уразов, а это кри-
тически важно после длительного периода развала 
и стагнации отечественного СПО:

— Благодаря движению происходит прямой 
перенос самых передовых практик и педагогиче-
ских технологий от человека к человеку. Появился 
хороший эксперт — и к нему тут же идут учиться 
преподаватели других колледжей той же направ-
ленности. Распространение передового опыта 
происходит очень быстро, поскольку процесс 
идет не «сверху», а «снизу». Никто не дает ко-
манды вроде: «Все строимся и идем учиться на 
флористов!». Интерес к новому проявляют сами 
студенты и преподаватели, что в итоге позволяет 
создать по-настоящему передовое педагогиче-
ское сообщество. Следуя этим путем и ежегодно 
обновляя даже самый передовой опыт, Академия 
подготовки мастеров WorldSkills каждый год вы-
пускает по 6 тыс. носителей новейших технологий 

обучения в системе среднего профессионального 
образования. 

Многое, по словам Уразова, благодаря этой 
практике уже достигнуто: «Если I чемпионат в 2014 
году мог лишь констатировать, что наши кондитеры 
не умеют работать с шоколадом и карамелью, то 
нынешний, V, показал, что это отставание лик-
видировано. Однако самая важная задача — за-
интересовать ребенка рабочей специальностью, 
чтобы впоследствии он мог осознанно ее выбрать». 
Другой важный момент — доступ к стандартам 
WorldSkills, подчеркнул он.

— Мало того, что они — самые что ни на есть 
передовые, — заметил Роберт Уразов, — находя-
щиеся на острие новейших трендов. Вдобавок они 
внедряются в практику обучения гораздо эффек-
тивнее, чем традиционные ФГОСы (федеральный 
государственный образовательный стандарт. — 
«МК»). Чего греха таить: пока такой ФГОС напи-
шут, пока утвердят и примут, он при современных 
темпах развития производства устареет задолго 
до того, как по нему начнут учить ребят. Вот, к 
примеру, по стандартам токаря у нас зачастую 
все еще учат по программам, где нет числового 
программного управления, хотя это, если разо-
браться, — 60-е годы СССР и 50-е годы Германии! 
А наша задача — погрузить ребят в сегодняшние 
и даже завтрашние технологии. И вырастить не 
просто хорошего специалиста, а мастера, умею-
щего создать новый продукт, своего рода шедевр. 
Если это кондитер, он должен суметь не только 
сварить качественный шоколад, но и сделать из 
него новый кулинарный продукт, да такой, чтобы 
его обязательно захотелось купить. Кстати, это то 
самое, чего не могут роботы. Так что овладевшие 
этим мастерством могут не беспокоиться: когда 
человека на производстве повсеместно заменят 
механизмы — они без работы не останутся!

Про роботов, которые вот-вот захватят ра-
бочие места людей, выкинув нас на улицу, это 
всерьез. По последним оценкам специалистов, 
уже к 2025 году от человека к ним перейдут до 
50% всех профессий! Крупное индустриальное 
производство в городах утеряет нынешнюю роль 
основного работодателя: предприятия останутся, 
а вот людей на них будет ох как мало — сплошные 
автоматы. При этом вместе с тяжелым ручным 
уйдет и рутинный интеллектуальный труд — в 
первую очередь в сферах продаж, маркетин-
га, логистики, финансов, IT-поддержки, пред-
сказывает эксперт Global Education Future Иван 
Ниненко.

По его словам, «роботизация и автоматизация 
затронут все секторы экономики: помнить и по-
нимать будет функцией машин, а на долю человека 
останется создавать, оценивать, анализировать». 
Так что конкурировать с машинами смогут лишь 
специалисты, владеющие технологиями нового по-
коления и развитыми когнитивными навыками. 

— Найти себя в таком будущем для многих 
станет сложно, — предупреждает руководитель 
исследовательского направления FutureSkills, один 
из авторов «Атласа новых профессий» Дмитрий 
Судаков. — И пока люди к этому не готовы: их 
никто этому не учит.

Добавим: никто, кроме WorldSkills.
Впрочем, практические навыки очень нужны 

человеку и сейчас, когда эра «восстания машин» 
нас только еще ожидает.

— Очень важно, чтобы каждый умел что-то 
делать руками,— считает вице-премьер Прави-
тельства России Ольга Голодец.— Я, например, 
умею и не боюсь ручного труда. Могу шить, устра-
нить поломку автомобиля, починить телефон: к 
слову сказать, моя профессия после окончания 
школьного УПК — мастер-телефонист. Сегодня 
обладание компетенциями — самый верный путь 
к успеху! 

Марина ЛЕМУТКИНА.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2017.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Материал «Роснефть 
укрепляет позиции в Германии» опубликован на коммерческой основе. 
Материал в рубрике «Моя Москва» опубликован на коммерческой основе

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Елена ВАСИЛЮХИНА
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-05-00145
Общий тираж: 1.937.935 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Ну чего тебе не хватает? 
На футбол, хоккей, рыбалку 
ходим, мотоцикл тебе ку-
пил, в боксерскую секцию 
отдал...
— Я девочка, пап.

Ласковое майское солнце 
так сильно светило с утра, 
что я даже решил не наде-
вать свитер под пуховик.

На экраны выходит самый 
страшный фильм ужасов 

для девушки: «Лишние кило-
граммы. Возвращение».

Серега разбил зеркало и очень 
переживал, что его, согласно 
старинной русской примете, 7 
лет будут преследовать несча-
стья. Но обошлось — через час 
Серегу задавил грузовик.

— Привет, можно у тебя помыть-
ся? У меня воду отключили.
— Приходи, конечно! Я как раз 
кастрюли нагрел.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью 3…5°, днем 13…15°. Небольшая 
облачность, без осадков, ветер север-
ный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.03, заход Солнца — 
20.48, долгота дня — 16.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будет слабая гео-
магнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день биологиче-
ского разнообразия.
1892 г. — дантист Вашингтон Шеффилд 

изобрел тюбик для зубной пасты.
1897 г. — Константином Циолковским 
выведена формула движения ракеты в 
свободном пространстве.
1962 г. — пущен первый в Белоруссии 
атомный реактор.
1972 г. — начался визит в Москву пре-
зидента США Ричарда Никсона.
1982 г. — Великобритания начала вы-
садку морского десанта на Фолкленд-
ских островах.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Шарль Азнавур (1924), шансонье, ком-
позитор, поэт
Татьяна Волосожар (1986), фигу-
ристка, двукратная олимпийская 

чемпионка
Артур Конан Дойл (1859–1930), клас-
сик детектива, создатель Шерлока 
Холмса
Лоуренс Оливье (1907–1989), актер, 
режиссер, лауреат четырех премий 
«Оскар»
Виктор Понедельник (1937), фут-
болист, заслуженный мастер спорта 
СССР
Евгений Ревенко (1972), журналист, 
член комитета ГД по информационной 
политике
Малика Сабирова (1942–1982), 
балерина
Александр Яценко (1977), актер театра 
и кино («Мне не больно», «Оттепель»)

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Первое убийство он совершил совсем 
молодым. На суде хладнокровно выслушал 
приговор: смертная казнь. Заболел туберку-
лезом и вряд ли собирался жить долго. Храбр 
был до безумия. Восхищенно рассказывали, 
что он преспокойно разгуливал под пулями, как 
другие гуляют под дождем. Не терял спокой-
ствия в бою. Но пьянел от первой рюмки.

Учился всего четыре года. Зато был при-
рожденным оратором и артистом. Но если 
задавали неожиданный вопрос, а он не знал, 
что ответить, то глотал слова и заикался. От-
того в принципе предпочитал объясняться 
языком оружия. Отступление и поражение 
его не пугали. Невероятно энергичный, под-
нимался вновь и вновь и упорно продолжал 
свое дело. 

Знаменитый анархист и предводитель 
крестьянского повстанческого движения Не-
стор Иванович Махно родился в Гуляйпольской 
волости Верхнеднепровского уезда Екатери-
нославской губернии. Пассионарная личность, 
он нашел себя в революции. Спокойная жизнь 
была не для него.

НАЧИНАЛ С УБИЙСТВ  
И ГРАБЕЖЕЙ
Человек, от которого после революции 

зависела судьба юга России, не производил 
впечатления крупного политического лидера. 
С виду неказист. «С землисто-желтым, не чисто 
выбритым лицом, с впалыми щеками, с черны-
ми волосами, падающими длинными прядями 
на плечи, в суконной черной пиджачной паре и 
высоких сапогах — он напоминал переодетого 
монастырского служку, добровольно заморив-
шего себя постом».

Внешность обманчива. Нестора Ива-
новича выдавали глаза: «Сначала я думала, 
что только мне делается страшно, когда он 
взглянет на меня своими серыми, холодны-
ми, стальными, прямо-таки какими-то гипно-
тизирующими глазами, но потом оказалось, 
что самые заядлые разбойники-махновцы не 
выносили этого взгляда и начинали дрожать 
мелкой дрожью».

Под внешней холодностью и неподвижно-
стью лица кипели страсти, которые он скрывал. 
Но бешеные эмоции рвались на волю! Вырос-
ший без отца, юный Махно начинал еще при ца-
ризме в гуляйпольской группе «Вольного союза 
анархистов-хлеборобов». И сразу проявил 
склонность к насилию. Послужной список для 
совсем еще молодого человека внушительный: 
убийства, налеты, экспроприации. 

Если в обеих столицах эсеры занимались 
политическим террором, то на местах боевые 
акции частенько вырождались в форменный 
грабеж. «Это был какой-то психоз, — вспо-
минал один из старых революционеров, — 
какая-то массовая зараза. Банки, магазины 
устраивали электрическую сигнализацию, 
и эксы обрушивались на мелкие лавочки, на 
обывательские квартиры».

Судил его военно-окру жной суд 
в 1910 году. Смертный приговор по малолет-
ству заменили каторгой. Махно недолго по-
сидел в Екатеринославе, потом его перевели 
в Москву, в Бутырку, которую тогда именовали 
Всероссийской центральной тюрьмой. Дер-
жали в кандалах. Тюремная камера стала для 
него университетом. Он считал абсолютным 
злом любое государство и любые партии. Ему 
нравились только, как он говорил, «простые 
труженики, не вкусившие еще городского по-
литического яда». Иначе говоря, он желал быть 
единственным политиком в стране.

Махно освободила революция. Ранним 
утром 2 марта 1917 года он вышел из ворот 
Бутырской тюрьмы. Вернулся в родные ме-
ста. Создал вооруженный отряд. Никого не 
спрашивая, объявил себя комиссаром Гуляй-
польского района. И постановил исполнить 
вековую мечту крестьянина: поделить всю 
землю поровну.

«ТЫ — НАШ БАТЬКО!»
Со временем Нестор Махно приедет к 

Ленину, чтобы объяснить главе советского 
правительства: крестьянство видит в рево-
люции «средство избавления себя от гнета 
и помещика, и богатея-кулака, но и от слуги 
этих последних — власти политического и 
административного чиновника сверху». Де-
ревня желала жить без города. В центре Гу-
ляйполя Нестор Иванович держал речь перед 
крестьянами:

 — Я революционер Махно. Я со своим от-
рядом несу смерть палачам свободы трудового 
народа Украины.

 И когда он произносил эти слова, люди 
падали на колени в ужасе и страхе. Ему эта 
сцена понравилась. Крестьяне кричали:

 — Отныне ты наш батько, и мы умрем 
вместе с тобою! Веди нас против врага!

Что представляло собой Гуляйполе тогда? 
Население: двадцать–тридцать тысяч чело-
век. Несколько школ. И вот важная деталь: 
до революции Гуляйполе выступило против 
столыпинского закрепления земли в частную 
собственность. Покупать землю на родине 
Махно не желали. А Нестор Иванович пообещал 
раздать землю — бесплатно и по справедли-
вости. Он повел крестьян разорять помещичьи 
усадьбы, богатые хутора и процветающие 
хозяйства немцев-колонистов, которых в тех 
местах было немало. Забирали все, что хотели: 
скот, инвентарь. Остальное — сжигали.

Почему разворовали не все? В чем смысл 
уничтожения чужой собственности? 

А это и есть затаенная мечта тех, кто не 
переносит чужого успеха: пусть все превра-
тится в пепел, лишь бы больше никто на этом 
не обогащался! Махно хотел, чтобы владельцы 
мельниц и маслобоен отказались от своего 
имущества в общую пользу. А сельская беднота 
требовала взорвать их или сжечь: «Прогоним 
власть, тогда построим новые». 

В Гуляйполе был коммерческий банк. Не-
стор Иванович постановил: пусть банкиры 
перечислят деньги на революционные цели. 
Пришел в банк, предъявил подписанное им 
же постановление. Руководители банка по-
смотрели на него. И выдали деньги.

«Деревня есть царство анархии, — за-
писал в дневнике профессор Московского 
университета Юрий Готье. — Когда она спо-
койна, то жить хорошо; когда она приходит в 
кинетическое состояние, спасайся кто может. 
Никто не хочет ничего делать; наш человек 
понимает свободу по-своему — как свободу 
от всякого дела и обязанности».

Нестор Махно оседлал восстание деревни 
против города. Крестьянское самосознание 
строилось на уверенности в том, что городские 
жители — паразиты. А государство — зло. Иде-
ал — это вольная жизнь, в которой вообще нет 
места начальству. Крестьянину никто не нужен: 
ни священники, ни начальники, ни сборщики 
налогов, ни торговцы. Сами будем меняться 
с горожанами всем необходимым...

«Население требовало немедленного по-
хода на город, чтобы разогнать засевших там 
ненужных, вредных для дела правителей», — 
вспоминал Нестор Иванович. 

Он воспользовался невероятной активно-
стью разбуженных революцией крестьян. Дал 
выход накопившемуся в деревне напряжению. 
И внутридеревенская вражда превратилась в 
готовность перебить всех и каждого.

«Месть тем, кто рвет и топчет жизнь со-
циально замученного, политическим насилием 
изуродованного и духовно порабощенного тру-
дового народа! — призывал Махно. — Больше 
не будет пощады врагам трудящихся. Пощады 
не будет никому».

Город боялся Махно. Деревня встречала 
его с восторгом, потому что он раздавал землю, 
обещал избавить от налогов и хлебопоставок. 
Он повсюду находил сторонников, которым по 
душе пришлись анархистские лозунги вольно-
сти и самоуправления. Крестьяне всей душей 
мечтали остаться вовсе без власти, которую 
страстно ненавидели саму по себе. Желали, 
чтобы их оставили в покое. Сопротивлялись 
всем, кто пытался забрать хлеб. На зданиях 
повстанческого штаба висели лозунги: «Власть 
рождает паразитов! Да здравствует анархия!», 
«Мир хижинам — война дворцам!»

КТО ПРИДУМАЛ ТАЧАНКИ? 
Пулеметная тачанка вошла в историю как 

оружие Первой конной армии в Гражданской 
войне. В реальности это Нестор Иванович 
посадил своих бойцов на тачанки. И создал 
мобильную пехоту, которая успешно противо-
стояла регулярным вооруженным силам. 

Тачанка — это немецкие рессорные че-
тырехместные дрожки, на которые устанав-
ливали станковый пулемет. Махно реквизи-
ровал дрожки у немецких колонистов. Вместе 
с хорошими лошадьми. Нестор Иванович с 
нескрываемым удовольствием вспоминал, как 
умело использовал этот вид оружия массового 
поражения.

— Гаврюша, возьми прицел! — приказывал 
Махно пулеметчику.

«Кучер поворачивал лошадей в нужном 
направлении. А Гаврюша словно присосался к 
пулемету. Я крикнул Гаврюше: «Бей!» Пулемет 
«максим» заговорил как бы с задержкой, но 
так метко, что ни один из нападавших, разо-
рванных пулями, не устоял».

Через много лет после его смерти среди 
европейской молодежи обнаружилось мно-
жество поклонников Махно; их завораживал 
его бунтарский авангардизм. Нравилась его 
идея, что революция способна разгореться 
из одного-единственного очага вооруженной 
борьбы, который нужно вовремя разжечь. Идеи 
Махно вдохновляли пылкие сердца молодых 
идейных анархистов, готовых до конца стоять 
за свои идеалы. Поклонником Нестора Ивано-
вича стал знаменитый Даниэль Кон-Бендит, 
самая популярная фигура парижских баррикад 
времен студенческой революции 1968 года.

А советскую власть долго преследовал 
страх перед крестьянскими восстаниями, 
гасить которые так же трудно, как тушить за-
горевшийся торф: едва залили пожар в одном 
месте, огонь полыхнул в другом!.. И не отпу-
скали пугающие воспоминания о неуловимой 
армии Махно.

Один историк иронически заметил: это 
правда, что анархия — мать порядка. Если 
люди долгое время вынужденно живут в 
ситуации анархии, они сделают все, чтобы 
вернуть порядок. Так и произошло. Насмерть 
перепуганное анархией, символом которой 
стал Нестор Махно, наше общество осенью 
1917 года выбрало самый жесткий режим из 
всех возможных.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
В деревню с Первой мировой войны 

вернулись люди, которые не хотели рас-
ставаться с винтовкой.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля и 5 мая.

АЛЬМА-МАТЕР

АНАРХИЯ — МАТЬ ПОРЯДКА
Крестьянский вождь Нестор Махно стал 
невероятно популярен, потому что обещал 
защитить деревню от города

Нестор Махно.

 (495) 221-10-01, www.mfua.ru

ВЫБИРАИТЕ КОЛЛЕДЖ МФЮА
Даже в условиях кризиса рынок страховых 

услуг продолжает развиваться, демонстрируя 
меньшее падение, чем иные рынки. Участники 
страхового рынка активно ищут новые форматы, 
позволяющие бизнесу оставаться профицит-
ным. Поэтому решение стать специалистом 
страхового дела — правильное! Образование, 
полученное в колледже Московского финансово-
юридического университета МФЮА, имеет 
большой плюс: оно тесно связано с практи-
кой. С первого дня студенты колледжа МФЮА 
получают не только теоретические знания в 
сфере экономики, права, маркетинга и менед-
жмента, но и практические навыки и умения по 
консультированию клиента, его ведению до 
заключения договора, по сопровождению до-
говоров страхования физических и юридических 
лиц, оформлению и сопровождению страховых 
случаев. Пройдя практику в страховых компа-
ниях, банках, фондах, медицинских компаниях, 
студенты колледжа МФЮА получают приглаше-
ния по трудоустройству. В среднем по рынку 
страховых услуг заработная плата выпускника 
составляет 30—60 тыс. рублей.
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— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Прежде всего хочется 

сказать, что зачастую от проблем с суставами 
страдают люди старшего поколения. Характер-
ные признаки этого процесса — ограничение 
подвижности в суставе, хруст при движении и 
видимая деформация сустава с течением вре-
мени. И все это делает жизнь довольно сложной, 
порой даже невыносимой. 

Поверхности суставов покрыты хрящом. У 
лиц молодого возраста поверхность хряща глад-
кая на вид, блестящая, легко поддается сжатию. 
По мере старения, с возрастом, она становит-
ся тверже, теряет прозрачность, приобретает 
желтоватый оттенок. Сустав начинает плохо 
работать. А если еще при этом у человека была 
какая-то травма… 

— Да, действительно, суставы тяжело 
восстанавливаются. И мало что в этом слу-
чае помогает.

— Конечно. Поэтому не нужно ждать, за-
тягивать. Процесс восстановления хрящей и 
суставов не быстрый. Особенно медленно вос-
становление протекает в пожилом возрасте. А 
если еще проблема более глубокая и есть уже 
деформация костей, то этот процесс длится еще 
дольше. Но, во всяком случае, нормализовать 
свое состояние можно. Процесс старения за-
висит от уровня синтеза белка. С возрастом в 
клетках уровень белка катастрофически падает, 
вот тогда суставные хрящи начинают становиться 
хрупкими и хуже выполняют свою роль, что при-
водит со временем к хрупкости костей. 

— Да, кости и суставы становятся хруп-
кими и наш опорно-двигательный аппарат 
начинает ломаться. Ему нужна помощь. 

— Да. Обратите внимание на Ингибитор 
Кинесал, он может оказать суставам поддержку. 
Входящие в его состав компоненты проникают 
вглубь клетки и постепенно могут способство-
вать восстановлению утраченного белка. Сейчас 

объясню, как это происходит: в каждой клетке 
белок выполняет роль укрепителя клетки, с утра-
той белка клетка начинает деформироваться. 
Для восстановления молодости и силы клеток 
необходимо «доставить» белок в клетки, вос-
становить нужный уровень микрочастиц в клетке. 
Это абсолютно новый состав компонентов Кине-
сала, позволяющий найти ключ к этим маленьким 
частицам, которые играют такую большую роль 
в жизни наших клеток.

— Скажите, правильно ли я вас пони-
маю: белок — это самое важное, что нужно 
клетке для восстановления, в частности, 
для суставов? 

— Да, белок — это природный материал, 
из которого строится клетка. Если организм 
работает неправильно, клетки начинают гибнуть, 
в том числе и клетки суставов. Происходит их 
разрушение и деформация. Кинесал — это спе-
циально подобранный комплекс компонентов, 
который как бы помогает «перезагрузить» клетку 
заново. Ингибитор наряду с другими средствами 
может помочь клеткам. Когда мы испытыва-
ем проблемы при движении, когда суставные 
кризисы ограничивают наши возможности, 
это значит, что клетки хрящевой ткани, места 
соединения костей в коленях, локтях, между 
позвонков стали уязвимы для травм. Для людей 
от 50 и старше, у которых возникают признаки 
проблем с опорно-двигательным аппаратом, 
разработали Кинесал. 

— Давайте поподробнее остановимся 
на том, как компоненты, входящие в состав 
Кинесала, работают, что «регулируют»? Как 
воздействуют?

— Действие Кинесала направлено на пре-
дотвращение развития хронических процессов в 
суставах. Он обладает свойством накапливаться 
в организме, благодаря этому воздействие на 
клетки может стать более мощным, то есть клетка 
как бы получает новую силу на противостояние 
нагрузкам.

— Кому можно рекомендовать обратить 
внимание на Кинесал?

— Тем, кто столкнулся с проблемами 
опорно-двигательной системы. Кинесал может 
быть использован при любой из таких серьезных 
проблем.

Небольшие повреждения со временем могут 
вырасти в огромную проблему. И чем раньше вы 
начнете борьбу с ней, тем лучше. 

— А есть ли какие-то возрастные огра-
ничения по приему?

— Проблемы с суставами бывают у людей 
самых разных возрастных групп. Бывает, что они 
возникают в силу наследственности. Сколько 
пенсионеров мучаются, болят кисти рук, суставы 
ног хрустят, колени, локти и т.д. 

— А как правильно применять Кинесал, 
какие дозировки?

— Дозировки определяются индивидуально. 
Необходимо предотвратить возрастные изме-
нения, чтобы со временем каждый шаг не от-
кликнулся серьезными проблемами в суставах, 
мышцах. Весь наш потенциал в молодости мы 
расходуем необдуманно, не подпитывая орга-
низм дополнительными силами, а потому в ста-
рости уже становимся обладателями серьезных 
проблем опорно-двигательной системы. 

Пожилые люди вынуждены решать уже 
накопленные проблемы. В каждом отдельном 
случае необходимо проконсультироваться со 
специалистом. С учетом истории состояния и 
возрастных особенностей назначается курс и 
дозировка. Известно, что кальций вымывается 
из организма и, испытывая дефицит, организм 
берет его из наших же костей. Так запускается 
процесс разрушения клеток. Отсюда возрастная 
хрупкость костей, травмы, не поддающиеся вос-
становлению. Суставы просто не справляются 
с прежней нагрузкой, состарившиеся клетки не 
могут больше быть опорой для человека. 

Компоненты Кинесала попадают внутрь кле-
точной ткани, и это способствует выработке пра-
вильного соотношения кальция и фосфора. 

— Как часто у нас хрустят суставы, но мы 
просто не придаем этому значения! И что же 
делать в таком случае?

— Обычно в запущенных случаях удается 
лишь замедлить развитие процесса. Вот почему 
важно не запускать свои суставы. Нужно ста-
раться снизить нагрузку на пораженный сустав, 
в том числе избавиться от лишнего веса. Кинесал 
воздействует не на внешнюю поверхность, а 
на внутренние ткани сустава. Его компоненты 
проникают в те клетки, которым необходимо 
дополнительное питание. Таким образом, упо-
требление Кинесала может способствовать по-
степенному восстановлению работы сустава и 
в целом вашего самочувствия. 

— Возникает вот какой вопрос: всем ли 
можно использовать Кинесал? Не нанесет 
ли он вреда?

— Если у вас нет противопоказаний, то 
вреда он не нанесет. А противопоказаниями к 
применению Кинесала являются: индивидуаль-
ная непереносимость, беременность, период 
лактации.

Ведь воздействие направлено, как я уже 
говорила, только на клетки, нуждающиеся в по-
мощи и поддержке. Более того, Кинесал может 
оказать воздействие на эластичность тканей 
сустава, способствовать выводу токсинов. 

— У нас есть письмо от читателя.

Мне 64 года, я очень устала от боли и почти 
отчаялась. Она может быть сильнее, может 
слабее, но я её чувствую всегда. Мои тазобе-
дренные суставы ноют так, что нестерпимо 
ходить, даже с палочкой. Едва сдерживаю 
стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом 
живет сын со снохой, растят дочурку… Мне 
так хочется радовать их и постоянно ходить 
в гости, но увы… это слишком тяжело для 
меня. Ощущение, что стала обузой для соб-
ственной семьи, невыносимо.

— По статистике, проблемам с опорно-
двигательным аппаратом, суставами и позво-
ночником подвержена половина жителей Рос-
сии. Получить же квалифицированную помощь 
большая часть страдающих людей не может 
в силу различных причин: проживание в уда-
ленных районах, сложная система бесплатного 
здравоохранения. Мы же готовы помочь всем 
нуждающимся. 

Номер «горячей линии», по которой вы 
можете позвонить и задать все интересую-
щие вас вопросы: 8-800-333-57-03. Наши 
специалисты будут рады раскрыть вам все 
возможности Кинесала.

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА

Скелет человека — его опора и основа. 
Наш скелет, кости и суставы испыты-
вают огромную нагрузку каждый день. 
Наши суставы отвечают за все наши 
движения, перемещения, дают нам 
свободу и… отбирают ее, если мы не 
бережем свои суставы. А как часто мы 
жалуемся друг другу. Сегодня мы пого-
ворим о проблемах суставов и опорно-
двигательного аппарата. У нас в го-
стях специалист Елена Александровна 
Гришаева. 

ЕСЛИ ВАШИ СУСТАВЫ
КРИЧАТ О ПОМОЩИ!

Через 10 лет механизмы 
изгонят человека из 50% 
профессий
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Лидером V Национального чем-
пионата «Молодые профессио-
налы» (WorldSkills Russia) стала 
сборная Москвы, завоевав 22 
золотые, 4 серебряные и 6 брон-

зовых медалей (сборная столицы была 
также чемпионом финала IV Национального 
чемпионата, который прошел в Московской 
области в 2016 году). На втором месте Та-
тарстан, на третьем — Краснодарский 
край.
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Международное движение 
WorldSkills было создано в 
1946 году для повышения пре-
стижа рабочих профессий и раз-
вития профобразования путем 

проведения конкурсов профессионального 
мастерства как в каждой отдельно взятой 
стране, так и во всем мире. Сейчас в дви-
жении участвуют 76 стран. Россия стала 
его участницей в 2013 году.

ПОБЕДИТЬ РОБОТА
Вип-персоны на открытии  
V Национального чемпионата 
«Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) в Краснодаре.
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